
AUNQUE ya no corre, a Ana Gabriela Guevara
no hay quien la alcance cuando se trata de hacer
caravana con sombrero ajeno. O, mejor dicho,
con medalla ajena.
Y ES QUE la titular de la Comisión Nacional del

Deporte pasó de decir que el sector estaba "hecho
añicos" a simplemente colgarle al presidente Andrés
Manuel López Obrador y a su gobierno la medalla
del buen papel que hicieron los atletas nacionales
en los Juegos Panamericanos en Lima.

CON una agilidad que ya quisiera la norteamericana
Simone Biles para hacer piruetas, Guevara presume
como suyas las 136 medallas mexicanas, pese a
que este gobierno le otorgó el menor presupuesto
a la Conade en 12 años, se cancelaron becas para
deportistas y se privilegió con 350 millones al deporte
que juega el Presidente (el béisbol), que ni siquiera
estuvo en los Panamericanos.

TODAVÍA la semana pasada los medallistas no tenían
claro si recibirían algún tipo de estímulo por sus
logros. Finalmente quienes ganaron una medalla de
oro obtendrán 40 mil pesos, mientras que en 2011 el
premio fue de 300 mil. Como quien dice, los atletas
mexicanos triunfaron a pesar de la política deportiva
del gobierno, ¡no gracias a ella!

POR CIERTO que la medalla que sí se puede colgar
el presidente López Obrador es la del desplome del
empleo. De acuerdo con las cifras oficiales del 1MSS,

en comparación con julio del año pasado, en julio de
este año la caída fue... ¡del 69 por ciento! Claro que el
mandatario tiene otros cuentos, perdón, otros datos.

EL QUE se las está viendo negras o, mejor dicho,
moradas, es Jesús Orta, a quien ayer de plano
lo bañaron de brillantina púrpura durante las protestas
de grupos feministas.
SEGÚN DICEN, el secretario de Seguridad
Ciudadana está sometido a doble fuego, por un lado
por la falta de resultados de la Procuraduría, hay que
aclarar en el caso de la adolescente que fue víctima
de abuso sexual por parte de presuntos policías.
PERO también por el lado de sus propios compañeros
de gabinete en la Ciudad de México, algunos de tos
cuales se frotan las manos en caso de que Claudia
Sheinbaum decida darle las gracias.

CLARO que Orta tampoco es una simple víctima, pues
es sabido que hay un largo historial de casos de abusos
sexuales dentro de la policía capitalina, en los que
las mujeres son víctimas de sus propios compañeros
y jefes. ¡Vaya guardianes de la ley!

EL ACTOR Brad Pitt vino a México a presentar "Érase
una vez en Hollywood" Y todo indica que la nueva
película de Quentin Tarantino es altamente violenta,
pues decidieron presentarla... ¡en Naucalpan!
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Plaza de almas
## "R T o sé por qué los hombres

|^k| nos miran tanto las pier
JL ^1 ñas a las mujeres, y luego a

la hora de la hora es lo primero que ha
cen a un lado". Así me dijo, Armando,
cierta ingeniosa amiga mía dueña de
hermosas piernas. Esa parte de la mu
jer, es cierto, ejerce un atractivo irresis
tible para los ojos masculinos. Pienso
que miramos las piernas femeninas
como augurio cierto de cercano paraí
so, como camino o vía que conduce a
goces inefables. Yo disfruté, sobrino, la
visión de ese espléndido encanto las
piernas de mujer cuando aún lo ro
deaban otros encantos paralelos. Asistí
a la venturosa llegada de las medias de
nailon, de color voluptuosamente ne
gro, con raya en medio como guía para
elevar la mirada hacia la tierra prome
tida Tú, que eres ofensivamente joven
en comparación con tu tío Felipe o
sea conmigo, tuviste la desgracia de
no conocer ya la prenda femenina co
nocida con el nombre de liguero, que
sostenía en alto aquellas medias y cuya
vista sostenía igualmente al feliz varón
que lo miraba. Si buscas la película
Ayer, hoy y mañana en alguno de esos
artilugios digitales que sabes usar tan
bien, posiblemente para tu mal, verás
ahí a una Sophia Loren sublimemente
bella luciendo medias negras y liguero.

Cualquier hombre con el alma en su
almario te dirá que esa imagen no es
de una mujer: es de La Mujer. Pero
eso, para tu infortunio, es cosa del ayer.
El hoy y el mañana ya casi no conocen
esas preciosuras. Algún canalla o al
guna tuvo la infelicísima ocurrencia
de inventar la malhadada pantimedia,
práctica y cómoda para la mujer, es
cierto, pero enemiga mortal del mascu
lino género. La creación de esa prenda
que algo de pantalón tiene, represen
tó un duro golpe para el erotismo, sin
el cual eso de hacer el amor se vuel
ve cumplimiento mecánico y rutina
rio de un acto en el cual deben par
ticipar el cuerpo y el alma, el arte y la
imaginación. Por fortuna en algunas
tiendas de marca todavía es posible
encontrar aquella gala de la sensuali
dad, el liguero, y aquellas medias que
envolvían las piernas de la mujer co
mo una suave caricia de varón sapien
te. También encontrarás tales delicias
en esos beneméritos establecimientos
llamados sex shops. Increíblemente
en nuestro país las tiendas donde se
venden artículos eróticos son todavía
escasas en número, y no son pocos
los clientes que ingresan a ellas como
a un lugar prohibido. Se ponen lentes
negros, sombrero o gorra, y algunos se
cubren media cara con una bufanda,

aunque ísea época de calor canicular.
Y sin ermbargo las sex shops contri
buyen al! bien de la humanidad, pues
enriquecen en muchas y muy variadas
formas el ejercicio de la sexualidad. Si
por mí ffuera en cada esquina habría
una tienda de ésas. Serían como Oxxos,
y a ellas se entraría con la misma na
turalidaid con que se entra a un Seven
o un Stairbucks. Claro que en mi caso,
sobrino?, las sex shops ya son más bien
ex shop>s, pero tú, que estás aún en la
divina eidad de hacer locuras, procura
visitar atlguna tienda de ésas. Te ase
guro quie se dilatarán los horizontes
de tus conocimientos sobre el amor
sensual!, y a los goces que brinda na
turalmente la naturaleza añadirás los
que denüvan de la inventiva humana
Sobre teodo no dejes de buscar un par
de medlias negras con raya en medio
y su correspondiente liguero. En la
primerca oportunidad que tengas haz
que alguna amiguita tuya se ponga
esas pnendas. Te doy mi palabra de
que te verás en las puertas del edén.
Tú secáis Marcello Mastroianni y ella
será Sqphia Loren. Mejor todavía ella
será ellla y tú serás tú. También, Ar
mando), hubo un tiempo en que tu tío
Felipe ifue enteramente tu tío Felipe.
También hubo un tiempo en el que
yo fui yo... FIN.
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Historias del señor equis
y de su Trágica lucha
contra La Burocracia.

El Funcionario del Estado dijo una
mañana:

Se me ocurre que...

La mañana siguiente dijo otra vez:
Se me ocurre que...

Una mañana después volvió a decir:
Se me ocurre que...

Dijo al siguiente día:
Se me ocurre que...

Y una mañana después:

Se me ocurre que...

Comentó el señor equis, preocupado.
¡Cuántas cosas se le ocurren!
Y dijo otro:
Malo es que se le ocurren. Peor que las
lleva a cabo.

/Hasta mañana!...
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NO ESTÁN viendo
mal quienes notan
una mueca de gusto
entre los congresistas
que pidieron se
reconsiderara la
sentencia que permite a
la Colonia Juárez tener
su consulta vecinal.

CUENTAN que es casi
un hecho que esta
misma semana lá Sala
Superior ¡resolverá
el caso.

Y COMO alguien ya
les adelantó la lista de
magistrados que se
encargarán del asunto,
se sienten confiados
porque son de los que
suelen votar a favor de
las causas morenas.

YA SE VERÁ si era
alegría genuina... o
pura risita nerviosa.

• • •

ENTRE QUE
ALGUNOS morenistas

restan y que sus :
adversarios saben

sumar muy bien,
ayeryanofue
posible aprobar a
los integrantes del
Consejo Económico,
Social y Ambiental de
la Capital.
APROVECHANDO
que varios legisladores
dejaron sus curules
antes de que terminara
la votación, los de
Oposición sacaron
Cuentas, se fueron
también y el tablero
quedó con 32
sufragios... ¡2 menos de
los requeridos!
DICEN QUE, del
coraje, Carlos Castillo
exigía que se validara
la votación acusando
boicot de los otros.

¿No debería estar
más enojado con la
informalidad de los
suyos?
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Elefante reumático
"Si no importa quién gama o pierde,

¿entonces para (qué tienen
el imarcador?".

Vine».1 Lombardi

Los atletas mexicano.* tuvieron
un desempeño extraordinario
en los Juegos Panamericanos

de Lima, Perú. No solo quiedaron en
tercer lugar con 37 medalla» de oro, el
mejor puesto desde 1955, simo que acu
mularon 136 preseas. Estos triunfos se
registran, paradójicamente, después
de una disminución de vamos años
en los presupuestos gubernamentales
para el deporte.

Todavía en 2012 la Conmisión Na
cional de Cultura Física y Deporte
(Conade), recibió un presupuesto de
5,357 millones de pesos, perro este mon
to ha venido cayendo hasta 'quedar en
1,719 millones en 2019, solbre lo que
además se ordenó una disminución
de 70 millones de pesos. "Otbviamente
que este presupuesto es insuficiente",
declaró en julio la titular de la Conade,
Ana Gabriela Guevara. A parrtir de agos
to, "entramos en números; rojos. Ya
no va a haber presupuesto (para poder
salir de agosto .hasta diciemibre. Ya no
hablemos del tema de becas,, que es un
tema sensible, sino ya no varmos a poder
pagar la luz, ya no vamos a pioder pagar
lo básico para el funcionamiiento de la
instalación".

Quizá por eso es tan extraordinario
el desempeño en los Panamericanos.

La propia Guevara había pronosticado
una cosecha de solo 19 medallas de oro.

Un triunfo en Panamericanos no se
gesta en unos meses. Los atletas llevan
años preparándose. Por eso hubo ayer
críticas a la entrega de una medalla de
agradecimiento al presidente López
Obrador, en lo que parece un simple ac
to de zalamería. Ana Gabriela también
asumió el crédito al afirmar: "Fue una
labor titánica en estos ocho meses
mover al elefante reumático".

No es fácil, efectivamente, mover
al elefante reumático del deporte. Por
eso sorprende el desempeño en los
Panamericanos. El dinero no lo es to
do, aunque sí es necesario. Muchos
países, como Cuba o España, dedican
fuertes cantidades al deporte de alto
rendimiento, porque consideran que
este ayuda a fortalecer la identidad y
la autoestima nacionales; pero Estados
Unidos, la mayor potencia deportiva
del mundo, no utiliza dinero de los
contribuyentes sino que deja la res
ponsabilidad a empresas privadas y a
las universidades.

El dinero que se tenga, hay que
usarlo bien. Guevara ha reducido be
cas de atletas, porque "había un des
barajuste administrativo", y afirma
haber cesado a 120 aviadores. Canceló
también el Laboratorio de Control
y Prevención del Dopaje. El Comité
Olímpico Mexicano, por otra parte,
cerró el Centro Deportivo Olímpico
Mexicano, el CDOM, por los recortes
de la Conade.

El Presidente ha anunciado que
dedicará los 102 millones de pesos
obtenidos por la subasta efe la casa
de Zhenli Ye Gon, quien está siendo
procesado por diversos delitos, para
dar becas a los atletas que compitieron
en los Panamericanos. Este dinero no
será suficiente para cumplir la promesa,
por lo que se tendrá que recurrir a otras
íuentes. En medio de los recortes, por
otra parte, López Obrador ha anuncia
do que utilizará 1,057 millones de pesos
para comprar dos estadios de béisbol,
su deporte favorito.

Yo no sé si es correcto en un país
pobre emplear recursos gubernamen
tales para apoyar el deporte de alto
rendimiento; pero sí se hace, hay que
hacerlo bien. El financiamiento no
puede venir de ventas ocasionales de
propiedades confiscadas, sino de un
presupuesto multianual que dé certeza
de largo plazo y de un plan que defina
el mejor uso de los recursos.

Los países exitosos en el deporte
han encontrado formas de descubrir
talento temprano y desarrollarlo. Este
sería el mayor reto para México.

• PERONISTAS
El populismo peronista viene de re
greso en Argentina. Así lo sugiere el
triunfo de Alberto Fernández en las
elecciones primarias de este domingo.
Por lo pronto el peso argentino cayó
17 por ciento y la bolsa (el Merval) 37
por ciento.

Fecha: 13/08/2019

Página: 10

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio Sarmiento, Jaque Mate

Sergio Sarmiento

Costo: 63,344



#Pigmentocracia
Escucho a dos presentadores de noticias blan

cos decir en una estación de radio que la dis 
cusión sobre pigmentocracia que hizo esta

llar las redes sociales este fin de semana busca "dis 
traernos de lo que realmente importa". O de lo que
a ellos importa.
Leí antes en Twitter a un ex candidato a la pre

sidencia otro hombre blanco, llevar ridicula
mente la discusión sobre pigmentocracia al vitíligo
que padece.
También encontré en estos días el tuit de una di

putada donde aseguraba que "el racismo en México
lo practican blancos, negros y mestizos", que "no es
un asunto de una pigmentocracia" porque según su
obtusa perspectiva "unos y otros se discriminan por
igual" (¡Por igual!, asegura la diputada, quien tam
bién tiene un tono de piel blanco).
Y leo a una ex legisladora otra de piel blanca, su

marse al mismo desconocimiento que en estos días
hemos leído en las redes: "En cuanto al debate pig
mentocrático seré breve sentencia el hombre más

rico de este país es moreno".
Es evidente que a unos y otros el tema incomoda.

Obviamente se sentirían más cómodos si en México
no se discutiera el privilegio de ser blanco, si la con
versación pública no abordase ese pigmento y ese
cratos del que nos hemos beneficiado. Naturalmen
te, estarían más a gusto si no se debate ese supre
macismo blanco que solo queremos ver entre nues
tros vecinos del norte, a pesar de ser parte del orden
económico y social que nos rige.
Toda esta discusión sobre racismo, que aparece

de tanto en tanto, resurgió una vez más en un pro
grama de televisión cuando una comentarista

también blanca, como el que escribe estas líneas
recurrió el término "pigmentocracia" para carac
terizar la existencia de una sociedad donde el tono

de piel determina en gran medida las posibilidades
de ascenso social.
El concepto no es nuevo. Fue acuñado hace más

de 70 años por el antropólogo chileno Alejandro
Lipschutz, precisamente para referirse a las desi
gualdades o jerarquías sociales que se establecen
basadas en características étnicas y raciales, como

es el ser indígena, el poseer ciertos tonos de piel y
el fenotipo de las personas. En realidad, lo sorpren
dente es que solo hayamos comenzado a hablar del
tema recientemente.

Vivir bajo una pigmentocracia no quiere decir que
todos los pobres tengan un tono de piel morena ni
que todos los ricos sean blancos, como parece creer
Soto. Lo que quiere decir es que existe un patrón en
nuestra sociedad donde quienes tienen tonos de piel
claros suelen tener mayores oportunidades educa
tivas, mejores expectativas de ascenso social o más
posibilidades de ocupar puestos directivos.
Observen sino el perfil de los integrantes del Con

sejo Mexicano de Negocios, de la mayor parte de los
comentócratas, presentadores de noticias, ex pre
sidentes o secretarios de Estado. ¿Cuántos de ellos
tienen un tono de piel blanca y cuantos tonos os
curos o rasgos indígenas?
"El hombre más rico de este país es moreno",

dice Cecilia Soto, quien no puede más que recurrir
a un empresario de origen libanés que sabemos
no ha sido un grupo históricamente discriminado
en México como ha ocurrido con nuestros pueblos
originarios.
De todo esto hablan al menos unos 20 estudios

producidos en instituciones como Inegi y Conapred,
y trabajos académicos producidos en instituciones
como el CIDE, el Colegio de México, laUNAMy otras
fuera de México, así como los estudios del Centro de
Estudios Espinosa Yglesias y Oxfam.
Esta última organización presentó la semana

pasada un excelente trabajo a cargo de Patricio So
lis, donde se ejemplifica con toda claridad hasta
dónde el tono de piel representa una ventaja de
origen. Tan solo uno de cada tres blancos en Mé
xico, señala, nacen en familias que pertenecen al
25% más rico de la población, lo que representa
53% más que las personas morenas y 103% más
que las de tez más oscura.
El debate sobre discriminación étnica y racial es

parte esencial de una discusión aún más amplia so
bre desigualdad que solo una mentalidad conserva
dora puede rehusarse a dar. •

@Heman GomezB
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"Es un virus, no puede discriminar"

Andamos levemente rabiosos, parece, de
pronto, que somos una sociedad encoleri
zada con muchas cosas, polarizada hasta el

tuétano ante una realidad que, definitivamente, ni
nos gusta ni nos convence ni nos conviene.
La rabia se puede canalizar a una tragedia en un

chasquido de dedos, por fortuna, aún no hemos lle
gado a tanto, pero también podría canalizarse, con
trabajo y ganas, a labúsqueda racional que solucione
los problemas que durante mucho tiempo optamos
por ignorar hasta que nos estallaron en la cara.
Hace unos días, en un programa de televisión, el

comentario de una panelista sobre la "pigmentocra
cia" levantó un gran debate en las redes sociales: en
un curioso salto argumentativo, el debate sobre la
conveniencia o no de la Fórmula 1 terminó en un po
sicionamiento sobre lo clasistay racista del evento en
donde, consideraba la participante, había solo blan
cos, güeritos de ojo verde que se podían dar el lujo de
gastar en lo privativo del costo de los boletos, cosaque,
la gente morena, en su mayoría, no puede.
Supongo que hay muchos morenos que son mi

llonarios y muchos blancos que son pobres, algunos
morenos podrán pagar la F1 y otros blancos se que
darán con las ganas...
Por otro lado, sería ingenuo y ocioso catalogar un

gusto, a la EL o a lo que sea, por razas en relación
directa al precio, a menos, claro, que pensemos en
que solo los negros pobres pueden escuchar hip hop
o que los conciertos de Mccartney están vedados pa

ra quien no sea rico y blanco.
Sin caer en lo desafortunado o afortunado del co

mentario, los hechos trascienden la anécdota y los es
tereotipos: en México sí hay discriminación y sí, tam
bién hay racismo como parte de esa discriminación.
De acuerdo a la Encuesta Nacional de Discrimi

nación publicada por el INEGI, el 51.3% de las mu
jeres y el 56.5% de los hombres declaró haber sido
discriminado por su apariencia física particular
mente, su tono de piel.
Discriminan más en Puebla, Guerrero, Oaxaca, Co

lima Morelos o el Estado de México y menos en Na
yarit, Zacatecas, Nuevo León, San Luis Potosí, Du
rango, Coahuila Guanajuato y Chihuahua.
Sin embargo, de acuerdo a los mismos datos, tam

bién hay una seria discriminación por religión, por
edad, por el lugar en donde se vive, por la clase social,
por la orientación sexual y, lamentable por evidente,
incluso por el sexo al que se pertenece.
Nadie puede negar el racismo en México que, lo

veremos conforme se anojan nuevos datos, es pro
bable haya crecido por la problemática de inmigra
ción que ha fortalecido un discurso de odio que pa
recía dormido en nuestra tierra.

Ni tampoco podemos negar que la discriminación
sea algo tan maniqueo como los güeros gandallas
contra todas las otras oprimidas razas.
Al final, se trata de construir entre todos... ¿o no?
DE COLOFÓN.— Bien por la iniciativa de Miguel

Barbosa en Puebla para liberar a mujeres presas por
abortar... Mal que tenga que ser por indulto y no por
el camino de la justicia "tradicional". •
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Elladijoqueno. Él que sí. Lajefade Gobierno
de la Ciudad de México y su secretario de
Seguridad se contradijeron el fin de sema

na pasado. El tema los cuatro policías acusados
de agredir sexualmente a una joven, a bordo de
una patrulla en la alcaldía Azcapotzalco.
En una entrevista banquetera tras la entrega

de patrullas, Jesús Orta aseguró a los colegas re
porteros que los elementos continuaban en sus
labores de costumbre porque no había impu
tación en su contra y la Procuraduría de Justicia
local no los había llamado a presentarse. Agregó
que no podía violentar sus derechos laborales.
Pero su jefa Claudia Sheinbaum, dio una de

claración que chocó de frente: aseguró que los
cuatro policías señalados no se reincorporarían
a sus funciones y que ella se pondría del lado
de la Justicia.

Los reporteros insistieron y le preguntaron a
Sheinbaum si contradecía a su secretario. Para

salir del paso, tuvo que ponerle polish al golpe:
"Mecomunicaréconélyla procuradora para ver
cuál es el avance de la investigación", dijo.
72 horas después, mujeres integrantes de dis 

tintas organizaciones se manifestaron en calles
de la Ciudad de México para exigir avances en
este caso y en el del Museo Archivo de la Fo
tografía donde también unamenor de edad ha
acusado de abuso sexual a un policía.
El secretario Orta vivió las consecuencias de

la contradicción. Al salir a ofrecer el diálogo,
una de las manifestantes tomó un puño de dia

mantina y se lo aventó. Un secretario empa

nizado en color rosa contrariado y que, visi
blemente molesto, regresó a su oficina cance
lando la posibilidad de cualquier encuentro.
También la Procuraduría vivió las conse

cuencias de la contradicción. Pintas, cristales
rotos, cámaras y equipo destruido.
En el discurso de Morena este tipo de actos

violentos se justifican porque son una muestra
del hartazgo en un sector especialmente vul
nerable. Así que no tienen ni cómo reclamar lo
de ayer: un sector de la población que ya no
puede caminar sin miedo por una calle soli
taria. Un sector de la población que, cuando
vence los miedos de la denuncia y se atreve a
acudir ante el ministerio público, ve sus datos
filtrados, expuestos al público y prefiere el si
lencio porque una investigación decente es
prácticamente imposible.
Si las autoridades quieren que lo sucedido

ayer no se vuelva a repetir o escale, deben cuan
do menos actuar en coordinación.
Sería apenas un punto de partida.

SACÍAMORBOS, Tras la muerte de José Martín

Godoy Castro, exsecretario de Seguridad Pública
de Mchoacán, quedó en el puesto Israel Patrón,
uno de sus cercanos que garantiza continuidad
Pero a las bandas que se disputan ese estado no
les gustó. Lo de Uruapan lo han tomado en el
gobierno como un mensaje del cártel para que
combata a quien les incomoda •

historiasreportero@gma il. com

Un sector de la población vence los miedos de la denuncia y se atreve a
acudir ante el MP, ve sus datos filtrados, expuestos al público y prefiere
el silencio porque una investigación decente es prácticamente imposible
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Intervenciones telefónicas, efectuadas
alrededor de un grupo de proveedores
de marihuana y amapola, indicaron a la

Policía Federal que sicarios de Juan Castillo
Gómez, El Teniente —uno de los jefes delnar
co en la sierra de Guerrero— le estaban sir
viendo de escudo a uno de los hombres más

buscados, el célebre Santiago Mazarí Her
nández, alias El Carrete, líder de Los Rojos.
Todo se precipitó: mientras el seguimien

to de diversos celulares arrojó una ubicación
en la zona serrana de Guerrero, narcoman
ías abandonadas en Morelos señalaron que
Mazarí, uno de los criminales más violentos
y sanguinarios de México, se hallaba escon
dido en Corral de Piedra y Filo de Caballos,
en las inmediaciones de Chichihualco.

En esa zona se esíaban repollando
cruentos enfreníamieníos entre la geníe
del Teniente y guardias comuniíarios de la
FUSDEG, el Freníe Unido por la Seguridad
y el Desarrollo de Guerrero, al que se acusa
de eslar al servicio de una organización ri
val: el Cártel Jalisco.
El enfrentamiento había durado varios

días. En la balacera quedó herido El Te
niente, quien poco después murió desan
grado (fue enterrado por su hermana y sus
tres hermanos). El Carrete buscó refúgioen
la sierra. Logró pagar a unos pobladores pa
ra que le prestaran un camión de volteo e
intentó salir de ahí en compañía de su ga
tillero: Marco Gerardo Paz, La Kika.
No llegó muy lejos. Un retén instalado por

los comunitarios lodetuvo. Aesamismaho
ra, marinos, militares y policías federales,
peinaban los alrededores, buscándolo.
Un helicóptero de la Marina lo condujo

a la Ciudad de México.

El grupo encabezado por El Carrete surgió
como organización criminal hace una déca

da, tras el abatimiento en Cuernavaca de Ar
turo Beltrán Leyva. El ümrtc fonnába parte
del círculo de guardaespaldas de este capo.
Aquella tarde, sin embargo, no se encontraba
en la torre donde Beltrány sus sicarios fueron
acribillados. Había sido aprehendido en la
entonces delegación Cuauhtémoc de la ciu
dad de México por posesión de armas de uso
reservado. Esto le salvó la vida, y hundió a
Morelos en una noche de secuestros, extor
siones, asesinatos y descuartizamientos.
Mazarí Hernández fue liberado en 2010,

tras pagar una fianza de 5 millones de pe
sos. La muerte de Beltrán lo convirtió en

jefe de plaza de Amacuzac, Tetecala, Puen
te de Ixtla y Acatlán. Por lo demás, su tío,
Alfonso Miranda, acababa de convertirse
en presidente municipal de Amacuzac: esa
relación fue crucial para él.
Los dos primeros líderes de Los Rojos

—Crisóforo Abaldonado y Antonio Román,
apodados El Bocinas y La Moña— fueron
ejecutados pronto. El Cairete se convirtió
en dueño absoluto del estado. Entre 2010 y
2012 el secuestro creció en Morelos 58 por
ciento. Los homicidios pasaron de559 a862
en un año, las extorsiones alcanzaron una
tasa de 35 por cada 100 mil habitantes.
El Carrete financió campañas políticas,

impuso jefes policiacos, decretó "levanto
nes" y secuestros. Controló la venta y el tra
siego de droga Y sobre todo, asesinó. Asesinó
a miles de rivales, y también a funcionarios,
candidatos, elementos policiacos —y a la in
feliz población civil que se cruzó con él.
Los primeros golpes a su estructura fueron

a principies de 2014, cuando se impuso el
Mando Único, y el entonces comisionado de
seguridad Alberto Capella le arrebató el con
trol de las policías municipales. En mayo de

ese año fueron detenidos dos hermanos su
yos, así como el jefe de plaza de Xochitepec.
Según documentó el Cisen, El Carrete ordenó
la muerte de Capella a los jefes de plaza de
Amacuzac y Tetecala Estos fueron deteni
dos, sin embargo, por la Policía Federal.
En mayo del año siguiente, la aprehen

sión en Tijuana de Agustín Moronatti Cha
boya permitió que se le abriera una carpeta
de investigación por secuestro. Moronatti
entregó a las autoridades información cru
cial. Su grupo comenzó a ser desmantelado.
Las aprehensiones, el año pasado, de uno
de sus principales lugartenientes, El Telú
rico, así como de su hijo Alexis, volvieron
imposible su estancia en Morelos. Debili
tado, se escondió en la sierra, hizo alianzas
en Guerrero con el fin de retomar el control

del corredor MéxicoMorelosAcapulco.
Según dijo, las policías comunitarias que

había financiado, lo traicionaron.
Ayer le dictaron auto de formal prisión.

Por el momento, una de las peores pesa
dillas de México ha terminado. •
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Que la polémica directora de la Co
nade, Ana Gabriela Guevara apro
veche el logro histórico de la dele

gación mexicana y sus 136 medallas en los
Panamericanos de Lima para apersonarse
en Palacio Nacional y tratar de quedar bien
al entregarle una medalla simbólica al pre
sidente López Obrador se entiende; que tra
te de sacar raja política de esta hazaña de los
deportistas nacionales parasus aspiraciones
por la gubernatura de Sonora molesta pero
pasa Lo que resulta inaceptable es que la
funcionariay exdeportistaintente apropiar
se ella sola de un logro que pertenece a mu
chas personas e instituciones: desde los de
portistas hasta sus familias y desde los ins
titutos estatales, las federaciones deportivas
y la organización olímpica mexicana
Una cosa es que a Ana Gabriela le haya

tocado cosechar el nuevo récord de medallas

del deporte mexicano en Lima donde se lo
gra superar a Cubadespués de 24 años y tam 
bién ganarle a Canadá, y otra muy distinta
que eso se haya construido en los ocho meses
que ella lleva en el cargo; el éxito en los Pa
namericanos es resultado de varios años de
trabajo, inversión y esfuerzo de esta nueva
generación de deportistas mexicanos. Y esa
mezquindad —que parece tan propia de la
4T— de no reconocer nada de lo hecho en
el pasado y creer que todo en la administra
ción pública se inventó y creó a partir del 1
de diciembre de 2018, es la que hace ver muy
mal a la directora de la Conade y a su jefe el
presidente, al tratar de capitalizar política
n lente un logro que no es solo suyo y no darle
crédito a todos los demás involucrados.
"Fue una labor titánica en estos 8 meses

mover al elefante reumático, a pesar de la
grilla previa y del Tiuachicoleó deportivo

que hubo dentro de la Conade", dijo ayer
Guevara en su aparición en la conferencia
mañanera en Palacio Nacional. ¿Es decir
que la sonorense se anoga todo el mérito de

la hazaña que, en principio y antes que a
nadie, le coixesponde alos deportistasy asu
pasión, entrega y esfuerzo personal, y des
pués a todos aquellos familiares, directivos,
dirigentes y funcionarios locales y federales
que los apoyaron? ¡Cuánto protagonismo!
Nadie mejor que Ana Gabriela Guevara

que compitió y representó a México en va
rias justas deportivas nacionales e interna
cionales y que logró también sus medallas
como corredora, sabe lo mal que se ve que
un político o funcionario —sobre todo con
aspiraciones y motivaciones políticas co
mo es su caso— se apropie del logro de
otros y busque obtener un beneficio del
trabajo de muchas otras personas.
Lo único que se le debe reconocer al pre

sidente López Obrador, y ni siquierafue idea
de la señora Guevara, es el apoyo mensual
que otorgará a todos los deportistas que ga
naron medalla con 20 y 40 mil pesos men
suales y a sus entrenadores. Eso sí es algo

que decidió e hizo este gobierno; pero el tra
bajo conjuntoy compartido de muchas per
sonas e instituciones, el proceso de tiempo
que se llevó formar y preparar a todos estos
deportistas, es lo que verdaderamente está
detrás del éxito de las 136 medallas obteni
das por México en la competencia conti
nental. Ni los 37 oros, ni las 36 platas, tam
poco los 63 broncas y menos los 14 lugares
que se ganaron para Tokio2020 se le deben
a la actual directora de la Conade y a sus
ocho polémicos meses en el cargo. Aunque
ella diga lo contrario en un lamentable acto

de oportunismo y mezquindad

NOTAS INDISCRETAS...En el sonadoy ex
traño robo a la Casa de Moneda, una hipó
tesis que las autoridades no deben desdeñar
es la de un "autorrobo" o una abierta colu
sión interna desde la institución con los la

drones que se llevaron 1,600 centenarios y
diversas monedas y relojes de colección con
un valor que supéralos 60 millones de pesos.
Lo primero que deberían hacer es citar a de
clarar al director Jorge Raygoza el actual di
rector de la Casa de Moneda, que fue desig
nado por el exsecretario de Hacienda, Carlos
Urzúa. Y es que hay demasiadas cosas ex
trañas en este robo. Por ejemplo, alguien ten
dría que explicar, primero, como es que ha
bía 1,600 centenarios en la bóveda cuando
el protocolo dice que nunca debe haber más
de 500 monedas en ese lugar por seguridad
Luego, la bóveda estaba abierta cuando los
manuales de seguridad dicen claramente
que siempre debe permanecer cenada y que
después de cada operación en que se abre
debe cenarse inmediatamente. Los dados
mandan Serpiente doble. Mal tiro. •
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Enrique Graue, que en noviembre
cumplirá un primer mandato de
cuatro años al frente de la Univer

sidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), ha anunciado a sus cercanos
que buscará ser reelecto. Ello catalizará 1 a
polémica sobre el destino de esa casa de
estudios en los tiempos de la Cuarta
Transformación.

Una vez que la Junta de Gobierno de la
UNAM publique la convocatoria para el re
gistro de aspirantes, en septiembre, puede
esperarse que un puñado de hombres y
mujeres con sólidas credenciales académi
cas presenten su postulación.
Para muchos dentro y fuera del ámbito

UNAM, Graue ha resultado un rector dé
bil, de bajo perfil, aparentemente enfer
mizo —padece asma— y sin muchas me
dallas que lucir, pues fue incapaz de co
locar a la UNAM en el centro del debate
nacional. Paradójicamente, todo ello
puede no significarle un lastre sino una
balsa que lo conduzca, no sin turbulen
cias, a la permanencia en la legendaria
Torre de Rectoría.
La liturgia encarnada por los 15 inte

grantes de la Junta de Gobierno parece
desde ahora orien tada a permitir a Graue
Wiechers un segundo y último periodo.
Sin embargo, la propia Junta podría ge
nerar la señal de que un nuevo cuatrienio
debe traer también un cambio en el equi

po de colaboradores del rector, especial
mente en las dos posiciones clave: la Se
cretaría General y la Secretaría Adminis 
trativa. Para el primer ámbito se mencio
na ya a Luis Raúl González Pérez, actual
titular de la CNDH.

La reelección en la rectoría de la
UNAM es casi una tradición. Así ha ocu

rrido con la mayor parte de los antece
sores de Graue, con la clara excepción de
Jorge Carpizo (19851989), que no buscó
reelegirse por voluntad propia y por la
forma en que lo diezmó la huelga estu
diantil de 1986.

A la vista de todos hay dos personajes
cercanos al gobierno de López Obrador
que podrían constituirse en formidables
candidatos. Se trata de Rosaura Ruiz, una
universitaria químicamente puray titular
hoy de un despacho con nombre kilomé
trico en la administración de Claudia
Sheinbaum en la ciudad de México: se
cretaria de Educación, Ciencia, Tecnolo
gía e Innovación.
El otro es John Ackerman, que ostenta

un doble doctorado, en sociología y en
derecho constitucional. Es hijo de dos

destacados catedráticos en la prestigio
sa Universidad de Yale: Susan Rose y
Bruce Ackerman, considerado este últi
mo un importante pensador global. Es
esposo de Irma Eréndira Sandoval, se
cretaria de la Función Pública en el ga

binete presidencial.
El problema con ambos es que no son

elegibles. La doctora Ruiz dejó a prin
cipios de este 2019 su cargo en la propia
Junta de Gobierno, y la legislación uni
versitaria le impide ostentar puesto al
guno en la UNAM durante el año pos
terior. La misma normatividad estable
ce que sólo podrá ser rector un mexica
no por nacimiento. El doctor Ackerman
nació en Estados Unidos y solo está na
turalizado como mexicano.
Con todo, desde diversos espacios gu

bernamentales y de Morena se ponde
ran alternativas cercanas a su causa. Las
alusiones compartidas con este espacio
se concentran en Angélica Cuéllar, di
rectora de la Facultad de Ciencias Polí
ticas y Sociales, una escuela que junto
con las de Derecho, Filosofía y Medicina
son siempre cantera de aspirantes. Es
muy probable que el nombre de Cuéllar
aparezca entre los inscritos.
Pedro Salazar, director del Instituto

de Investigaciones Jurídicas, y por años
mencionado como prospecto, no parece
vivir la mejor de sus circunstancias, pe
ro podría igualmente postularse. En el
peor de los casos crearía un anteceden
te. El ex rector José Narro llegó al puesto
en su tercer intento. •

rockroberto@gmail.com
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Suda frío el consejero Jurídico de la Ciudad

El consejero Jurídico de la Ciudad de Mé
xico, Héctor Villegas Sandoval, ahora sí
que sudó frío con los retrasos que tuvo el
Congreso local para aprobar la Ley de Par
ticipación Ciudadana, pues nos dicen que
en fast traclc ordenó su publicación en la
Gaceta Oficial de la Ciudad de México para
que ayer mismo entraran en vigor las nue
vas disposiciones. El motivo, nos explican,
es porque en el Instituto Electoral de la
Ciudad de México planteaban lanzar la
convocatoria para la renovación de todos
l°s comités vecinales y mantener el esque
ma, al que abiertamente se ha opuesto la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.
Nos dicen que el Gobierno capitalino libró este proceso, pero ad
vierten que podrían venir amparos contra la nueva normatívidad,
por lo que aún no es un caso cerrado y habrá que esperar cómo
se resuelve el tema en lo futuro.

Las presiones de corriente bejaranista
Una gran extrañeza causó la carta que emitió la
organización Movimiento Nacional por la Espe
ranza, que encabeza René Bejarano y que sim
patiza con Morena, en la que exigen al Gobierno

"una pronta y expedita justicia para la joven violentada" en calles
de la alcaldía Azcapotzalco, hecho que ayer motivó una serie de
movilizaciones de mujeres activistas. En la misiva, también refie
ren que no es la primera vez que los policías de la Ciudad come
ten abusos contra la ciudadanía. Al interior del equipo de Gobier

no consideran que es momento de cerrar filas y no de generar di
visión, además de que la presente administración tiene la convic
ción de esclarecer el hecho y castigar a los culpables .
No dan respiro a Manuel Negrete
No cabe duda que es grande el encono que existe en contra del
alcalde de Coyoacán, Manuel Negrete Arias, pues no dejan ni
a sol ni a sombrar de echarle a perder sus eventos públicos. El
de ayer, de la entrega de patrullas en la demarcación, fue un
ejemplo más, pues vecinos ahora aprovecharon para increparlo
por los problemas de inseguridad que se viven y hasta acusarlo
de pretender privatízar el deportivo La Fragata. Nos cuentan
que el alcalde anda de capa caída ante tanta presión por lo que
sucede en la demarcación.

Alcalde de Neza busca encabezar a ediles del país
El alcalde de Nezahualcóyotl, Juan Hugo de la Rosa, pretende
erigirse en el líder de los ediles del país para exigir a la Federación
que sea más equitativa la distribución de los recursos públicos,
pues actualmente sólo cuatro centavos de cada peso que se recau
da se destinan a los ayuntamientos. Nos dicen que lo que buscan
los presidentes municipales es que se modifique la fórmula presu
puestal vigente, porque las partidas presupuéstales que reciben

son insuficientes para atender los problemas
en materia de servicios públicos que se pre
sentan en sus comunidades. Por lo pronto,
el próximo lunes 19 de agosto fueron con
vocados todos los alcaldes de México a la

Cámara de Diputados de San Lázaro para
que expongan la situación que en

frentan. Ojalá y los diputados no
lleguen con oídos sordos.
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Pese a violencia, "apapachan" a titular de Seguridad

Nos cuentan que Morena y el PVEM su
maron sus voces para exigir la renuncia
del secretario de Seguridad Pública de
Guanajuato, Alvar Cabeza de Vaca, ante
los recientes hechos de violencia que gol
pean al estado. Pese a ello, nos detallan, el
fúncionario local conserva el respaldo de
varios actores de peso, como el fiscal Car
los Zamarripa, quien apenas hace unos
días lo llamó para anunciar un "exitoso
operativo conjunto" que permitió la deten
ción de 16 presuntos criminales. Incluso,
nos dicen, en el Poder Legislativo también
le mostraron su apoyo, ya que el presiden
te de la Comisión de Justicia, Rolando Al

cántar Rojas (PAN), no dudó en arremeter contra quienes pidie
ron la cabeza de don Alvar, asegurando que la oposición única
mente se encarga de politizar el tema y de enviar un mensaje de
inestabilidad que es aprovechado por la delincuencia. Habrá que
esperar hasta dónde llegan para proteger al responsable de velar
por la seguridad de los guanajuatenses. ¿Y el gobernador?
Priistas celebran... ¿baja participación?
Desde Zacatecas, nos platican que el dirigente es
tatal del PEI, Gustavo Uribe, consideró que el
gobernador Alejandro Tello ofreció "buenos re
sultados" en la elección del nuevo líder nacional

de ese partido, ya que votaron 28 mil militantes, superando la
participación de Baja California, Baja California Sur y Nayarit en
conjunto. Motivo por el cual, nos dicen, la cúpula local del tricolor
analiza pelear una cartera en el Comité Ejecutivo Nacional. El de
talle, nos comentan, es que en el estado se registró 75% de abs
tencionismo y, de cara a los comicios de 2021, los priistas sólo tie
nen un año para fortalecer al partido si quieren mantener la gu

bernatura, ya que la votación también dejó entrever una deser
ción que podría acentuarse gracias a los diputados y funcionarios
del gabinete que ya coquetean con Morena
Senatore se hace de nuevos aliados
Los nuevoleoneses se preguntan cómo le resultará al senador Sa
muel García Sepúlvecla (MC) lo que muchos califican como una
prematura campaña por la gubernatura. Así, nos comentan, el au
todenominado senatore aprovecha cualquier oportunidad para
hacerse promoción y mover sus piezas rumbo a 2021. La última
estocada del joven y de su equipo, nos dicen, ocurrió en el Con
greso local, donde le arrebataron a la coalición Juntos Haremos
Historia a los legisladores Tabita Ortiz del PES, y Arturo Boni
facio de la Garza, de Morena para sumar seis curules en la ban
cada naranja Incluso, nos hacen saber, todavía esperan en sus fi
las a los morenistas Claudia Tapia y Luis Armando Torres.
Lideresa campesina barre con delegado federal
Quien, nos aseguran, se fúe con todo contra el delegado federal
en Hidalgo, Abraham Mendoza, fue la lideresa de la Unión Na
cional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), Martha López Ríos, al
llamarlo inepto e ignorante y hasta exigir su destitución. El enojo
de doña Martha, nos explican, se debe a una presunta falta de

atención a las organizaciones sociales
por parte del funcionario. Sin em

bargo, nos refieren, la voz de la li
deresa no ha tenido eco, no sólo
por su falta de credibilidad, sino
porque fúe el propio presidente
Andrés Manuel López Obrador

quien afirmó que no será cómpli
ce de las organizaciones campe

sinas que lucran con los más
pobres. ¡Auch!
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BAJO RESERVA
Ven al PRD detrás de los actos vandálicos
Quien diga que el PRD está tan disminuido que no es capaz de
organizar nada se puede equivocar. Ayer varias penedistas y ex
funcionarios de la anterior administración del gobierno de la
ciudad fueron identificadas por las autoridades locales como or
ganizadoras y participantes en los actos de protesta y algunas
de ellas en los actos vandálicos y las agresiones contra instala
ciones y funcionarios capitalinos. De entre muchos otros, nos
hacen ver los casos de Yndira Sandoval Sánchez, quien traba
jó en la pasada administración en la Secretaría de Gobierno y
fue directora de unidades delegacionales del Inmujeres y que
moviliza a integrantes del Constituyente de Mujeres en contra
del Gobierno de la Ciudad y a favor del PRD. También nos men
cionan a Rosa María Cabrera Lofte, quien fue colaboradora
del Departamento de Relaciones Internacionales del PRD y con
sejera nacional de ese partido, además de ser integrante de la
Organización Nacional de Mujeres Perredistas. Como estos casos,
las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México tienen

identificadas una docena más de mujeres que participaron en
los destrozos y las agresiones de ayer, y que se mezclaron con
activistas y familiares de víctimas que protestaban de manera le
gítima y pacífica ¿Saldrá el PRD a dar alguna postura?
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Cantinflas y el PRX
Muchas dudas arrojó ayer el Programa de Resultados Electora
les Preliminares (PREP) del PRI. Resulta que 12 mil 842 priístas
(1.9%) cruzaron la boleta a favor de abanderados no registrados
y otros 21 mil 287 (3.2%) fueron votos nulos, es decir que, o ta
charon a todos, o dejaron su voto en blanco, el caso es que no
votaron por las opciones que ofreció el tricolor. ¿Por quién vo
taron más de 34 mil priistas? ¿Será que Cantinflas tuvo votos
en el PRI? ¿Votaron por el candidato sin registro Ulises Ruiz?
Todo un misterio para el mapache.

¿Un respiro para Ana Guevara?
La directora de la Conade, Ana Gabrie
la Guevara, le entregó ayer al presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor una medalla y la mascota de los
Juegos Panamericanos a nombre de la
selección nacional que participó en la
justa deportiva para reconocerle "este
esfuerzo que hace por apoyar económi
camente al equipo" y acusó que hubo
"grilla" contra la comisión que dirige
por la falta de recursos a los atletas. La
exvelocista y ahora funcionaría hizo ca
ravana con sombrero ajeno puesto que
durante toda la justa, la queja precisa
mente fue la falta de apoyo al deporte y

la incertidumbre económica con la que participaron los depor
tistas. Uno de los ejemplos, nos comentan, fue que ni siquiera
tuvieron uniformes de gala para participar en la inauguración
del evento deportivo. Nos hacen ver que gracias al alto núme
ro de medallas que los aüetas consiguieron, doña Ana pudo
darse un respiro a las críticas y señalamientos que venía en
frentando, que incluso hablaban de su posible salida del cargo.
Sin embargo, nos indican que la velocista tendrá que tomar
mucho aire, pues las investigaciones sobre las presuntas irre
gularidades en la Conade siguen su curso.

Cobrarán por reportes de espionaje
Tras el boom que han tenido las consultas sobre los expe
dientes de inteligencia que se encuentran en el Archivo Ge
neral de la Nación, nos comentan que en Lecumberri este
acervo de la memoria pronto cobrará por la elaboración de
las versiones públicas que se construyen con la información
del fondo de la extinta Dirección Federal de Seguridad. Di
cho sea de paso, la actual administración sacó de consulta
el 90% de las 3 mil 527 versiones públicas a las que ya se
podía acceder en la pasada administración de Mercedes de
Vega. Ahora resulta que en la 4T la transparencia y el acce
so a la información son solo para aquellos que puedan pa
gar para gozar de esos derechos.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, exten
sión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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"Meter en cintura"
al Poder Judicial

De regreso a la realidad después de dos semanas de vaca
clones. Puse la mañanera en la televisión para conocer la
opinión del primer mandatario sobre los días violentos que
vivimos. Escuché los mismos estribillos: no al gobierno rico
con pueblo pobre; la corrupción se barre de arriba para aba
jo; los malos gobernantes se dedicaban al saqueo.

También que le daba "flojera" hablar de la elección de
Allto Moreno en el PRI; o de las "falsas versiones" acer
ca de que el Conacyt le quitó recursos a las Olimpiadas de
Matemáticas.

Por allí apareció un joven llamado lber Alejandro, que se
presentó como "de redes sociales". Se desbordó en elogios
hacia el Ejecutivo. Sólo le faltó tirarle incienso. Pero eso no
fue lo lamentable, sino lo que dijo del Poder Judicial, al que,
pidió, "hay que meter en cintura".

Dijo textual; "Se están burlando del pueblo cuando dicen
que se reducen el 25% de su salario, ganando así 200 mil pe
sos... Usted dijo que no va a actuar, no los va a despedir (¿?).

Consideraría usted impulsar
una iniciativa para que el Poder
Judicial entre en cintura o, en su
debido defecto, removerlo del
cargo si insisten en no acatar
la ley?"

El Ejecutivo no se molestó en
aclararle al desinformado mu
chacho —ni idea tiene de la divi
sión de poderes— que el artículo
94 de la Constitución prohibe
bajar el sueldo a los ministros,
magistrados y jueces durante su

encargo. Le dijo, eso sí, que no tiene iniciativa alguna para
modificar el funcionamiento del Poder Judicial, pero que sí
enviará otra iniciativa para perfeccionar el artículo 27 en lo
que se refiere a que nadie debe ganar más que el Presidente.
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• Transcurría la mañanera y ni una sola pregunta sobre las
matanzas cotidianas en el país. Los colgados de Uruapan, las
fosas clandestinas en Veracruz, los asesinatos de Guanajuato.
El fracaso de la estrategia de "abrazos no balazos", pero eso
ya no es nota aquí.

Aunque sí lo es en el extranjero. La BBC, basada en datos
del Sistema Nacional de Seguridad Pública, reportaba en los
últimos días de julio "un nuevo récord de homicidios en Mé
xico": 20,599 en la era de AMLO. La tasa es de 22 por cada
100 mil habitantes. El incremento es del 6% con respecto al
mismo periodo de 2018.

Hasta que por fin llegó la pregunta sobre cómo se va a
atender el problema de la violencia. Recojo palabras que
resumen su respuesta: "Nos va llevar algún tiempo, pero al
final se va a conseguir la paz en el país".

* Pronto sabremos si tienen razón los que afirman que con el
triunfo de Allto Moreno el PRI decidió convertirse en com
parsa de la 4T. Él lo niega. Tendrá que demostrar con hechos
que no es Amltto, como lo bautizaron.

Su victoria fue contundente, según resultados del Prep
dados a conocer por La Comisión Nacional de Procesos In
ternos la tarde de ayer: 84.5% de los votos.

Ivonne Ortega nos mandó un comunicado en el que ha
bla de "graves irregularidades" en la elección, pero asegura
que no se va del PRI. Dice contar con todos los elementos
para "impugnar".

* En el PAN se aferran a la palabra empeñada de Mario
Delgado, coordinador de la bancada de Morena en San Lá
zaro, acerca de que respetará la ley que obliga a entregar la
presidencia de la Mesa Directiva a la segunda fuerza política:
el PAN.

Confían en que podrá controlar las ambiciones de algu
nos en su grupo parlamentario. No saben mucho sobré las
intenciones del convaleciente Porfirio Muñoz Ledo.

Pero sí de que Dolores Padierna quiere cambiar la ley
para que Morena presida la Mesa Directiva toda la Legislatu
ra. "Si tenemos mayoría, no tenemos que andar batallando",
declaró la morenista.

Los azules planearon dividir la presidencia de la Mesa:
seis meses para una mujer, seis para un hombre. La o el que
saque más votos presidirá primero.

Hay dos mujeres en liza: Laura Rojas y Adriana Dávila.
La primera tiene más trayectoria. Es institucional. Garantiza
que no se va a "partidizar" la presidencia.
Cuatro hombres aspiran: Jorge Luis Preciado, Marcos

Aguilar, Elias Lixa y Xavier Azuara.

López Obrador
enviará otra

iniciativa para
perfeccionar el
artículo 27: nadie
debe ganar más
que el Presidente.
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Sólo era una cuestión de tiempo. Con los militares atendien
do más frentes que nunca, desde el robo de hidrocarburos al
blindaje de las fronteras, desde la construcción del aeropuer
to al creciente control de las aduanas, del aporte de efectivos
para la constitución de la Guardia Nacional a la operación
de los viveros, y con los marinos combatiendo el sargazo,
con una estrategia de seguridad poco clara, los resultados
de la lucha contra el narcotráfico tenían que comenzar a ser
negativos y así, como decíamos ayer, se le permitió a Trump
abrir un nuevo frente para presionar a México.

Debemos insistir en un punto: como ha sucedido con las
fronteras y la migración, retomar con seriedad la lucha contra
el narcotráfico no debe ser consecuencia de las presiones
de Trump, sino de nuestras propias exigencias
internas. Los nümeros de ejecuciones, la pérdida
de control en varias zonas del país, el incremen
to del secuestro, el robo y la extorsión indican
que la política de seguridad se debe volver a
concentrar en combatir a los delincuentes, los
comunes y los organizados, más allá de darles
continuidad a programas sociales positivos y
que deberán tener éxito en el largo o mediano
plazo, pero el prerrequisito para ello es que la
seguridad cotidiana se garantice al mismo tiem
po que se rompen las grandes estructuras del
crimen organizado.
La licitud y razones de la exigencia estadu

nidense pueden ser cuestionables, así como el
derecho a reclamar por un problema cuya gé
nesis podemos encontrar en el propio territorio
norteamericano, pero resulta incuestionable que
los vacíos internos que se dejaron, tarde o tem
prano, iban a llenarse, no sólo con las presio
nes derivadas de demanda estadunidense, sino
también poniendo en duda la supervivencia de
programas bilaterales de apoyo a instituciones
y acciones de seguridad pública y nacional, comenzando
por la Iniciativa Mérida y terminando con el intercambio de
información e inteligencia.

Y quienes terminan ganando en este río revuelto vuelven
a ser nuevamente las estructuras criminales, que, ajenas a
cualquier discurso de pacificación, se están aprovechando
de los vacíos y están migrando sus centros de gravedad hacia
liderazgos alternos, emergentes o diversos, otra de las razo
nes del incremento constante de la violencia.

Ese proceso se está percibiendo en todos los cárteles, pero
es más notable en el Cártel de Jalisco Nueva Generación

(CjNG). En un video divulgacdo en redes sociales se manifiesta
la probable pérdida de liderazgo de Nemesio Oseguera El
Menchoyel fortalecimiento de un joven de 34 años apodado
El Sapo o El Rey Sapo, un¡ operador con un perfil violento,
a quienes algunas autoridades atribuyen la expansión del
CJNG a distintos estados rmediante el sometimiento de las
estructuras criminales localles. Consecuencia de ello son las
recientes masacres en Uruapan e Irapuato, por ejemplo.
Según información de Ha Administración para el Con

trol de Drogas es la agenciia del Departamento de justicia
de los Estados Unidos (DE?A, por sus siglas en inglés), este
personaje es originario de ¿Apatzingán,.tiene 34 años, se lla
ma Gonzalo y es el brazo (derecho y persona de confianza

del Mencho. Actualmente, es el jefe de plaza en
Puerto Vallartai, considerado el bastión financie
ro del CJNG, y tes responsable del reclutamiento
y adiestramiento de nuevos integrantes para la
organización. Siguiendo una línea que en el pa
sado marcarom los Zetas, ha integrado a sus fi
las a colombiainos y guatemaltecos, que cuentan
con preparaciiSn bélicomilitar, lo que se pone
de manifiesto <en el grado de violencia utilizada
contra organizíaciones antagónicas y contra las
fuerzas federailes. Esos grupos llegados de Co
lombia y Guateímala no son ajenos a la ola de ro
bos sofisticadas a casa habitación en la Ciudad
de México y ottros puntos del país. A El Sapo se
le atribuyen loas 19 muertos que aparecieron en
Uruapan y los «nfrentamlentos en Guanajuato,
donde libra urna lucha por el control territorial
en contra del Cártel de Santa Rosa de Lima, de

El Marro.

Además deten las grandes redes del narco
tráfico, El Sapio participa en la venta de droga,
la extorsión y el robo de combustible, su opera
dora financiera es su actual pareja sentimental, a

la que el Departamento dell Tesoro, incluyó en la lista Kipling
por lavado de dinero por sus inversiones en bienes raíces y
adquisición de concesiones de transporte público en Jalisco,
mediante recursos de procedencia ilícita.

Actualmente, ElMenchio, el hombre más buscado en Mé
xico, se ha visto obligado ai ocultarse en la sierra de Jalisco y
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alejarse de las actividadesude la organización, situación que
ha aprovechado El Sapo para quedarse con el control ope
rativo del CJNG. Y está a utn paso de quedarse también con
el liderazgo de una de las organizaciones más peligrosas en
México y el mundo.

El proceso
de migración
de liderazgos
delictivos se

percibe en todos
los cárteles, pero
es más notable en

el Jalisco Nueva
Generación.

19
CADAVERES
aparecieron en Uruapan,
Michoacán, en la onda de
violencia que inunda el país.
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Espero que algún día algiuien escriba un libro sobre lo que
está pasando en Michoacátn desde hace varios años. Me temo
que utilizaré un cliché pero, ahí, la realidad ha superado a
la ficción. Hoy se añade uin nuevo capítulo donde se com
bina el terror con lo chutsco. No tengo otra forma de defi
nir la actitud picaresca dlel señor Isidro García Martínez.
Cuento la historia a partirr de los reportes que han aparecido
en la prensa.
El güero, como le dicien, vende hamburguesas y perros

calientes debajo de un puiente en Uruapan. Es un puesto para
trasnochados. Su jornada comienza a las 10 pm y termina
a las 6 am. El jueves pascado, mientras vendía sus alimen
tos, nueve cadáveres fuceron colgados arriba de su chan
garro. "En realidad, para mí fue muy poco lo mmmmmmm
que me tocó ver, porque simplemente yo estoy
en mis labores, en mi traibajo", confesó Isidro.
Con su mandil puesto, siguió despachando.
"Estaba trabajando (...) catyó uno primero como
si lo hubieran atropelladlo o algo así y nomás
volteé a la derecha, doinde oí el ruido, y vi
que estaba uno tirado y me volteé para acá
y me enfoqué, ya al rato vi que había
un colgadero".
Isidro "no sintió mitedo ni nervios ante

la escena del multihoimicidio, pues resal
tó que en su Infancia fue víctima de vio
lencia y no es algo ogue le impresione".
Con orgullo,El güero concluye: "A cada rato
me dicen: 'Fíjate pa'rribai'. Uno no está aquí por
gusto, sino por la necesiidad de mantener una
familia. Como padre de familia me siento orgu
lloso, porque he podido sacarla adelante con mi
esfuerzo, mi dedicación*, todo honesto, limpio
y bonito".

A lo que hemos llegaoüo. Gil Gamés se pre
guntaría, con toda razóm, si no estamos locos.

Vaya que lo estamos. IEs la costumbre a la maldita violen
cia. "Pásele joven, ¿quéi le doy, una hamburguesa o un hot
dog? (...) Oiga, pero aquií arriba hay nueve personas colga
das en el puente; como cque no se antoja comer (...) Usted
ni los vea; así es aquí em Uruapan; al rato se los llevan; le
recomiendo una doble cson tocino; está muy buena, se va a
chupar los dedos".

Recuerdo, todavía, elhgran alboroto que se hizo en sep
tiembre de 2006 cuando un grupo de hombres armados en

tró a un bar ahí mismo, cen Uruapan, y dejó cinco cabezas
humanas sobre la pista de baile como si fueran bolas de
boliche. En aquel entonces, se terminó la fiesta en el Sol
y Sombra (así se llamaba el antro) y se armó un escándalo
en todo el país. ¿Cómo era posible que esto sucediera, con
toda impunidad, en una ciudad a escasos 400 kilómetros
de la capital?
Meses después, Felipe Calderón tomaría posesión

como Presidente. Cuentan las crónicas que el enton
ces gobernador de Michoacán, Lázaro Cárdenas Batel,
le solicitaría ayuda para resolver la creciente violen
cia en ese estado. Calderón, quien le declararía la gue
rra al crimen organizado, ordenó el primer operativo de
las fuerzas armadas precisamente en Michoacán. Tuvo
éxito, pero el cáncer regresó pronto. Vinieron más y
 más operativos en ese estado. Con el presidente

Peña hasta nombraron a un comisionado que
se convirtió en el gobernador de facto. Otra vez
se apaciguaron las cosas, pero el cáncer de la
violencia regresó. Hoy, según me dice Alejandro
Hope, el índice de homicidios por cada cien mil
habitantes en Michoacán está en su peor nivel
en dos décadas. La violencia no para. El último
episodio fue el de los cadáveres colgados en el
puente cual piñatas.
El otro día, le pregunté al fiscal general de

Michoacán, Adrián López Solís, si sabía si
alguien había sido procesado judicialmente
por el caso de las cinco cabezas que aventa
ron en un bar en 2006. Me dijo que no sabía
porque él apenas estaba entrando.
Desconozco, entonces, si se hizo o no justicia
con ese caso que tanto conmovió a la opinión
pública nacional. Sospecho que no. Y he ahí
el eterno problema que teneinos en México:
mientras no se castigue a los criminales, éstos
seguirán operando con toda impunidad y con
mayor violencia.

López Solís ya abrió las investigaciones de los nue
ve colgados que son parte de una matazón mayor
de 16 hombres y 3 mujeres. Todo indica que se tra
ta de una disputa entre grupos del crimen organizado.
No sé si la fiscalía michoacana tenga la fuerza y los re
cursos para resolver este caso. Lo que sé es que, si
una vez más quedan impunes este tipo de casos, con
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tinuará regresando, cada vez con mayor virulencia,
la violencia en Michoacán. Y, mientras tanto, El güero
seguirá vendiendo sus hamburguesas como si nada
hubiera pasado.

Calderón, quien
le declararía la

guerra al crimen
organizado,
ordenó el primer
operativo de las
fuerzas armadas

precisamente
en Michoacán.

4>
Felipe
Calderón
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1 Oídos sordos. La política del silencio no es buena con
cejera y eso debe saberlo Jesús Orta, secretario de Se

guridad de la Ciudad de México, sobre todo después de los
reclamos de justicia de un grupo de mujeres que protestó
por la presunta agresión sexual de policías contra una jo
ven en Azcapotzalco. En un punto del recorrido, Orta dia
logaba con algunas de las manifestantes cuando recibió por
la espalda un puño de polvo rosa que le manchó el traje. En
el recorrido se generó tensión entre las inconformes y due
ños de establecimientos comerciales, cuyas paredes fueron
rayadas con aerosol con frases en contra de la policía. Exi
gieron castigo a los señalados de violadores. No caerán en
provocaciones, dice el gobierno capitalino. Paren este tren
o terminará por descarrilar.
2 A ver, brinquen. Si se portan bien, para el próximo año

•se destinarán 42 mil millones de pesos para trabajos
de seguridad y estímulos presupuéstales a las entidades y
municipios que cumplan en la materia. Es decir, nuevamen
te se les premia por hacer bien lo que, de raíz, deberían ha
cer bien. En una reunión entre la Conferencia Nacional de
Gobernadores y el Gabinete de Seguridad del Gobierno de
México se concluyó que habrá esa ayuda. Alfonso Durazo,
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudada
na, explicó que los recursos se obtendrán del rediseño de la
distribución tres fondos federales. Se comenzará a trabajar
en la fórmula que permita la entrega de recompensas o es
tímulos fiscales a las entidades y municipios que realicen al
guna actividad que mejore las condiciones de seguridad. Si
con estos estímulos no lo logran, estamos fritos.

3 Le llegó la hora. Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco,
•lleva varias semanas nadando de muertito, tratando

de invisibillzarse. Pero cualquier esfuerzo está de más. Su
destino le alcanzó. La destitución del gobernador de Nuevo
León, como sanción por el desvío de recursos en la recolec
ción de firmas para su campaña presidencial independiente,

"sí es viable y es un tema que está sobre la mesa", aseguró el
diputado Francisco Cienfuegos, coordinador de la bancada
del PRI en el Congreso estatal. "En su momento se va a llevar
a cabo un estudio y unapropuesta de dictamen por parte de
la Comisión Anticorrupción", expuso. No podría terminar su
periodo debido al presunto desvío de fondos. Caro le costó
encapricharse. Y no quedó bien ni aquí ni allá.
4 Distraído. Bastaron 35 segundos para quitarle la vida

•a ocho personas al interior de un billar en la colonia
Che Guevara, de Irapuato, Guanajuato. Autoridades muni
cipales atribuyen el ataque a la disputa por la plaza de dos
grupos rivales, presumiblemente el Cártel Jalisco Nueva Ge
neración y el De Santa Rosa de Lima. Pedro Alberto Cortés,
secretario de Seguridad en Irapuato, afirma: "Sí, creemos
qué es la misma pugna entre dos grupos del crimen orga
nizado que ya tienen un tiempo peleando aquí en el mu
nicipio". Las primeras investigaciones indican que algunos
de ellos tenían antecedentes penales y otros simplemente
se encontraban en el lugar equivocado a la hora equivoca
da. Y mientras las familias de las víctimas viven su duelo, el
gobernador, Diego Sinhue, visitó la capital para arreglar el
asunto de la presa El Zapotillo y el abasto de agua.

5 A darle. El deporte mexicano pasa por un momento
•que no debe desaprovecharse. Tras la actuación histó

rica en los Juegos Panamericanos de Lima, Perú, la Conade
solicitará una ampliación del presupuesto de dos mil millo
nes de pesos para concluir este año, pues "su funcionalidad
va al día", afirmó su titular, Ana Gabriela Guevara. Buscará
una reunión para analizar el restante del ejercicio 2019, so
bre todo planificar lo del año siguiente, pues el presupuesto
es aprobado en septiembre, pero los recursos llegan entre
abril y mayo. En esa fecha concluye el proceso olímpico, por
ello es importante "salvar" todo lo relacionado con los atle
tas de cara a 2020, dijo. Si apenas le alcanzan los pesos es
hora de proponer algo más que estirar la mano. ¿O no?
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Votos de castigo
del dólar, se le sumó
tasa de interés y la venta

en reservas como medida
devaluación de una moneda
donde cada peso argentino

de los nuestros.

el panorama pinta oscuro
que alguna vez soñó

continental. Pero también
una tendencia regional,

número de la elección primaria
pesos que subió el precio del dó
tras aquel otro quince, el del por
Alberto Fernández y Mauricio
primer símbolo del castigo para

actual, el mismo que llegó tras un
sacó al kirchnerismo de la Casa

completarse con procesos penales
Cristina Fernández, quien, si todo

estará de vuelta a finales de
fórmula que se perfila ganadora.
todos desafortunados tras las pri
encontrarán desenlace el 27 de

cotización del dólar, se le sumó el au
interés y la venta de 100 millones

como medida para frenar la posible
sumamente castigada, don

vale menos de 40 centavos de los
nuestros; y la caída del 48% en la
Bolsa argentina, la segunda másEl lunes que grande en todo el planeta en
los últimos 70 años. Redundanvivió Argentina
te decir que el panorama pintatambién oscuro para el país sudamerica

se debe a la no que alguna vez soñó con ser
punta de lanza continental. Perofalta ele certeza
también necesario decir que es

para el futuro una tendencia regional, por no
decir global.y a la poca Jair Bolsonaro llegó a la pre

preocupación sidencia tras los escándalos de
corrupción de los gobiernos dede los líderes
izquierda en Brasil; votos parapara fomentarla. él que también fueron de cas
tigo para Lula da Silva y Dilma
Rousseff. Donald Trump apro
vechó el poder electoral de las
masas furiosas que le endosaron
apoyo como castigo a quienes,
consideran, los ignoraron, así lle
gó a la Casa Blanca; por eso son'Lunes negro' en Argentina
un nicho que no soltará en su catras revés a Macri.

  " mino a la reelección. Alejandro
Glammattel, líder conservador

y nuevo presidente de Guatemala, llega tras el gobierno
de Jimmy Morales —otrora comediante—, con la tasa de
aprobación más baja de América, ocho de cada diez gua
temaltecos le dan hoy la espalda, ¡ya ni a Trump!; Morales,
coincidentemente, ganó la elección en 2015 gracias a los vo
tos de castigo contra Otto Pérez, el expresidente encarcela
do por escándalos de corrupción. Votos de castigo por todas
partes. ¿0 cuál fue uno de los varios factores que decidieron
el resultado de la elección pasada en nuestro país? ¿Las vir
tudes de un personaje? ¿0 la suma de esto a factores como
la corrupción? ¿Cuántos de los votos que se contabilizaron
la noche del 1 de julio de 2018 fueron contra un partido?

Esto también es parte de la democracia. Sin embargo,
el lunes que vivió Argentina también se debe a la falta de
certeza para el futuro y a la poca preocupación de los líde
res para fomentarla. El borrón y cuenta nueva en proyec
tos pensados a largo plazo, desde luego que incentivan la
desconfianza, por eso la reacción de los mercados, por eso
las correcciones de las expectativas de crecimiento, por
decir lo menos. Y la certeza, a pesar de los personajes que
lleguen al poder, se construye haciendo política, no sólo
castigando, menos aun regresando a quienes considera
mos los culpables de nuestra herida original o a quienes
parecieran ser sus opuestos.
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El lunes que
vivió Argentina
también
se debe a la
falta ele certeza
para el futuro
y a la poca
preocupación
de los líderes
para fomentarla.

'Lunes negro' en Argentina
tras revés a Macri.
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Un PRI democrático,
firme y combativo

El pasado domingo el Partido Revolucionario Institucional
demostró por qué es una institución política sólida, cohesio
nada y con una firme voluntad de renovación. Luego de esta
contienda, el PRI resulta fortalecido democráticamente y será
una oposición firme y combativa.

Contra los pronósticos de comentaristas y a contrapelo de
algunos actores internos que apostaban al fracaso de un pro
ceso abierto a toda la militancia, se llevó a cabo, por primera
vez en nuestra historia contemporánea, la elección de la diri
gencia nacional. Además, destaca que de todos los presidentes
nacionales de los partidos que cuentan con registro en México,
ésta es la dirigencia electa por más votos de su militancia.

Según las encuestas de saliday los datos preliminares con
que contamos, resultaron electos Alejandro Moreno como
presidente y Carolina Viggiano como secretaria general,
para el periodo 20192023, cuatro años fundamentales para
la reconstrucción del PRI, su renovación y fortalecimiento de
cara a las elecciones intermedias federales y 13 locales progra

madas para 2021. Se trata de una
dirigencia que llega con un amplí
Simo apoyo de la militancia priista,
lo que significa una gran legitiml
dad y unidad al interior del partidopara enfrentar los retos y desafíos
del presente y futuro.

Luego de la severa derrota de
julio de 2018, el partido transitó
por un difícil proceso en el que,
finalmente, Claudia Ruiz Massieufue electa presidenta en el mo
mento más complejo de la historia
del partido y, meses más tarde, me
correspondió acompañarla como
secretario general.

Ante el autoritarismo del nuevo
gobierno y su mayoría en el con
greso, nuestras bancadas mostra
ron su capacidad y experiencia
con intervenciones determinantes

para frenar arbitrariedades y moderar excesos. Sin su contra
peso, el deterioro de los órganos autónomos, de las políticas
públicas y de asuntos vitales como la Guardia Nacional hu
bieran tomado un curso desastroso.
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A seis meses del revés de 2018, el PRI ganó las elecciones
extraordinarias celebradas en Monterrey, capital de un estado
con gran relevancia económica y electoral. En las elecciones
de junio pasado, los resultados no fueron lo que hubiésemos
querido, pero tampoco supusieron el hundimiento, como mu
chos auguraban. Prevaleció, en general, una fuerte inercia en
el electorado en favor de la expresión que había arrasado un
año atrás, pero el balance siguió siendo estimulante.

El ciclo cubierto por la dirigencia actual del PRI estuvo a la
altura de ese reto histórico, estableció claras prioridades: darle
todo el valor a la militancia, desplegar un intenso ejercicio de
reflexión y diagnóstico sobre las causas de la derrota, recupe
rar las causas y razones de la ciudadanía, renovar los órganos
de dirección en todos los ámbitos y conducir el proceso de
renovación de la dirigencia nacional.

Lo logrado hasta ahora es apenas el comienzo de la ruta
trazada para la renovación democrática del PRI. Contamos
para ello con la fortaleza de una militancia que superó el des
ánimo y el fantasma del fracaso, una militancia que organizó y
atendió un proceso que arrojó resultados claros, contunden
tes e inobjetables. Al final, todas, todos, resultaron ganadores,
porque ya la fórmula que obtuvo más votos hizo un llamado
a las otras contendientes para sumarse a la tarea que aún te
nemos por delante como partido.

La elección abierta de dirigentes y candidatos no tiene
marcha atrás. Así tendrá que ser en lo sucesivo para todos
los cargos y candidaturas. La deliberación y la acción demo
crática será clave para celebrar a principios de 2020 la XXIII
Asamblea Nacional, para actualizar nuestra agenda, nuestra
organización y renovar nuestra alianza con la sociedad. Como
militante, seguiré trabajando en favor de un partido que ha
sido pieza fundamental de la evolución y bienestar de México.

cp (rqri flp
oc ti ctLa uc uud
dirigencia que
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de la militancia
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Ni el reciente título de doctor Honorls Cau
sa, que recibió al lado de la conductora de
talk shows Laura Bozo, le alcanzó al dipu
tado moreno Eduardo Santillán Pérez para
mantenerse como profesor de posgrado en la
Facultad de Derecho de la UNAM.

Luego de una revisión del listado de pro
fesores asignados a las aulas de especializa
ción en derecho constitucional, apareció el
nombre del exdelegado en Alvaro Obregón y
actual diputado local de Morena, junto a des
tacados juristas.

El problema fue que, al buscar en los ar
chivos académicos y de la Se
cretaría de Educación Publica,
únicamente se localizó la cé
dula profesional del legislador,
que lo acredita como licencia
do en derecho, pero no se co
noce ninguna maestría u otro
título... que no sea patito.
El artículo 50 del Progra

ma de Posgrado de la UNAM
establece como requisito para
ser profesor en esa área que
el catedrático cuente con, al
menos, un grado de maestro,
requisito que Santillán Pérez
no cumple.
A pesar de ello, se había

mantenido en la plantilla de profesores, al
lado de personajes como el exgobernador
queretano Enrique Burgos, por ejemplo,
quien tiene un doctorado, al igual que otros
más que están en la lista de profesores.

Al quedar al descubierto la irregularidad,
que incluso quienes saben de estos temas
consideran que puede constituir un delito, el
tema quemó las redes sociales y se hizo viral,
incomodando no sólo al diputado sino a la
propia universidad.

Y no es que la UNAM le permitiera seguiir
usurpando la plaza, sino que se supiera quie
durante un rato el diputado de Morena les es
tuvo viendo la cara.

Dicen que el legislador todavía insistió <sn
que lo dejaran seguir impartiendo cátedra,
aunque fuera en la licenciatura, y que la de
cisión está en manos del director de la Facull
tad de Derecho, Raúl Contreras Bustamantce.

La comunidad universitaria estará atentai a
ver si el director se deja charolearpor el dipui
tado de la 4T o, de plano, le aplica el códigro
de ética azul y oro para que no vuelva a quercer

sorprender a la familia puma.
Si Santillán Pérez creyó quie

alguna vez el doctorado Hononiis
Causa que comparte con Bozo lie
serviría de algo, pues es el m®
mento de sacarlo, sin importar quie
por ahí le puedan gritar el clásica):
¡que pase el desgraciado!

CENTAVITOS

En lugar de confeti fue brillantái
na rosa con la que bañaron al se
cretario de Seguridad Ciudadanía,
Jesús Orta, para exigirle justicia en
el caso de cuatro policías que, sm

puestamente, violaron a una adolescente en
Azcapotzalco. La situación es tensa, pues unía
cosa es que los maleantes tengan asolada Ha
capital y otra muy distinta es que los policías
—que, se supone, cuidan a los ciudadanos!—
sean señalados como los agresores. La ligia
se sigue estirando y muchos apuestan a quie
no tarda en reventar... Por cierto, a ver si cel
gobierno se atreve a castigar a quienes vam
dalizaron tanto la sede de la Policía como Ha
Procuraduría de Justicia.

Dicen que
el legislador
todavía insistió

en que lo
dejaran seguir
impartiendo
cátedra, aunque
fuera en la
licenciatura.
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MARTE

¿Cuándo fue la primera vez que un artefac
to humano llegó a Marte?
La primera nave espacial en visitar Marte fue
Mariner 4 en 1965.

PENSIÓN

Mi abuelita no fue censada y vive en Ciudad
Satélite. Por más que le hacemos, no pode
mos encontrar un módulo donde nos pue
dan ayudar. Los sitios web nos llevan a pági
nas de Error555 y los agentes que contestan
(después de larga tardanza) nos mandan de
nuevo a los sitios web. ¿A quién puedo acudir
para que nos den respuesta y orientación?
Don Joel Martínez Huerta, director de Es
trategias de Información Social de la Se
cretaría de Inclusión y Bienestar Social,
nos dice que el programa de Pensión Ali
mentaria para las Personas Adultas Ma
yores lo administra la Secretaría de
Bienestar y la mejor forma de comunicar
se es: https://www.sibiso.cdmx.gob.mx/
atencionciudadana#buzondeatencion.
También se puede acudir en persona al Cen
tro Integrador del Gobierno de México, ubi
cado en la calle de Lucerna 24, Col. juárez,
Cuauhtémoc, de 9:00 a 18:00 horas y para
atender las dudas de las personas adultas
mayores, la Secretaría de Bienestar pone a la
disposición las siguientes formas de contacto:
La dirección web del área de aten

ción ciudadana: https://www.gob.mx/
bienestar/accionesyprogramas/
atenciónciudadanadesedesol.

La Secretaria de Inclusión y Bienestar Social
de la Ciudad de México (Sibiso) está apoyan
do a la de Bienestar Federal a través del Ins
tituto para el Envejecimiento Digno (Ined) y
la Dirección de Participación Ciudadana con
la entrega de tarjetas de pensión a personas
que ya han sido censadas por los servidores
de la nación, esto en módulos que han sido
colocados en las 16 alcaldías con este vínculo
desde el que se puede revisar la localización:
https://www.sibiso.cdmx.gob.mx/storage/
app media MODUI.OS%20ENTREGA%20
TARJETA%20BIENESTARActualizacion.pdf.

GUANTES

¿Ha notado usted que los personajes de las
caricaturas de Disney tienen guantes?, ¿a
qué se debe?
En efecto, Walt Disney fue el primero en po
ner guantes a sus personajes, como se vio
en The Opry House, de 1929, protagonizada
por Mickey Mouse. Además de ser más fácil
de animar, hay otra razón por la cual Disney
optó por los guantes: "No queríamos que tu
viera manos de ratón porque se suponía que
era más humano", dijo Disney a su biógrafo
en 1957.
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NOVELA

¿Qué novela es la que con más frecuencia no
se termina de leer?

En general, Catch 22.

PROPORCÍONALES

¿Los bebés no nacen proporcionales a lo que
serán de adultos, verdad?
Tiene usted toda la razón. Los bebés, espe
cialmente los recién nacidos, son sorpren
dentemente diferentes de los niños en los
que crecerán.
Cuando nacen, sus cabezas representan una
cuarta parte de su peso corporal completo
y el tamaño de sus cerebros se duplicará en
el primer año de vida. Los bebés tienen 300
huesos y alrededor de 10,000 papilas gusta
tivas en toda la boca, Algunos de los huesos
se fusionarán a medida que envejecen (hasta
206, como adultos), pero las papilas gustati
vas que no están en la lengua eventualmente
desaparecerán. Y por eso es muy importante
saberlos cargar bien: muchos se caen de las
manos por el peso desproporcionado de la
cabeza. Muy diferentes a cuando crecen... y
a ponernos el cinturón de seguridad cuando
lleguen a la adolescencia.

ÁRBOLES O ESTRELLAS
¿Qué hay más, árboles en la Tierra o estre
llas en la Vía Láctea?
Se las llevan de calle los árboles en nuestro
planeta, como por una proporción de 30 a 1.
Hay 30 veces más árboles en la Tierra que las
100 mil millones de estrellas en la Vía Láctea
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¿Trump será reelegido?
Faltan menos de seis meses para las elecciones primarlas
en Iowa, consideradas el pitazo de la carrera presidencial en
Estados Unidos.

Desde 1992, ningún ocupante de la Casa Blanca ha perdido
su reelección. O lo que es lo mismo, tres presidentes estadu
nidenses consecutivos han ganado un segundo cuatrienio en
las urnas, algo que no sucedía desde los tiempos de la fun
dación del país (entre 1801 y 1825, los presidentes Jefferson,
Madison y Monroe gobernaron ocho años cada uno).

La pregunta que se hace todo observador de la política de EU
es si Donald Trump logrará reelegirse. Los comicios presiden
ciales de noviembre del año entrante no sólo importan en aquel
' país, sino también en el mundo entero, por las consecuencias
que pueden tener sobre el escenario internacional. Hay sufi
cientes elementos para decir que, más allá de las fronteras de
EU, las cosas pueden ser radicalmente distintas con o sin él.

Leyendo a los expertos en la prensa estadunidense, es muy
difícil hacer pronósticos. En un mismo día uno puede en
contrar a dos comentaristas avezados que argumentan, cada
uno por su lado, por qué el republicano ganará o perderá la

elección.
Haciendo a un lado las pasio

nes que provoca el personaje, está
claro que el Presidente de EU está
haciendo todo lo que puede por
mantenerse en la Casa Blanca, en
tanto que la oposición demócrata
está haciendo... lo mismo.
Trump ha salido airoso de

un intento de destitución en su

contra y ha logrado mantener
sus niveles de aprobación en un
rango que le permite pensar en la

reelección. Desde enero del año pasado a la fecha, la evalua
ción de su gestión ha conseguido aumentar en diez puntos
en sondeos que se basan en entrevistas telefónicas.

La economía también parece estar del lado de sus aspira
ciones, pese a la desaceleración que experimenta buena par
te del mundo, incluido Estados Unidos. En su pronóstico más
reciente, la Reserva Federal augura un crecimiento de 2.3%
en 2019, seguido de uno de 2% en 2020 y de 1.8% en 2021.

Por supuesto, hay una serie de imponderables que pudie
sen oscurecer ese panorama, como condiciones del tiempo

extremas y consecuencias adversas de la guerra comercial
con China, pero si el comportamiento de la economía no
cambia radicalmente, el votante estadunidense seguramente
no se sentirá inclinado por la alternancia.

En cambio, la oposición ha sido víctima de su ambición por
deshancar a Trump, un Presidente que era percibido como
vulnerable a la mitad del cuatrienio. En 2012, no hubo más
de 10 republicanos interesados en contender contra Barack
Obama, que iba por la reelección; en cambio, ahora hay unos
20 demócratas que buscan la candidatura, quienes han pro
tagonizado una recia competencia interna, incluso antes de
que lleguen los tiempos electorales.

Una clara víctima del aceleramiento de los opositores ha
sido el exvicepresidente ¡oe Biden. quien encabeza el pelotón.

Pese a ser el único aspirante presidencial con posibilida
des serias de derrotar a Trump el año entrante, Biden ha
sido vilipendiado por muchos de sus compañeros y, en días
recientes, ha cometido una serle de traspiés que incluso han
hecho dudar de sus facultades para ocupar la Presidencia.

El sábado, de visita en Iowa un estado que todo precan
didato busca recorrer intensivamente, por ser el primero en
celebrar elecciones primarias, Biden cometió una equivoca
ción al decir que se había reunido, en su condición de vicepre
sidente, con víctimas del tiroteo de la escuela preparatoria de
Parkland, cuando esa masacre ocurrió más de un año después
de que él había dejado el cargo.

Las aspiraciones de Biden parecen heridas de muerte. Y a
menos de que los demócratas logren consolidar una candida
tura centrista fuerte, Trump se enfrentará en poco más de un
año con un o una aspirante de la extrema izquierda del par
tido, que difícilmente representará una competencia para él.

Trump ha
salido airoso
de un intento
de destitución

en su contra y
mantiene niveles

de aprobación.
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Panamericanos exhibe la vileza e ilegalidad
Si la delegación mexicana

hubiera fracasado en los
Panamericanos de Lima en

estos momentos estaría la cantaleta del presidente López Obra
dor, culpando a los gobiernos
de Zedillo, Fox, Calderón y Peña
Nieto del desastre; pero como re
sultó lo contrario, se cuelga me
, .. ' 0
da las que no les corresponden.
Así es la condición humana de

los políticos sin escrúpulos, que
en cualquier oportunidad que
les permita sacar raja política
saltan a la palestra, sin impor
tar que quede al descubierto la
vileza.
El éxito de los deportistas

mexicanos responde más al es
fuerzo propio y de sus familiares
que a los programas guberna
mentales y menos a una nueva
administración, cuyas primeras
decisiones en materia deportiva,
y en particular en el ámbito del
deporte de alto rendimiento,
han sido desastrosas, al redu
cir el monto de las becas y de
beneficiarios con el pretexto de
la austeridad, en donde sólo se
ven afectados aquellos que no
forman parte del grupo de pri
vilegiados que integran la mal
llamada 4T.
Ana Guevara ha traicionado

al deporte y a sus principios con
sus decisiones al frente de la

Conade, y AMLO pretende apa

drinar una conquista en donde
no tuvo nada que ver.
Bien dijo John F. Kennedy: "El

éxito tiene muchos padres, pero
el fracaso es huérfano".
En una de las conferencias

mañaneras, esas en donde se
inventan cifras y se fustigan a
los detractores, López Obrador,
obligado por el éxito de los atle
tas mexicanos en Perú, ofreció
que con el producto de la venta
de la casa de Zhenli Ye Gon,
ubicada en Las Lomas, iba a pre
miar a todos los participantes de
la delegación, y en particular,
por supuesto, a los que lograron
subirse al podio.
Hace dos semanas el monto

de lo prometido rondaba en
los 300 millones de pesos, de
acuerdo con las cifras que dio en
ese entonces el Presidente; sin
embargo, se consiguieron más
medallas, sobre todo áureas, por
lo que el monto total se incre
mentó considerablemente.

Ayer el Presidente ya ajustó
a la baja el premio, que será de
200 millones repartido entre los
544 atletas que extraordinaria
mente representaron al país.
En contraparte, con la subasta

de la casa, apenas se obtuvo la
cantidad de 102 millones de pe
sos, recursos que no alcanzarán
a cubrir el compromiso presiden
cial. Pero eso no es todo, resulta

que el inmueble en cuestión
todavía tiene un propietario,
que no es el gobierno, que está
debidamente asentado en el Re

gistro Público de la Propiedad y
respaldado, evidentemente, por
la escritura.

El legal propietario se llama
Zhenli Ye Gon.

A decir del abogado de Ye
Gon, el ganador de la subasta,
el empresario Carlos Bremer,
sólo ganó una serie de proble
mas legales con esa adquisición
fraudulenta.

Es una nimiedad respetar el
Estado de derecho para el nuevo
gobierno, entonces no sor
prende que se quiera premiarlos
con algo que es producto de la
ilegalidad.
Lo relevante del caso en mate

ria deportiva es que, merced al
éxito en Panamericanos, cambió
radicalmente la visión de AMLO,
en la cual sólo se había pensado
respaldar al béisbol. Ojalá que
apoyen a los deportistas mexi
canos en su camino a los Juegos
Olímpicos, a celebrarse en Japón
el próximo año, y en las demás
justas deportivas internaciona
les, y que no se quede en lla
marada de petate, luego de que
regresaron con la mejor partici
pación, desde 1955, al ocupar el
tercer lugar en el medallero, de
bajo de Estados Unidos y Brasil.
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Suspirantes "atrofian"
agenda de Morena
Molestos se mostraron legisladores "morenos" de Oaxaca,
al reclamar que en la bancada de San Lázaro están deteni
dos los trabajos para la definición de la agenda legislativa.
Eso tendrá que aclararse en su Reunión Plenaria, la segunda
quincena de agosto. Revelaron que las aspiraciones y los roces
de su coordinador, Mario Delgado, con la presidenta del
partido, Yeidckol Polevnsky, "atrofian, frenan y detienen" las
tareas. Sobre todo dicen porque hay quienes traen ya una
agenda de temas con sus electores en sus distritos "y nomás no
avanzan".

"Acarreo" con austeridad

republicana
Y a propósito de críticas entre "morenos", diputados también
vieron con muy malos ojos el "acarreo" que realizó el sena
dor de su partido Salomón Jara, este fin de semana para su
primer informe de labores. Además de los líderes legislativos,
Ricardo Monreal y Mario Delgado, al senador lo acompañaron
camiones y camionetas repletas con "miles" de acarreados al
Cerro del Fortín. Según cuentan, pasaron por las calles alrede
dor de "300 autobuses", rentados por el senador de Morena.
Claro que en su discurso sostuvo que su tarea legislativa siem
pre es apegada a la austeridad.

Ausentismo en el PRI
Tristeza y pena nos cuentan imperan en el otrora partidazo
tricolor, luego de conocer el dato de que la participación en su
elección interna del domingo apenas anduvo en alrededor del
20 por ciento. Entre los solitarios pasillos de las oficinas de la
bancada priista en San Lázaro hay la creencia, dicen, de que la
guerra de acusaciones entre las y los contendientes "ahuyentó
a los votantes y afectó la jornada".

Alito, a ver qué trae
Hay quienes dan por seguro que el PRI, con la llegada de Alito
Moreno, se convertirá en un partido satélite del gobierno y le
dará en el Congreso los votos que le faltan a Morena para te
ner mayoría calificada y cambiar a placer la Constitución. Pero
cuidado con las sorpresas, porque una cosa es el gobernador y
otra el presidente del partido. Son dos trincheras totalmente
diferentes, dicen los cercanos al ganador de las elecciones in
ternas del domingo.

Fe en las fotocívicas
La jefa de Gobierno no dice nada de las cifras delictivas e in
cluso se hace bolas al decir que es bueno que aumenten. Pero,
eso sí, está confiada en que las fotocívicas son un éxito porque
han disminuido los incidentes viales, así como las reinciden
cias de faltas al reglamento de tránsito. Eso es bueno, argu
menta, porque lo importante aquí no es multar, no es que
vayan a trabajos comunitarios, "sino que todos manejemos de
manera adecuada". Señaló que pronto se presentarán los re
sultados del programa, a ver si estas cifras sí le ayudan.

¿A quién le creemos?
Como le ocurrió en algún momento al ahora secretario de Ha
cienda, ahora se avizora que el subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud, Hugo LópezGatell Ramírez,
recibirá un jalón de orejas. El funcionario concedió entrevistas
en radio, donde afirmó que sí hay desabasto de vacunas do
ble y triple viral, las que se aplican para combatir sarampión,
rubéola y parotiditis. El subsecretario aseguró que son seis
estados donde el material es inexistente. Pero en la conferen

cia mañanera el Presidente aseguró que todo "es una campaña
de difamación de los medios; se está aplicando la máxima del
hampa del periodismo, que la calumnia cuando no mancha,
tizna". Pero los datos de su subordinado fueron distintos.

¿Quién dice la verdad?
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La medáüay otras provocaciones innecesarias

En el país están pasando co
sas graves y no hay nece
sidad de enfrentamos por

nimiedades, pero da la impre
sión de que sin pleito no se puede

No sabemos exactamente

cuándo, pero de que vienen pro
blemas del exterior no hay la me
ñor duda
Para hacer frente a una sitúa

ción adversa, o a una agresión
comercial del vecino del norte,
necesitamos estar bien parados
internamente.
No lo estamos ni en seguridad,

ni en empleo ni en economía.

Un poco de unidad interna es lo
menos a que se puede aspirar.
¿Sería mucho pedir que desde

Palacio Nacional se deje de pro
vocar y se desechen los insultos?
Qué necesidad había, por ejem

pío, que la titular de la Comisión
Nacional del Deporte le entregara
una medalla al Presidente en su
conferencia mañanera, en reco
nocimiento por la extraordinaria
actuación que tuvieron nuestros
atletas en los Panamericanos de
Lima.
Esa es una provocación al buen

gusto y al sentido común.
Cuando a Roberto Madrazo le

pusieron una medalla en el ma
ratón de Berlín sin que hubiera
hecho completo el recorrido de
los 42 kilómetros 195 metros, se
le vino el mundo encima y fue ob
jeto de sátiras por años. De mentí
roso no lo bajaron.
Ahora un paisano suyo, el Pre

sidente, recibió una medalla por
haber contribuido a algo que
todos sabemos no contribuyó,
sino que puso trabas: el triunfo de
nuestros atletas que alcanzaron
un histórico tercer lugar en los
Juegos Panamericanos.
La ciudadanía sabe que los

deportistas no contaron con el

Fecha: 13/08/2019

Página: 36

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Políticas

Pablo Hiriart, Uso de Razón

Pablo Hiriart

Costo: 92,462



apoyo del actual gobierno, y que
el dinero no les alcanzó ni para
desfilar con uniforme en la ce

remonia inaugural, como hacen
todas las delegaciones.
Los atletas mexicanos desfila

ron en pants porque el gobierno
no dio dinero.

El presupuesto de la Comisión
Nacional del Deporte, que es el
organismo encargado de facilitar
la preparación de los deportistas,
en este año lo bajaron casi a la
mitad.

Apenas el año pasado el presu
puesto fue de dos mil 100 millo
nes de pesos para la Conade. Y
para este año, el de la gran com
petencia continental, el gobierno
se los bajó a mil 519 millones de
pesos.
Con todo en contra, nuestros

atletas pusieron el corazón por
delante y le dieron a México el
tercer lugar, por encima de Ca
nadá, Cuba y Argentina.
En lugar de una felicitación a

los deportistas por su esfuerzo, la
titular del Deporte, le entregó una
medalla en reconocimiento al

Presidente de la República.
Y él la recibió, como si en ver

dad tuviera algún mérito en ello.
El culto a la personalidad lle

vado a esos extremos es una

provocacion.
Durante la misma conferencia

mañanerala de ayer, el Presi

dente insultó a los medios de co

municación que decían que había
desabasto de vacunas.

Tal información partió de una
entrevista de Azucena Uresti, de
Milenio, a un subsecretario de Sa
lud Hugo LópezGatell. Y la di
fusión de esa mala noticia motivó

que el Presidente se la atribuyera
al "hampa de la prensa".
Qué lenguaje. Qué necesidad.

¿Ni en eso puede haber un poco
de entendimiento?
Horas más tarde de los insultos

presidenciales al "hampa del pe
riodismo" y otras linduras perfec
tamente prescindibles, Joaquín
LópezDóriga entrevistó al sub
secretario LópezGatell para salir
de dudas.

Y resulta que sí hay desabasto.
Dijo el respetado médico que hay
un retraso de varios meses de mi

les de vacunas para sarampión,
rubéola y paperas.
"No es un tema de vida o

muerte", precisó, y las dosis
deben estar en México antes de
diciembre.

Así de claro se puede decir la
verdad sin pelearse ni acusar en
falso.
Desde Palacio Nacional la

máxima autoridad del país
ofende y, como quedó claro en la
entrevista al subsecretario, falta a
la verdad.

¿Para qué? ¿Qué necesidad

hay?
Ahí mismo, en la mañanera,

dijo que era mentira lo de la
falta de apoyo de Conacyt a los
alumnos que participarán en la
Olimpiada de Matemáticas. Eso
lo dicen "porque son nuestros
adversarios".

¿Cómo que adversarios? Son
nuestros representantes en una
competencia internacional de
conocimientos.

Y todos sabemos que en la
misma justa, celebrada reciente
mente y de la que trajeron muy
buenos resultados, no tuvieron
apoyo del gobierno.
Todos agradecimos la gene

rosidad del cineasta Guillermo
del Toro que pagó de sus ahorros
los boletos y estancia de varios
concursantes.

Fue público que el gobierno
no apoyó a los competidores
mexicanos.

Si ahora lo hace, excelente. Con
explicarlo basta, y que se ahorre
los insultos y el veneno.
Hay temas en los que sí vamos

diferir, discutir y hasta enojar
nos. Que sean aquellos en los que
valga la pena.
Pero no tiene caso provocar al

ponerse medallas ajenas, o in
sultar a periodistas por decir la
verdad, ni llamar adversarios a
quienes no se les ha apoyado para
acudir a competencias internacio
nales de conocimientos.
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Antídoto contra López Obrador
Estaba tan cantada la victo

ria de Alejandro Moreno
en la elección para presi

dir al PRI, que se percibió como
un hecho irrelevante. No generó
expectativas ni inyectó ánimo.
La carga negativa que arrastra
el partido habría perjudicado a
cualquiera que ganara, porque el
lastre va más allá de las personas.
Por lo mismo, Moreno tiene una
enorme posibilidad y oportuni
dad para convertir la crisis en la
que está el PRI a una etapa de
vida, o será quien termine de en
terrar al partido cuya hegemonía
él vio en su fase terminal. Lo que
tiene que hacer es aquello por lo
que los gobernadores priistas le
dieron su apoyo, al considerar
que el partido requería de una
cara diferente que tuviera, sobre
todo, ganas de encabezarlo.
Moreno lo dejó entrever va

rias veces durante su campaña,
cuando sus adversarios cambia

ban su sobrenombre "Alito" por
"Amlito", dada la forma como el
entonces gobernador de Campe
che trataba al presidente Andrés
Manuel López Obrador. En su
defensa recordaba las declaracio

nes que hizo durante la campaña
presidencial donde lo confrontó,
buscando comprensión por la
condición en que se encontraba
y la necesidad que tenía para
impedir castigos presupuesta
Ies. Eso ya acabó, y ahora deberá
probar que ni es un apéndice de
López Obrador, ni el PRI será un
partido satélite de Morena.
"Alito" lo necesita hacer rápido

y que la gente lo note. Requiere
ganar espacio y credibilidad para
recuperar votos y que en las elec
ciones intermedias de 2021 no

se evapore el PRI. Necesita hacer
espuma y que López Obrador se
enganche con sus provocaciones
porque sólo con provocaciones
podrá captar la atencióny, de

pendiendo de cómo lo ejecute y
gestione, ganará credibilidad en
su liderazgo y construirá expec
tativas para el PRI. De otra forma
quedará sepultado por el PAN, y
eventualmente será rebasado por
Movimiento Ciudadano, cuya
tendencia va al alza.

La única forma como puede
hacerlo es aplicar la receta que
siguió López Obrador cuando fue
jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal y quería atraer
la atención de los capitalinos
para mostrar que estaba atento y
resolviendo los problemas de la
ciudad, y después, al ver el peso
de su palabra, marcar agenda
para construir su primera candi
datura presidencial. Es decir, ne
cesita crear una contramañanera.
Si el Presidente ha hecho de su
mañanera la forma de gobernar,
el mismo formato debe ser em

pleado para ser oposición. Lo tra
dicional quedó obsoleto y huele a
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rancio. La mesa está servida.

Hasta ahora, López Obrador
tiene a la sociedad de rehén a lo

que pueda hacer o decir en las
mañaneras. Sus interlocutores

son pasivos, expectantes y teme
rosos de que puedan ser objeto
de consideraciones negativas.
Salvo en los medios de comuni
cación, nadie lo ha confrontado
con hechos y en dichos. Moreno
no tiene que imaginarse y dise
ñar la forma como va a ser líder

en la oposición, sino aplicar la
fórmula exitosa de López Obra
dor. ¿Lo logrará?
No es lo mismo López Obra

dor que Moreno. De hecho, el
único antídoto perfecto contra
López Obrador sería tener como
cuña al propio López Obrador.
En la visión de los gobernado
res priistas, "Alito" es lo más
cercano que tienen a ese ideal.
En el ideal de "Alito", eso es
exactamente lo que desea. La
traducción operativa de ello
sería esa contramañanera que
podría tener diariamente, una
hora después de que el Presi
dente terminara su comparecen
cia pública, sólo para refutarlo,
mostrar sus contradicciones,
imprecisiones o falsedades. Sus
posibilidades de atraparlo en las
propias trampas que construye
el Presidente son inmensas. De
acuerdo con SPIN Taller de Co

municación Política, hasta ayer
lunes, López Obrador llevaba
175 mañaneras contadas úni
camente de lunes a viernes, en

su joven sexenio, donde produce
245 afirmaciones "no verdade
ras" por semana, de las cuales
seis son claramente falsas.

Si López Obrador ha hablado
en promedio 89 minutos durante
esas mañaneras y controla de
manera centralizada el mensaje,
el discurso y el protagonismo, los
márgenes de equivocación son
enormes. Y algunos de esos erro
res son monumentales, como
cuando dijo que había imprenta
en México desde hacía 10 mil

años, cuando en realidad Johann
Gutenberg la inventó hasta 1452
en Alemania. Este lunes afirmó,
como explicación del porqué el
equipo mexicano había tenido
tan alto rendimiento en los Jue

gos Panamericanos de Lima, que
las cosas ya habían cambiado,
que el ánimo estaba en alto y
había desaparecido, salvo en pe
queños grupos, el mal humor so
cial. ¿Cómo midió el Presidente
el humor social? El cuestiona

miento podría ser directo, inclu
sive con bromas y provocaciones:
¿el humor social lo mide el índice
de la felicidad del Presidente?

Moreno no tiene que ser gro
sero con el Presidente, pero
sí presentar el contraste con
sentido del humor y trabajo
sofisticado, que le dé rapidez y
profundidad para poder res
ponderle casi en tiempo real a
López Obrador. Su trabajo se
ría el equivalente a lo que en el
Reino Unido es el "gabinete en
la sombra", que opera dentro del

sistema parlamentario donde
un grupo de expertos de la
oposición, bajo el liderazgo del
presidente de la Cámara de los
Comunes, forman un gabinete
espejo para analizar las políticas
y acciones del gobierno. La opo
sición en San Lázaro y el Senado
no se atrevieron a poner en prác
tica esa iniciativa, pero Moreno
tiene la mesa puesta para ello.
Prominencia, reflectores, em

patia y credibilidad es lo que ne
cesita Moreno para ser un buen
dirigente en tiempos extraor
dinarios, por las características
políticas y mediáticas de López
Obrador. Sin embargo, no tiene
mucho espacio para dónde mo
verse, si quiere el nuevo líder del
PRI trascender, ser relevante, sig
nificar algo en la política y, sobre
todo, ser un dirigente digno de
oposición y no un palero del régi
men, que son las disyuntivas a las
cuales se enfrentará.

Moreno tiene una

enorme posibilidad
para convertir la
crisis del PRI a una

etapa de vida
Deberá probar
que ni es un
apéndice de López
Obrador, ni el PRI
será un partido
satélite de Morena
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LA FERIA

La denuncia

La gobernadora de So
nora, Claudia Pavlovich,
fue a interponer una de

nuncia a una oficina de la Fis

calía del estado que gobierna
(es un decir). Quiere que se
investigue quién la ha amena
zado, a ella y a su familia, me
diante una narcomanta.
El escritorio de la servidora

pública que atiende a la gober
nadora, según se ve en fotogra
fías, está limpio, ordenado, y
la oficina parece funcional. La
mandataria luce un vestido que
se puede llamar elegante. Na
die más aparece en la escena.
Qué bueno que tan alta

funcionaría haya decidido no
dejar a la cifra negra un pre
sumible acto delincuencial. Y

qué bueno que vaya a vivir en
carne propia lo que sigue del
proceso: si toma los derrote
ros del promedio de los casos,
su denuncia será inútil. Su
queja habrá sido una pérdida
de tiempo (así le hayan dado
trato VIP), porque la probabi
lidad promedio de que en un
estado se dé con los autores de

delitos denunciados es tan baja
como el 4%. (https://www.
animalpolitico.com/2019/08/
delitosdenunciaimpunidad
mexicojusticia/).
Pero todo suena a propa

ganda. Nadie en su sano juicio
quiere que le tomen una foto
en una oficina de una fisca

lía. Nadie, de hecho, quiere ir
a una fiscalía, a padecer filas,
desdén, burocratismo y, en
algunos casos, malos tratos en
espacios que son exactamente
lo contrario a lo que se ve en la
foto de Pavlovich: mobiliario

desvencijado en saturadas y

desprolijas oficinas.
Sin embargo, y de cora

zón, ojalá funcione. Ojalá las
instituciones den con quienes
pretenden amedrentar a una
ciudadana, así sea la gober
nadora. Ojalá este caso se re
suelva para enseguida de eso,
demandar que tantas otras
denuncias, en Sonora y en todo
el país, que están en manos de
tantos otros ministerios públi
cos, se resuelvan. Ojalá.
Mientras, toca vivir en el

país donde un nuevo gobierno
quiere una vez más reinven
tar todo el esquema de com
bate al crimen organizado;
en el país donde las fotos más
llamativas no son las de los
ciudadanos levantando de

nuncias, sino de ciudadanos
resignados ante una violen
cia propia de una guerra civil,
ciudadanos que harán su vida
de todos los días sin importar
que encima de tu puesto de
hamburguesas cuelguen los
cadáveres de algunas de las
casi veinte personas asesina
das en unas cuantas horas,

como en Uruapan. De Sonora
a Michoacán, pasando por Ja
lisco, Veracruz, y Guanajuato,
los muertos se dan por raci
mos sin que a nadie llamen la
atención.

Mas no es cierto que estamos
acostumbrados a que la vida
no vale nada. No. Detrás de

todas esas muertes hay dolor y
violencia que rompe familias y
lastima a la sociedad, violencia
que además engendrará más
violencia por la garantizada
impunidad de casi la totalidad
de esos delitos.

Violencia que genera des

humanización. Se ha vuelto
común en México que perio
distas convencionales exhiban
las redes sociales el video de la

muerte de un joven asaltante,
que luego de resultar herido
es pateado hasta fallecer por
quienes se sienten con derecho
a victimizar a quien minutos
antes los amenazaba. Por su

puesto, el material es reprodu
cido miles de veces.

Tampoco llamó la atención a
nadie que televisoras y perió
dicos "serios" transmitieran en

julio una y otra vez imágenes
de un antro de Acapulco donde
un individuo mata a cinco per
sonas. Casual.
Asesinatos a la carta en redes

y medios: todos los vemos, to
dos los volvemos a ver, todos
terminaremos de tomar esos
crímenes como normales, or
dinarios, habituales... como
propios de nuestro país, de
nosotros.

Qué bueno que la gober
nadora denunció... ojalá se
aclare. Ojalá al menos esa,
para tener la esperanza que lo
mismo ocurrirá con otras de

nuncias. Aunque la verdad,
no creo.
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LA NOTA DURA

Los adversarios
Javier
Risco
El presidente Andrés

Manuel López Obrador
debe de tener muchos

inconformes; políticos de otros
partidos que se han visto dis
minuidos a cero, empresarios
en contra de cómo maneja la
economía de este país, perio
distas que critican sus adje
tivos constantes a la prensa,
académicos que estudian sus
políticas públicas y no ven cla
ros los cómos, o gente como
usted, amable lector, que desde
su particular punto de vista
piensa que el Ejecutivo no está
tomando las mejores decisio
nes. En fin, es natural tener
inconformes, es una dinámica
normal de un régimen demo
crático saludable como tam
bién es normal tener a millones

de personas a favor de su pro
yecto de nación. El problema
es que el Presidente crea que
los inconformes son "adversa

rios", y no sólo eso, que ante
una exigencia válida piense
que el objetivo es desestabili
zar su cuarta transformación.

El ejemplo más increíble de
esto llegó ayer de un comu
nicado firmado por la "Socie
dad Matemática Mexicana"

y la oficina de la "Olimpiada
Mexicana de Matemáticas",
donde señalaban: "Este año

hemos enfrentado algunos
problemas para contar con los
apoyos necesarios para que la
OMM (Olimpiada Mexicana
de Matemáticas) y de hecho la
SMM (Sociedad Matemática
Mexicana) pueda funcionar

adecuadamente (...) La SMM
y la OMM participamos con
tres proyectos en la convoca
toria, de las cuales dos fueron
de la OMM (la SMM sometió
uno para la participación de
estudiantes de todo el país en el
Congreso Nacional de la SMM).
El 28 de junio fuimos informa
dos por el Conacyt de que no
recibiríamos ningún financia
miento de esta convocatoria".

Después de esto buscaron el
diálogo con el Conacyt, pero no
lograron cambiar esta postura.
El 5 de agosto pasado, el go
bierno federal les informó que
no habría más apoyos para este
año y que la ayuda estaba en
duda para 2020.
El comunicado de la SMM

fue publicado el 11 de agosto
pasado por la noche. A la ma
ñana siguiente una reportera
le preguntó al Presidente sobre
esta falta de apoyo a la Olim
piada Mexicana de Matemá
ticas, su intercambio es para
enmarcar. Le pregunta la pe
riodista: "Hoy se dio a cono
cer que quedarán sin fondos la
OMM para el segundo semestre
de este año. Saber si será así,
confirmarlo"; el Presidente le
contestó: "No es cierto, no es
cierto", y la respuesta natural
de la reportera fue: "entonces,
¿cuál fue la razón por la que
habrán denunciado esto?" El

Presidente sentenció: "Porque
son nuestros adversarios, se la
pasan inventando cosas". Por
último, preguntó la periodista:
"¿Entonces habrá fondos sufi

cientes?" Y cerró el Ejecutivo:
"Sí, ya hasta me da flojera,
te contesto, no hay ningún
problema, no se quedarán sin
recursos".

Es maravilloso, como cuento
de ficción, imaginar a un grupo
de matemáticos complotar con
tra el Presidente, redactando
un domingo por la noche un co
municado que miente sobre la
falta de apoyo, diciendo que no
les han autorizado presupues
tos para enfrentarse con el go
bierno federal. "¡Vaya que nos
hace falta eso, acabemos con el
sistema!", seguro gritó alguno
al inventar ese comunicado con

tintes de desesperación para
desprestigiar al Conacyt y a la
doctora María Elena Álvarez
Buylla, pero, sobre todo, a An
drés Manuel López Obrador.
Es bien sabido que a los mate
máticos les encanta la grilla, y
no sólo eso, desestabilizar al
poder.
Entiendo las resistencias que

debe romper el Presidente para
cambiar un sistema político,
una manera de hacer las cosas,
pero no puede ver incluso en
una oficina de la Olimpiada
Mexicana de Matemáticas una

amenaza sólo por alzar la voz
ante la falta de apoyo. Lo de
ayer rayó en lo ridículo, un
Presidente engañado por el
propio Conacyt que le ha dicho
que todo marcha bien y que
ha fluido el recurso, cuando
un grupo de matemáticos ven
a mediados de agosto sus días
contados.
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#EtiquetadoClaro1 á
e has puesto a revisar
el contenido nutricio

nal de ese jugo que
tomas seguido, de esa barrita o
frituras que comes por lo menos
una vez a la semana? Aunque la
información que se imprime en
estos empaques es obligatoria y
es importante que la conozcas
para cuidar tu salud, es alta
mente probable que tú, como
nos pasa a 8.5 de cada 10 mexi
canos, no sepas bien a bien qué
estás ingiriendo al momento de
comer, no porque nunca te hayas
detenido a leer la etiqueta, sino
porque la información que pre
senta es muy poco clara.
Cada vez comemos más en la

calle y con el paso de los años
ingerimos más alimentos pro
cesados con un pobre valor
nutricional y con ingredientes
que afectan nuestra salud; sin
embargo, en la mayoría de los
casos, lo que contienen estos ali
mentos es un gran misterio para
los consumidores. Así lo indica

la Encuesta Nacional de Salud y
Nutrición (Ensanut), la cual lo
gró documentar que 80% de los

consumidores no sabemos cuán

tas calorías son las que necesita
mos consumir diariamente.

Pero, ¿por qué debería pre
ocuparnos no tener esta infor
mación? Sencillamente porque
nuestro país atraviesa por una
crisis de malnutrición y enfer
medades relacionadas con una
dieta deficiente. En México

es más probable morir por las
complicaciones de enfermeda
des como obesidad, diabetes e
hipertensión, que de ciertos tipos
de cánceres, accidentes de trán
sito o por un homicidio. La mala
alimentación es un asesino serial

silencioso y podemos pararlo.
Para muchas personas exper

tas en la materia que han docu
mentado casos de éxito en otros

países, la primera frontera de
esta epidemia es acercar la infor
mación necesaria a las personas
que consumen los productos. De
esta manera podríamos saber
qué le damos de comer a nues
tros seres queridos y a nuestro
propio cuerpo.
Si esta idea es compartida por

tantas personas, ¿por qué no se
ha logrado en México que los
productos alimenticios muestren
la información con una etiqueta
completa y clara sobre lo que
contienen? Digamos que nues
tro país es uno de esos casos en

donde lo emprendido desde las
leyes no ha sido suficiente, pues
las normas que rigen al etique
tado han sido intervenidas por la
industria alimenticia.

A partir de 2011 en México
se utilizan las guías de alimen
tación, y aunque se hicieron
obligatorias en 2014 han demos
trado ser deficientes y poco com
prensibles. Si tienes a la mano un
refresco, jugo, alguna golosina o
una bebida energética, ¿podrías
descifrar cuál es su contenido

nutricional?, ¿lo que aporta es
mucho o poco?, ¿es saludable o
poco saludable? Darle una revi
sada directa nos permite caer en
cuenta que estamos frente a un
etiquetado diseñado para fallar
La razón por la que desco

nocemos todos estos datos es

deliberada y genera grandes
ganancias. Por años, indus
trias como la refresquera y de
alimentos ultraprocesados han
hecho todo lo posible para evi
tar que la información que apa
rece en los empaques sea clara y
sencilla.
Por eso es sumamente rele

vante lo que estará pasando
en las próximas semanas en la
Cámara de Diputados y en el
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Senado de la República. El co
lectivo #EtiquetadoClaroYa,
integrado por personas expertas
en temas de salud pública, ali
mentación y epidemiología, han
logrado llevar su propuesta al
pleno de la Cámara de Diputa
dos y será discutida en próximas
semanas. Esta iniciativa busca

que los empaques de alimentos
y bebidas digan explícitamente
si contienen algún elemento
nocivo para la salud y que sea
comprensible sin mayores confu
siones. No será una batalla senci

lla, pues la industria alimenticia
buscará detener esta propuesta
cabildeando con legisladores su
voto en contra.

Esta propuesta debe ser defen
dida por ser del interés mayor
de nuestro país. El modelo de
etiquetado que propone el colec
tivo #EtiquetadoClaroYa emula
casos de éxito en otros países
como Chile, Israel, Perú y Uru
guay, los cuales han logrado ga
nar esta batalla de información

y han hecho leyes que obligan a
que los empaques de los alimen
tos indiquen de manera sencilla
si contienen excesos en azúcar,
sal, grasas saturadas u otros ele
mentos que, en exceso, pueden
ser nocivos para la salud. El reto
es que una persona pueda, en
no más de 30 segundos, tener
la información completa que le

permita saber si está frente a un
alimento nutritivo o frente a un

posible problema.
Podría parecer extraño, pero

un pequeño cambio en una eti
queta puede salvar millones de
vidas mexicanas. Conocer el
contenido de nuestros alimentos

es importante porque podemos
decidir con información plena
lo que es mejor para nuestro
cuerpo. Esta epidemia de salud
pública puede detenerse, por
eso permanezcamos con toda la
atención a las instancias legisla
tivas para que se logre poner la
salud de nuestro país por encima
de los intereses económicos de

unos pocos.
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Embrollos en la Fuerza Aérea
Disciplinados a carta cabal, sin con

dicionamientos, los altos mandos
del Ejército mexicano prefieren

quedarse al margen de las polémicas me
diáticas para evitar desgastes innecesarios
ante la opinión pública. Cualquier conje
tura sobre la militarización es soslayada,
lo mismo que cualquier factor que abone
a una confrontación con la sociedad civil.

Pero las redes sociales han prohijado a
"grupos desafectos"  el crimen organiza
do, aunque también otros poderes fácticos—,
quienes formulan falsas imputaciones, pa
ra minar la reputación del Ejército y la Fuerza
Aérea, que junto con la Marina son las insti 
tuciones más valoradas por la ciudadanía.

En los últimos meses han circulado pro
fusamente por distintos medios digitales,
filtraciones protagonizadas por destacados
mandos castrenses; misivasllamadas de
atención al presidente Andrés Manuel López
Obrador para conminarlo a " evitar error
estratégico e injusticias"—y otros documen
tos sobre las afectaciones que las políticas de
racionalidad del gasto tendrían en el sector
militar.

Hace mes y medio —primero en portales
digitales especializados en las Fuerzas Arma
das y después en los medios tradicionales—
se divulgó un oficio presuntamente firmado
por el general de división DEM David Cór
dovaCampos, oficial mayor de la Secreta
ría de la Defensa Nacional, que designaba al
broker TBS como único y exclusivo interme 

diario de reaseguro para la colocación de la
póliza de seguro para la ilota aérea, que ex
pira el próximo 25 de agosto, dentro de dos
semanas.

(Nota de redacción: a través de un rease
guro, una institución de seguros, una rease
guradora extranjera o una entidad reasegu
radora del extranjero toman a su cargo total
o parcialmente un riesgo ya cubierto por una
Institución de Seguros o el remanente de da 
ños que exceda de la cantidad asegurada por
el asegurador directo).

" Confirmamos que ningún otro inter
mediario tiene nuestro permiso para negó 
ciar con los reasegurad ores y actuar en núes 
tro nombre para esta póliza", sentenciaba
la cartanombramiento en suparte medu
lar, que además requería del apoyo del res
to de los reaseguradores para proporcionar a
TBS toda la información que pueda reque 
rir —slips, cuotas, primas, cédulas, reservas,
etcétera — y sobre el programa de seguro de
aeronaves.

La veracidad de este documento nun

ca pudo ser verificada; no obstante, tras
cendió que la licitación del contrato LA
0070000999E2302019 para dar cobertura
a 225 aviones, 124 helicópteros y 21 aeronaves
no tripuladas de la Fuerza Aérea Mexicana,
quedó cancelada, presuntamente por la nue 
va política de austeridad implementadapor
la administración federal.

Esa determinación ocurrió el pasado
10 de mayo. En el camino habrían queda
do GMX, Banorte e Inbursa. La póliza inclu
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ye una docena de jets ejecutivos y el Boeing
787 Dreamliner asignado al Ejecutivo pa 
ra sus traslados, que por órdenes superio
res fue trasladado aun aeropuerto del norte
de California, donde esperapara su remate.
La Dirección General de Administración de la
Fuerza Aérea Mexicana cuenta con la base de

datos actualizada de la integración de la flota
que deberá cubrir lapóliza de seguro institu
cional, que debe extenderse inclusive de las
aeronaves ofertadas por el SAE.

En todo caso, la disposición supuesta
mente suscrita por el oficial mayor de la Se
deña el pasado 21 de junio contravendría lo
estipulado en el capítulo tercero de la Ley de
Instituciones de Seguros y Fianzas vigente,
que reconoce como intermediarios autori
zados a las entidades inscritas en el Registro
General de Reaseguradoras Extranjeras.

"En ningún caso podrá autorizarse como
intermediarios de reaseguro a quienes, por
suposición o por cualquier otra circunstan
cia, puedan ejercer coacciónpara contratar
reaseguro o reafianzamiento", estipula el ar
tículo 107 de dicho ordenamiento.

TBS no aparece en el RGRE. En el listado
más reciente de sanciones impuestas a inter
mediarios de reaseguro emitido por la CNSF,
aparecen dos amonestaciones de no entregar
información, referente a los reportes regula
torios, dentro del plazo establecido. La pri
mera data del 29 de abril del 2016 y la segun
da, del 31 de julio del 2017.

Las filtraciones e imprecisiones quedaron
atrás. La Oficialía Mayor de la Sedeña emi
tió, el pasado viernes 9, el mensaje C.E.I. No.
S.A.C.E.A./13927. Y de inmediato, laDirec
ción General de Administración de las Fuer

zas Armadas tramitó la respuesta a la solici 
tud de comunicación electrónica nacional

AA.0070000999E4322019, conlaquese
repuso el proceso de licitación de estos servi
cios imprescindibles.

A las 9 de la mañana de ese día, el coro 
nel Joel Guzinán Molina, jefe de la sección
de Adquisiciones de la FAM, procedió al des 
ahogo del requerimiento de su comandante,
el general Manuel de Jesús Hernández, y ra
tífico el dictamen de evaluación técnica fe

chado el miércoles 7 de agosto. De acuerdo
con las constancias documentales alas que
este espacio tuvo acceso, se aplicó un crite 
rio de evaluación binario, para determinar la
solvencia de las proposiciones.

"Lapropuesta de Seguros Atlas cumple
técnicay administrativamente", determi
nó el dictamen. La partida única alcanza
ría un monto de 49 millones 966,427 dóla
res (974 millones de pesos al tipo de cambio
actualizado).

A más tardar en dos semanas se ratificará

la disposición de la Dirección General de Ad
ministración de la Fuerza Aérea Mexicana. Al

interior de la Sedeña dan por sentado que no
habrá cambios al fallo de la solicitud de coti 

zación. "El negocio está en el reaseguro. No
piensan contratar la cobertura a 100 %, sino a
80 %, por obra y gracia de la austeridad repu
blicana". ¿Será?
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Armas y drogas
Hay dos rubros que no están

contemplados en el Tratado de
Libre Comercio, entre Cana

dá, Estados Unidos y México. Lo más
adecuado será decir entre estos dos

últimos países: las armas de fuego y
las drogas. Las armas vienen de Esta
dos Unidos a México y las drogas van
de México a Estados Unidos. El inter

cambio es mortal. La permisividad de
los gobiernos mexicanos hacia el tra
siego de drogas raya en el cinismo;
mientras que la tolerancia de las auto
ridades gringas hacia el traslado de ar
mamento linda con la hipocresía y, lo
que le sigue, el fariseísmo. Trataré de
explicarme:

En México sabemos —lo cual no es

motivo de orgullo— que nuestras fron
teras son ñltrables. Esto es que mediante
una contribución pecuniaria directamen
te proporcional al objeto, los elemen
tos o cosas que se quieran pasar de otro
país al nuestro en el caso que nos ocu
pa del país del Norte—, es posible hacer 
lo. Los buenos contrabandistas —en todo

hay rangos y jerarquías— de la era de la fa
yuca electrodoméstica teman como le 
ma: "Si pasa por el puente te lo pongo en
tu casa". El punto es que el tráfico de ar
mas de Estados Unidos a México es una

más de las corruptelas existentes en núes 
tro país que, en general, acostumbrados
como estamos a que la vida nacional es

té manchada por la podredumbre, no nos
causa sorpresa ni su paso por la frontera ni
su prolongación a cualquier rincón del te 
rritorio nacional. Por estarazón —laproli
feración de armamento — México resultó

el tercer país del mundo con el mayor nú
mero de personas fallecidas por armas de
fuego: 15,400 según datos del año 2016.

En cambio, el país vecino del Norte, en
la intimidad tan corrupto como el nues
tro, y que públicamente, ante el mun
do, se manejaconlabandera de la lim
pieza moral y la integridad democrática,
a través de su presidente Donald Trump,
ejemplo de machismo y racismo, entre
otras vilezas, exige a México que cese el
tráfico de drogas con las que se envene
na la población estadounidense tan afee 
ta a la evasión y a los paraísos artificiales
que producen los estupefacientes; y en
correspondencia no pronuncia una sola
palabra en contra de la importación clan 
destina de armas hacia México.

Los datos duros indican que Estados
Unidos, el mayor consumidor de drogas
en el mundo, durante el año 2016 —últi
mos datos con los que se cuentan— tuvo
72 mil muertos por sobredosis de narco 
ticos —poco más de 200 muertos diarios.
Cifra superior alos 12,000 que mulle
ron por VIH; a los 40 mil que murie 
ron en accidentes automovilísticos; a los
38,000 fallecidos por armas de fuego; y
alas 45,000 vidas que se perdieron por
suicidio.
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Los gringos en su infinita simulación
quieren hacer suponer al mundo que los
más de 200 muertos diarios producidos
por la intoxicación con drogas son cul 
pa de los mexicanos que introducen los
narcóticos a su país. Voy a usar un len
guaje de grueso calibre porque el tema
lo amerita. (Castos oídos o, mejor dicho,
ojos púdicos, absténganse). Qué chin
gones somos los mexicanos que no sola
mente hacemos pendejos a los guardias
fronterizos parapasar, por sus narices,
toneladas de drogas, anualmente, de
nuestro territorio al suyo; sino que ade
más, las pinches agencias norteameri
canas que luchan contra los delitos como
la DEA, el FBI y la ATF Agencia de Al 
coholes, Tabaco, Armas de Fuego y Ex
plosivos —, se la pelan a los narcos mexi 
canos que van de estado en estado de la
Unión burlándose de ellas, hasta que la
mercancía manejada chingonamente por
ellos llega a las manos de los narcome 
nudistas nativos al servicio de los ca

pos mexicanos que venden las drogas
en las calles de las principales ciudades
estadounidenses.

Otra cosa en la que superamos a los
norteamericanos es que en México, aun
que jamás sean atrapados por la justicia,
sabemos que, en la actualidad, los gran
des capos del narcotráfico, son Ismael, el
Mayo, Zambaday Nemesio, el Mencho,
Oseguera. ¿Nos pueden decir los gringos

quiénes son los principales capos de las
drogas en su territorio? ¿Quiénes son los
que venden armas a razón de 250 mil por
año, de todo tipo, a los cálleles mexica
nos para que entre ellos mismos se extin
gan y de pasada maten a policías, sóida 
dos, marinos y civiles?

Si los capos mexicanos quisieran con
tribuir mínimamente con la Cuarta

Transformación bastaría con que suspen
dieran durante dos o tres meses el trasla

do de drogas a Estados Unidos con el fin
de que éstas comiencen a escasear. De ser
así, en los medios veríamos noticias co
mo las siguientes: en Los Ángeles, Ca
lifornia, una pareja matrimonial pide el
divorcio y pelean por la custodia de un
gramo de cocaína que era lo único que te 
man en común. Esaidiantes de la carrera

de química de la Universidad de Lakeland
mueren quemados al intentar fabricar
metanfetaminas en su propio laborato
rio. En Georgia, madre asesina a su hi
jo porque éste se fumó lo último de crack
que quedaba en la casa. Tercer día sin que
sesione el Congreso en Washington, los
congresistas tienen el ánimo decaído, al
go les falta. Guionistas, directores y acto
res de Hollywood se niegan a actuar hasta
que no se restablezca el contrabando de
sustancias entre México y Estados Uni
dos. "De seguir así las cosas, estamos en
manos de México" —informó Mike Pom

peo, Secretario de Estado de los Estados
Unidos.
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MALABARISTA. El
*

IT* coordinador de los
f i diputados de Morena,

Mario Delgado, hizo énfasis en la
"dirigenciaresponsable" déla
actual presidenta de esa fuerza
política, YeidckolPolevnsky.
Delgado agregó que el proceso
para renoval la dirigencia
nacional necesita de la madurez

de todos los participantes.
PAYASO TONTO. Luego
de que un grupo de
mujeres se manifestara

afuera de las instalaciones de la

Procuraduría capitalina y le
lanzaran polvo rosa al secretario
de Seguridad Ciudadana de la
Ciudad de México, Jesús Orta,
debido a la agresión sexual de
policías capitalinos en contra de
ima joven, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, calificó los
actos como una provocación. A
través de una conferencia de

prensa, lamandataria condenó las
manifestaciones y dio a conocer
que se abrirá una carpeta de
investigación al respecto.

Jl/ | DOMADOR. Luego de
^ / que el presidente
' Andrés Manuel López

Obrador fuera cuestionado sobre

el retiro de apoyos a jóvenes de la
XXXIV Olimpiada Iberoamerica
na de Matemáticas, el mandatario
negó la situación y expresó: "Sí,
cómo no. Ya hasta me da flojera, la
verdad. No hay ningún problema,
no se van a quedar sin recursos. Al
contrario, les puedo decir que
hace poco nos pidieron apoyo para

participar en un seminario en
China para jóvenes talentos, le
pedí al secretario de Comunica
ciones que se hiciera cargo y
sacaron los primeros lugares".

iWÉ TRAGAFUEGO. Aunas
™semanas de que
" comience el nuevo ciclo

escolar 20192020, el titular de la
Secretaría de Educación Pública,
Esteban Moctezuma, informó que
la distribución de libros de texto

gratuito para este ciclo escolar
registra 78% de avance y que se
está contando con el apoyo de la
Secretaría de Marina, la Defensa y
la Fuerza Aérea; sin embargo, al
parecer el panorama no será así en
Tabasco, ya que la Secretaría de
Educación de ese estado reportó
que en secundaria y telesecunda
ria habrá un atraso de 15 días

aproximadamente.

ARLEQUÍN. Ayer los
sitios de Internet del

gobierno de Tamaulipas
sufrieron un ataque cibernético
que afectó por 30 minutos los
servicios en línea, lo cual fue
notificado con anticipación; sin
embargo, no se llevaron a cabo
acciones para evitarlo. El domingo
pasado, el gobierno recibió la
notificación, pero no reaccionó,
por lo que fue hacheado y era
imposible acceder a las páginas
web. Por su parte, el gobierno de
Tamaulipas refirió que se llevó a
cabo mantenimiento de los

servidores y un protocolo de
seguridad y protección.
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Senado, ¿limitará
las imposiciones?

Explicablemente los legisladores de Morena siguen
con la línea de reducir las prerrogativas de los parti
dos, cuando menos a 50% de lo que reciben actual

mente. En San Lázaro impulsan ya la reforma constitucio
nal correspondiente.

Saben que los 2,000 o 3,000 millones de pesos que se ahorren
apenas son tma gotita en la gran masa de lo que será el presu
puesto federal del 2020, pero la idea es exhibir a los partidos co
mo "derrochadores", "partidos ricos en un país tan pobre".

Será una imposición del partido en el poder, pero como se
trata de una reforma constitucional, Morena tiene los votos en
la Cámara de Diputados, pero no los tiene en el Senado, y, así,
hasta hoy, esa Cámara es la última barrera legislativa a eventua 
les imposiciones.

"Cucan" a Carlos Salazar del CCE

Está más que claro que los empresarios agrupados en el Consejo
Coordinador Empresarial tienen disposición de colaborar con el
gobierno de la República, pues, al final, si a esta administración
le va bien, habrá beneficios para todos.

Eso, aveces, no se entiende, ni en las filas de los más radicales
partidarios del gobierno lopezobradorista, ni entre las de mu
chos adversarios de este gobierno, razón de que se critícala acti
tud racional y razonable del presidente del CCE, Carlos Salazar.

Y es la razón por la que la sensatez de Salazar es criticada por
quienes le quisieran ver peleando con el gobierno de la Repúbli 
ca, como si pleitos similares no hubieran dejado tan malas expe 
riencias en México.

México, ¿un modelo en construcción?

Sin duda que la Comisión Económica para América Latina y el
Caribe, la Cepa!, dependiente de la ONU, y encabezada por la

mexicana Alicia Barcena, ha dado valiosa asesoría al gobierno
del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ha explicado que, según su punto de vista, el presidente Ló
pez Obrador está poniendo en marcha en México un nuevo mo 
délo económico, lo cual, quizá, para ilustración de los mexica
nos , bien podrían explicarlo en México y los mismos mexicanos.

Para beneficio también del actual gobierno, la explicación
tendría que ser técnica, aunque no guste en Palacio, pero sólo se
le dará el beneficio de la duda al nuevo modelo si quienes lo ex
pliquen echan a un lado las "narrativas ideológicas y de discur 
so de campaña".
NOTAS EN REMOLINO

Aunque se diga que los "soldados y marinos actúan con mu
cha prudencia'', alguien debe reflexionar el daño que se hace
a la moral de los militares de la Guardia Nacional cuando se les

obliga a aceptar vejaciones que deshonran el uniforme. Y, sobre
todo, hasta cuándo... Alejandro Gertz Mañero, el fiscal gene
ral de la República, ya forzó el diálogo que obliga a gobernado 
res y a jefes de la Guardia Nacional a criterios homologados para
la coordinación en las tareas policiales y para confrontar al cri 
men... Lo dicho, ahora que ya quitaron a Pedro Sosa del organis
mo de vivienda de CDMX. Empezaron las quejas del favoritismo
[jara los grupos clientelares del que fuera el PRD y ahora es Mo 
rena... Curiosa actitud de las senadoras Vanessa Rubio y Ximena
Puente, pues, aunque están en el Congreso por haber figurado
en las listas del PRI, han procurado deslindarse del partido. Eso
dice mucho... Para el gobernador Enrique Alfaro, al alojar en al
gunas escuelas a miembros de la Luz del Mundo es como aquel
monarca francés que, para ocupar el trono dijo: "París bien vale
una misa". ¿Cuántos votos aportará esa agrupación religiosa?...
¿Para qué país recomienda la ONU que se reduzca el consumo
de carne en aras de proteger el medio ambiente?
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CIUDAD PERDIDA

Un caso de doble despojo
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

DE LA MULTIPLICIDAD de problemas
que debe enfrentar un habitante de la
ciudad cada mañana al salir de su casa,

el de encontrarse con la "justicia" puede ser
uno que le distorsione la vida para siempre, y
no para bien.

ENTRE ABOGADOS Y policías se dice, como
verdad incontrovertible, que: "Más podrida
que la policía, sólo la procuraduría". Y es que
enfrentar un problema que inmiscuya a un
policía judicial, a algún fiscal o a cualquier ser
vidor público del sistema de justicia es tener
conciencia de que no importa si se gana o se
pierde el pleito, el asunto es que con mucha
frecuencia, casi siempre, las víctimas del delito
terminan perdiendo, aunque ganen el pleito.

Y ES QUE el factor que inclina la balanza es
poderoso; se llama corrupción. No se puede
entender de otra manera cuando a la víctima
de un ilícito, por ejemplo de despojo, la.autori
dad, antes de conocer el problema de fondo le
pida que tenga arreglos con el que se apropió
¡legalmente de lo que al otro le pertenecía.

LES PLATICAMOS ESTO porque la última
queja que recibimos sobre el asunto (despojo)
ocurrió no hace mucho en la demarcación Al
varo Obregón. Allí, un demandante de justicia
trató de conectarse con el fiscal desconcen
trado Osvaldo Ramírez Zavala en las oficinas
de la avenida Toluca, donde se halla la fiscalía,
luego de intentarlo vía telefónica, como pide
el programa "Llámale a tu fiscal", que como
dice la página de Internet de la PGJCDMX,
nació por la queja constante a la función "poco
transparente, cerrada y retardada" que daban
las agencias del Ministerio Público.

BUENO, PUES ALLÍ en la fiscalía la secre
taria del fiscal, la abogada Elizabeth Salva
tierra, quien impidió que el quejoso pudiera
hablar con el fiscal, propuso la solución a un
problema de despojo ocurrido en la demar
cación (los datos precisos no los damos a
petición del demandante, quien teme por su

seguridad y el buen ejercicio de la justicia).

LA ABOGADA, LO primero que hizo fue pe
dir al dueño legítimo del predio invadido que se
entrevistara con el invasor para que llegaran a
un acuerdo. El quejoso se alarmó por la suge
rencia y acto seguido la secretaria, al advertir
la molestia, le proporcionó el nombre de un
grupo o un bufete de abogados que se dedican
a ese tipo de asuntos. La solución prometida,
según dijo, era la más provechosa para el des
pojado: Les llegan a dar hasta 50 por ciento del
valor de lo invadido, aseguró la servidora pú
blica, y para que no se dudara de su buena fe, le
proporcionó el nombre del grupo salvador. Eso
es justicia, sólo justicia.

Depasadita
LO OCURRIDO AYER a las puertas de la Pro
curaduría General de Justicia de esta ciudad
fue sin duda un acto que rebasó la exigencia de
la aplicación de la ley y se convirtió en una pro
vocación que pudo haber culminado con saldo
de violencia que no debía permitirse.

DE ESO NO debe haber ninguna duda. Se tie
ne que investigar a fondo quiénes promovieron
la marcha para tener en claro qué tan legítimos
eran los reclamos de las mujeres que marcha
ron al mediodía de ayer.

SÍ, PERO ESTO no invalida la confusión que
crearon las autoridades, quienes en algún mo
mento hasta parecía que buscaban defender a
los policías acusados de violación contra una
menor. Las declaraciones abrieron la puerta a
que quienes buscan justicia o quienes quieren
golpear al gobierno de Claudia Sheinbaum
aprovechen la ocasión para exhibir la deficien
te comunicación entre la SSC y la PGJCDMX.

SEA COMO SEA, revisar lo que pasa en el
ámbito de la seguridad en la capital del país
y aceptar errores para buscar enmendar el
camino siempre serán virtudes de un buen
gobierno.

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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Ana Guevara y el colgar de medallas // Sin
autocrítica ni memoria //Rosario: "faldas bien
puestas" // Sheinbaum y la diamantina rosa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

TRES MUJERES ESTUVIERON ayer
en la polémica en redes de Internet:
Ana Gabriela Guevara, respecto a los
éxitos de deportistas mexicanos en
los recién finalizados Juegos Pana

mericanos en Lima; Rosario Robles Berlanga,
al acudir a su segunda cita judicial relacionada
con actos de corrupción como La estafa maes
tra, y Claudia Sheinbaum al plantear que su go
bierno no caerá en provocaciones, luego que al
secretario de Seguridad Pública lo colorearon
mínimamente de rosa, con diamantina, algunas
mujeres en protesta por violaciones sexuales
cometidas por policías chilangos.

GUEVARA, DIRECTORA DE la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte (Conade),
participó ayer en la mañanera conferencia
de prensa del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y le entregó una medalla y una
mascota de la pasada contienda deportiva
continental realizada en Lima, Perú. A pesar
de que había pronosticado la obtención de la
mitad de las medallas de oro que los deportis
tas mexicanos consiguieron, y que los apoyos
presupuéstales y físicos a esos competidores
fueron marcadamente menores a los de otros
años, la ex velocista Guevara (quien aspira a
ser candidata a gobernadora de Sonora) apa
reció en escena en Palacio Nacional con el aire
satisfecho de quien trae buenas cuentas por su

esfuerzo personal e institucional, cuando es sa
bido que los deportistas triunfadores tuvieron
que lidiar con las insuficiencias, la incompren
sión y el abandono gubernamentales y que las
victorias habidas provinieron de los esfuerzos
de los propios participantes, sus familiares y
entrenadores.

SI HUBIESE VISTO en retrospectiva el de
sarrollo del esfuerzo deportivo culminado en
Lima, la funcionaría Guevara habría evitado
tantas críticas si se hubiese portado con pul
critud política, evitando colgarse medallas que
no le corresponden e incluso asumiendo una
postura de autocrítica. Pero optó por el recurso
fácil del elogio al jefe y la autocomplacencia
desmemoriada.

PERO SI GUEVARA hubiese abordado el
tema desde una visión de futuro, el manejo ha
bría sido más aceptable e incluso plausible. En
medio de una política a rajatabla de restriccio
nes presupuéstales, la administración obrado
rista tuvo la buena idea de destinar el producto
de la subasta de una mansión del empresario
Zhenli Ye Gon, preso en Estados Unidos por
varios delitos, al otorgamiento de becas a de
portistas triunfadores en Perú y a sus entrena
dores. Un paso de esa magnitud recompone la
relación de la llamada 4T con el deporte de alto
rendimiento y podría llevar a buenos réditos en
las próximas Olimpiadas.
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ROBLES BERLANGA TUVO su segunda

aparición estelar en el Reclusorio Sur de la
Ciudad de México entre una aglomeración de
cámaras y micrófonos que tomaron registro
de su sonora declaración casi de guerra: Estoy
aquí, precisó, "como siempre se los he dicho:
con las faldas bien puestas, tomando al toro
por los cuernos y dando la cara". Breve decla
ración antes de avanzar rumbo a las oficinas
judiciales donde se le tomarían más declara
ciones, entre la versión de que en esta nueva
asistencia ante un juez habría de decidirse si
la sujetan a proceso.

LA JEFA DEL gobierno capitalino, Claudia
Sheinbaum, buscó conjurar ayer mediante
una rueda de prensa el ataque con diamantina
(polvo brillante, de uso decorativo) y pintura en
aerosol que mujeres en protesta lanzaron con
tra el muy ineficiente secretario de Seguridad
Pública, Jesús.Orta, a quien exigían acciones
contundentes contra policías que violaron a
una joven y, en general, contra el desbordado
cuadro de agresiones sexuales a mujeres en la
Ciudad de México.

LA RÁPIDA Y firme reacción de las autorida
des, para condenar el que hubieran pretendido
teñir de rosa al jefe policiaco que no entrega
buenas cuentas, contrasta con la pachorra
y marrullerías practicadas en oficinas gu
bernamentales para desatender la protesta
ciudadana y, en especial, de mujeres que están
hartas de discursos, promesas y conferencias
de prensa mientras las agresiones de género se
multiplican. ¡Hasta mañana!
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A Los integrantes de la Conago pidieron a la FGR intensificar sus acciones para impedir el
tráfico de armas desde Estados Unidos. En la imagen aparecen el secretario de Marina, José
Rafael Ójeda Durán; el secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval; el gobernador de
Michoacán, Silvano Aureoles; el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso
Durazo; el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, y el comandante de la Guardia
Nacional, Luis Rodríguez Bucio. Foto Cristina Rodríguez
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Rayuela
Los jueces yjuezas de este
país protegen a los que
tienen, no a los muertos

de hambre.

Fecha: 13/08/2019

Página: 36

Area cm2: 7

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 612



ROZONES

• Que Congreso de BC no se haga pato
Que empresarios de la Coparmex de Baja California hicieron un exhorto al presi
dente del Congreso estatal, Catalino Zavala, para que no demoren la publicación
de la reforma que amplía el mandato a Jaime Bonilla, y así puedan seguir con el
proceso de impugnación. Y es que ante la tardanza de la nueva legislatura para
cumplir con la ruta, Ernesto Elorduy, dirigente de la Coparmex local, consideró
que los diputados locales permanecen en un "limbo político" para que la reforma
no se publique y se diluya el tema en la opinión pública. A ver si los diputados
locales no hacen "como que la virgen les habla".

• Piden a Guevara "no colgarse medallitas"
El que la titular de la Conade, Ana Guevara, haya presumido en la mañanera
de ayer los triunfos en Lima "pese a la grilla", fue visto por varios atletas como
un intento de la exvelocista para llevar agua para su molino, pues, insisten, los
recortes en el apoyo a deportistas son una realidad. El triatleta, Guillermo Ruiz,
dijo que de las preseas obtenidas en los Panamericanos, ninguna es gracias a la
4T. Desde un foro en el Senado le exigió a Guevara tomarse en serio su cargo al
timón del deporte nacional y hasta hizo mención al presunto desvío de becas:
"le recordamos que ella fue deportista, sabe a lo que nos referimos, que corrija la
asignación de becas", ¡uf! Y no fue el único, la judoca Vanessa Zambotti dijo que
"una medalla no se logra en meses", y pidió recordar que la victoria tiene muchos
padres, pero el fracaso es huérfano.

« Impulsa Silvano frente nacional anticrlmen
Ya se ve la experiencia del gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles. Y es
que el mandatario estatal, convencido de que el trabajo en conjunto contra la
delincuencia es la mejor respuesta para abatir la inseguridad, convocó ayer a un
frente nacional. Para ello, pidió revisar la efectividad de la Guardia Nacional y
mejorar la coordinación que hay en cada estado con este cuerpo de seguridad.
El coordinador de la Comisión de Seguridad y Justicia de la Conago también trae
una visión profunda del problema, pues pidió, además, impulsar un programa
nacional contra las adicciones. Ojalá logre eco.

• A provocaciones, no: Sheinbaum
La Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que no se va a dejar presionar
ante las agresiones que algunos grupos radicales hicieran contra los edificios de
la Procuraduría capitalina y la Secretaría de Seguridad Ciudadana, en protesta
por la menor atacada presuntamente por agentes policiales. El reto no es menor,
pues si bien los reclamos para exigir justicia son válidos, durante las protestas
hubo pintas y a martillazos rompieron puertas y mobiliario de las dependencias,
además de que a su secretario de Seguridad, Jesús Orta, lo atacaron por el mo
mento con diamantina. Así que no es exagerado cuando la mandataria local
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asegura que se trata de provocaciones; pero ya prometió: no habrá ni impunidad,
ni fabricación de culpables y se indagarán los ataques.

• El Cuau se deja ver
Aiego de 17 días de no dejarse ver en actos públicos, el que reapareció en eventos
relacionados con su labor de gobernador fue Cuauhtémoc Blanco. Resulta que
el mandatario de Morelos asistió a la reunión de la Conago en la Ciudad de Méxi
co, pero al parecer iba de malas, pues traía una actitud y un gesto de "quítate y no
me toques". Y es que dicen que elgóber se fue de vacaciones a Nueva York. ¿Será
por eso que a su llegada al encuentro de la Conago el exfutbolista trató de evitar
hablar con la prensa? Y mientras, en la entidad que encabeza la delincuencia
sigue imparable.

• La cachan de paseo por Europa
A quien exhibieron de paseo por Europa es a la diputada local del Verde Ecolo
gista, Teresa Ramos, luego de que se hicieran virales algunas de sus fotos po
sando en Francia e Inglaterra. Lo anterior se da luego de las críticas que obtuvo
por considerar "inadmisible" honrar a Cristóbal Colón y Hernán Cortés por ser
personas, según la legisladora, de quienes no se puede celebrar nada y pedir que
se retiraran sus estatuas. Esperemos no vaya a España a dar la vuelta y les quiera
derrumbar todo el país.
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QUEBRADERO
Buscando a la oposición
No le viene para nada bien a la vida públi

ca la existencia de una oposición endeble,
débil e inconsistente.

Javier
Solórzano

Zinser

En medio de la transición partidista en la que andamos las oposi
ciones están desfiguradas. A esto sumemos que Morena sigue sien
do más un movimiento que un partido político; sigue estando bajo
un proceso de definición en este sentido.

El lío que se le viene en los próximos meses es grande, van a en
frentar una elección interna que se presume crispada. Seguramente
se van a entender, pero su gran reto será lograr la cohesión interna y
que el movimientopartido no sea dinamitado.

Por ahora no está claro quién puede ganar y tampoco está claro
hasta dónde llegará la mano de su líder omnipresente López Obra
dor. El Presidente ha dicho que no se meterá, la cuestión está en si
dejará que el proceso se desarrolle con confrontaciones y quizá con
un conflicto que parece anunciado.

Como sea, no se ve la posibilidad de que Morena pierda la he
gemonía. El gran reto sigue siendo su actuación como partido en
el poder en medio de un escenario que le es abrumadoramente
favorable.

La imperiosa necesidad de que Morena se consolide como parti
do político es prioritaria para el fortalecimiento del endeble y des
igual sistema de partidos.

Las oposiciones están tratando de encontrarse a sí mismas. Al
gunos partidos vivirán como lo han hecho hasta ahora en medio del
oportunismo, acomodándose según vayan viendo los escenarios, es
la esencia de su historia.

Los partidos otrora grandes están en un bache del cual no se ve
nada fácil que salgan, siguen atrapados y sin digerir su abrumadora
derrota. Lo único que los articula es su presencia en el Congreso por
que fuera de él andan entre perdidos y como zombis.

La elección del PRI del domingo muestra el cúmulo de contra
dicciones que vive el tricolor. Parten de un intento loable por llevar
a cabo una elección limpia y transparente; sin embargo, terminan
desarrollando un proceso con todos los vicios que históricamente
se le han señalado.

Cómo estarán las cosas que la candidata a la presidencia del PRI
Ivonne Ortega no había ayer reconocido el triunfo deAlito, y eso que
los números que se mostraron por los propios priistas son contun
dentes en favor del campechano.
Al mismo tiempo, el presunto candidato ganador Alejandro Mo
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reno no se ha podido quitar los señalamientos de muchos de sus
correligionarios, en el sentido de que tiene el visto bueno de López
Obrador, aunque el Presidente diga que le "aburre" la elección
priista.
El otro señalamiento a Moreno tiene que ver con el supuesto

apoyo del bailarín y sistemáticamente señalado Peña Nieto.
Quizá el PRI resuelva lo inmediato, pero es un hecho que su ima

gen y deterioro es definitivo. Revertir su mala imagen es una tarea
titánica, porque además de que no hay día en que el gobierno le
recuerde a la sociedad mexicana el deterioro y el "batidillo" en que
el pasado gobierno dejó las cosas; a la memoria colectiva no le pasa
de largo lo que vive en carne propia y los innumerables escándalos
de corrupción.
A estas alturas parece que al PRI sólo le queda vivir de su pasado.

Todo indica que en las siguientes elecciones podría perder buena
parte de las gubernaturas que actualmente tiene. No se ve cómo
le pueda hacer frente al tsunami, que por las encuestas que se han
dado a conocer estos días se mantiene en los mismos niveles.

Son fundamentales para la gobernabilidad y el equilibrio de po
deres las oposiciones; sin embargo, no se pueden inventar ni sacar
de la chistera.

PAN, PRD y PRI se ven como atrapados sin salida y mientras no
se sacudan a Morena podrá seguir como hasta ahora, voy derecho y
no me quito.

• RESQUICIOS.
Michoacán sigue viviendo bajo una violencia que parece inter

minable. Por más que haya explicaciones en el sentido de que CJNG
y Los Viagra están peleando la plaza, tenemos que luchar por no

SON FUNDAMENTALES

para la gobernabilidad y el
equilibrio de poderes las

oposiciones; sin embargo,
no se pueden inventar ni

sacar de la chistera
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•P0L1TICAL
TRIAGE

Por Montserrat
Salomón

Vuelve el peronismo

Las elecciones primarias en Ar
gentina marcan el inminente
regreso del peronismo al darle

una contundente victoria al candi

dato Alberto Fernández y a su com
pañera de fórmula, la controvertida
Cristina Fernández de Kirchner.
Aunque se trata de unas primarias, al no pre

sentar los partidos más que un precandidato y al
tratarse de una convocatoria universal al electo

rado, en la práctica funcionaron como un ensayo
general de las elecciones presidenciales que se
realizarán en octubre.

La importancia de estos comicios 110 pasó
desapercibida a los mercados que, ante los resul
tados de las últimas encuestas que favorecían al
presidente Mauricio Macri, mostraron su aproba
ción. Macri es el candidato de los inversores, del
Banco Mundial, de EUy de la cúpula empresarial.

El error de las encuestas muestra nuevamente

las grandes desigualdades sociales: la élite en
cuestada y el grueso de la población rural ignora
da. Sin embargo, la movilización del voto popular
ha hablado en las urnas y las encuestadoras y los
mercados se han visto sorprendidos.

Macri llegó al gobierno de Argentina con gran
des promesas y esperanzas. Se esperaba que el
candidato, apoyado por los personajes clave para
impulsar la economía, lograra detener la caída
productiva y el alza inflacionaria en la que se veía

inmerso el país, dándole un nuevo impulso que
lo reposicionara en la región. Sin embargo, las
reformas realizadas y la esperanza de un cambio
basado en un manejo pragmático de las finanzas
no dieron el resultado esperado. Argentina siguió
cayendo en alzas de inflación y en una parálisis
económica que cimentó el descontento que re
gresará al peronismo al poder.
Aunque las elecciones presidenciales están a

un par de meses de realizarse, la ventaja con la
que parte la coalición Juntos por el Cambio se
antoja definitiva. No sólo su victoria en las pri
marias fue contundente (47 por ciento frente a
32 por ciento de la coalición del gobierno), sino
que la razón por la que la mayoría de la gente le
ha dado la espalda a Macri, el mal paso de la eco
nomía, sólo puede acentuarse con la previsible
respuesta negativa del mercado ante su derrota
en estas elecciones.

Este lunes el peso argentino ya había perdi
do un 20 por ciento de su valor mientras que en
Wall Street los valores argentinos se desplomaron
hasta en un 40 por ciento.
Aunque Alberto Fernández presenta una pla

taforma moderada, la presencia de Cristina Fer
nández de Kirchner levanta serias dudas sobre un

retorno a la manipulación del mercado, el popu
lismo y posturas contrarias al libre comercio.

El reto del candidato iniciará desde la misma

fórmula elegida; será complicado mantener a
raya a quien fuera presidenta en dos ocasiones y
que representa la fuerza y prevalencia de la últi
ma dinastía política en Argentina.
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Ojo con lo que está ocurriendo
en México con la intervención

financiera de Alta Growth Capi
tal, el fondo privado de inversiones que
se nutre del sistema de pensiones de los
bomberos y policías de Los Ángeles, Ca
lifornia, y cuyo perfil es el que define a
los llamados "fondos buitre".

Alta Growth Capital inyecta entre 10 y 20 millo
nes de dólares a empresas medianas para después, a
través de quiebras y remates, obtener retornos inme
diatos sin consideraciones laborales (empresarios sin
dimensión social diría el Presidente López Obrador),
ni compromiso económico alguno con el país.
Un fondo de inversión privado que no aporta a

la dinámica productiva de ningún sector en los que
invierte en México y en otros siete países del Conti
nente, modus operandi que incluso ha generado recla
mos de sus mismos accionistas por los altos niveles
de riesgo a los que expone su capital.

Ejemplo nítido de inversión rentistaespeculativa
que erosiona a la economía nacional. ¿Vio usted la
serie de Netflix "Billions"? Pues haga de cuenta. Alta
Growth Capital invierte sin enriquecer el entorno
productivo o comercial y lo que es más inquietante
es que aquí, Nafin ha invertido en este fondo (17 por
ciento de acciones) algo que genera dos malas hipó
tesis: ignorancia o colusión.

Lo que compete a autoridades y gobierno es que

este inversionista especulativo entra al mercado
nacional por la evidente falta de apoyos financieros
oportunos a emprendedores nacionales, juegan al
hueco y ganan a costa de las empresas, empleos y
derechos laborales; todo en pos de la máxima renta
posible.

La más reciente intervención de Alta Growth Capi
tal ocurrió en la empresa Pumasa, dedicada al negocio
de estacionamientos públicos y en la cual estuvo me
tido el gobernador del Estado de México, Alfredo del
Mazo. El funcionario ha explicado su participación
(ya concluida) y su inversión, de 1.5 millones de euros
en BPA de Andorra, (https://elpais.com/internacio
nal/2019/07/l8/mexico/1563473978_262366.html.)
Volviendo a Alta Growth Capital, hay que estar

atentos a las reacciones en el gobierno de la 4T res
pecto al sobrevuelo, acompañado por la banca de de
sarrollo, de este fondo buitre en cuyo consejo asesor
figura la exsecretaria de Turismo de Vicente Fox y
antes directora de Jafra cosméticos, Leticia Navarro,
que está marcando a empresas como +Kota, Bunker' s
Group y ahora Pumasa.

Sin PRIMOR jura Alito, Luego del cantado triunfo
de Alejandro Moreno Cárdenas en la elección para di
rigente nacional del PRI, el gobernador con licencia
de Campeche afirmó que quienes vaticinamos un PRI
plegado a la 4T, nos equivocamos de pe a pa.
Asegura que ahora escucharemos a un partido

opositor férreo que le dirá alto y fuerte al gobierno
todo aquello en que no esté de acuerdo. El problema
para el nuevo PRI con todo y su dirigente es que po
drán decir misa sin que la 4T se inmute siquiera. Lo
real es que el nuevo PRI de Alito es que es el mismo
"viejo" PRI. Todo cambia para que nada cambie.
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La Suprema Corte
y el aborto
El 11 de marzo de 2016, la Secreta

ría de Salud federal modificó tres

puntos de la Norma Oficial Mexi
cana (NOM), que regúlalos criterios para
la atención médica de la violencia fami

liar, sexual y contra las mujeres. La NOM
reformada fue publicada en el Diario
Oficial de la Federación el 24 de marzo de
ese mismo año, entrando en vigor al día
siguiente.

Las nuevas disposiciones determinaban cómo de
bían proceder las instituciones públicas, prestadoras
de atención médica en caso de embarazo por viola
ción. Quedó establecido, por ejemplo, que la víctima
podría solicitar la práctica de un aborto médico. En
caso de tratarse de una menor de edad, la solicitud
podrían realizarla sus padres o el tutor. A fin de garan
tizar que su decisión fuera informada, las víctimas de
la violación recibirían datos sobre los riesgos y con
secuencias del aborto. Los establecimientos de salud

quedaron obligados a contar con médicos y enferme
ras capacitados en procedimientos de aborto médi
co, respetando su objeción de conciencia. Adicional
mente, se preveía que, en caso de no poder prestar el
servicio oportuna y adecuadamente, debían referir a
la víctima a la unidad de salud que pudiera brindarle
atención con calidad.

La NOM tiene su origen en el caso de Paulina, una
niña de 14 años, residente en Mexicali, quien en el
año 2000 fue víctima de una violación sexual duran

te un asalto a la vivienda de sus padres. La violación
dio como resultado un embarazo. Paulina denunció
la violación ante el Ministerio Público y obtuvo la au
torización para interrumpir su gravidez en el Hospital
General de Mexicali. Dicho establecimiento, presu
miblemente inducido por las autoridades panistas, se
negó a acatar la orden judicial, aun cuando las Comi
siones de Derechos Humanos, de Baja California y la
Nacional, recomendaron que Paulina pudiera abortar.

Las modificaciones a la NOM de 2016 fueron im

pugnadas, mediante sendas controversias constitu
cionales, por el Poder Ejecutivo de Baja California
y el Congreso de Aguascalientes, ambos de origen
panista. Los actores demandaron la invalidez de los
cambios, al considerar que no se habían cumplido los
requisitos de la Ley Federal de Metrología y Norma
lización, transgrediendo así los principios de debido
proceso y de legalidad.

El pasado 5 de agosto, la Suprema Corte de Jus
ticia revisó los proyectos de resolución, a cargo del
ministro Jorge Pardo, que proponían invalidar las re
formas. De haber prevalecido la propuesta de Pardo,
las víctimas de embarazo por violación en Aguasca
lientes y Baja California habrían quedado impedidas
de acudir a hospitales públicos para practicarse un
aborto. El Pleno del máximo tribunal, por mayoría de
ocho votos, desechó los proyectos al considerar que
las modificaciones a la NOM no pretendieron crear
nuevos procedimientos, sino ajustarse a lo dispues
to en la Ley General de Víctimas. Gracias a este fallo,
la Suprema Corte evitó que en ambos estados haya
más casos como el de Paulina, facilitando el acceso
a hospitales públicos a mujeres y niñas, víctimas de
violación que busquen la interrupción voluntaria del
embarazo.
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Abruma tanta violencia

agobiemos
La violencia que priva a lo largo

y ancho del territorio nacional
y, que lejos de amainar arrecia,

tiene hartos e indignados a sus habi
tantes y ha llegado a niveles que abru
man a los gobiernos federal, estatales
y municipales: una de sus expresio
nes por la ola de feminicidios y viola
ciones a las mujeres en la Ciudad de
México se registró en la Secretaría de
Seguridad Ciudadana y en la Procura
duría General de Justicia de la CDMX.

A la Fiscalía General de la República fueron
convocados los gobernadores de todas las entida
des federativas para definir el marco legal de los
elementos de la Guardia Nacional en ellas para
hacer frente a los grupos criminales, y en las sedes
capitalinas hubo vandalismo por parte de cente
nares de mujeres que exigieron que se investigue
a policías señalados de violar a una menor de edad
en Azcapotzalco.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Más temprano que tarde, como se esperaba, el
Servicio de Administración Tributaria de la Secre
taría de Hacienda intervino a Interjet por adeudos

fiscales entre 2013 y 2017 para forzar ese cobro, por
lo que retendrá 10 por ciento de todos los ingresos
mensuales en efectivo que esa aerolínea obtenga,
aunque ésta aseguró contar con una suspensión
definitiva para evitarlo.
Esa intervención fue decretada el 27 de junio pasa
do por la Administradora Desconcentrada de Recau
dación de la CDMX, que designó a una interventora
que está encargada de recaudar esos ingresos de
la empresa en la que está al frente Miguel Alemán
Magnani, hijo del exgobernador priista de Veracruz,
Miguel Alemán Velasco.
En el transcurso de las últimas semanas, esa aero
línea canceló decenas de vuelos y retrasó la salida
de muchos otros, lo que provocó afectaciones a más
de veinte mil pasajeros que se quedaron varados en
distintosaeropuertososevieronobligadosaperma
necer dos o tres días en ellos hasta conseguir vuelos.
Aun cuando un j uez federal le otorgó a Interjet una
suspensión provisional contra la designación de
una interventora, condicionó que se garantizara
un equivalente a 10 por ciento de sus percepciones
en efectivo cada mes.
Lo que por el momento no se explicó es si esa em
presa va a seguir operando normalmente o habrá
problemas en su funcionamiento, lo que podría cau
sar problemas a sus miles de pasajeros a los diversos
destinos nacionales e internacionales que cubre.
Todo parece indicar que en su reunión del próxi
mo jueves, los integrantes de la Junta de Gobierno
del Banco de México podrían anunciar la baja en las
tasas de interés que hoy están en 8.25 por ciento,
luego de que la Reserva Federal en Estados Unidos
lo hiciera en días anteriores, ante la situación econó
mica mundial que priva en la actualidad.
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111—Vpidemia: Enfermedad que ataca a
un gran número de personas en unnJ ! mismo lugar y durante un mismo

período de tiempo. Daño o desgracia que
afecta a gran parte de una población y que
causa un perjuicio grave". Las grandes ciu
dades del país, comenzando por la Ciudad
de México, están sufriendo una epidemia
de robo a casahabitación.

Muchos de los atracos son perpetua
dos por bandas criminales procedentes
de Colombia. No son improvisados, son
expertos en la materia e incluso dentro
de su guipo tienen subespecialidades en
las cuales fueron entrenados en su país.
Algunos han estudiado comporta

miento humano y son expertos en la
seducción y el engaño, para poder tener
acceso a información sobre el bien in
mueble y de la familia que será víctima.
Buscan acercamientos con policías o
quienes resguardanlos fraccionamientos
para trabajar con ellos.

Están los boqueteros, aquellos que
abren las chapas, rompen paredes o
mallas ciclónicas y cajas fuertes. Otros
tienen especialidad en escalar o des
cender colinas o barrancas. Otros más
saben de comunicación.

Otros son joyeros y saben desmontar
joyas finas y fundir metales preciosos
para venderlos en el mercado negro o
incluso enviarlos a su país.

Puede darse que también intenten
vender las joyas y relojes en México,
pero es menos frecuente, saben que
las posibilidades de ser capturados son
mayores.

Hace un par de años habían dos o
tres de estas bandas que operaban
en la Ciudad de México. Cuando eran

capturados los delincuentes eran depor
tados a su país, pero buscaban ingresar
nuevamente. Ingresar a nuestra nación,
aunque se haya sido deportado, no es
difícil.

Ahora hay decenas de estas bandas,
y cada vez más son integradas por un
mayor número de personas. Son en su
mayoríahombresy cada una puede estar
compuesta de unos 8 o 10 integrantes.

No se ha dado un golpe fuerte contra
estos criminales colombianosy han visto
que en nuestro país, particularmente en
la Ciudad de México, pueden operar cada
vez con menor riesgo a ser detenidos.

También conocen las leyes, casi nun
ca entran con pistolas o armas largas para
que, en caso de ser detenidos, aleguen
que el robo fue hecho sin violencia y en
ocasiones sólo se roban lo que les cabe
en una mochila.

Es común que renten automóviles
de lujo para llegar a las viviendas. Pero
también han encontrado la oportuni
dad de rentar casas o departamentos en
fraccionamientos de lujo, para conocer
el modus vivendi de sus vecinos.
Así trabajan en las Lomas, Polanco,

Santa Fe, en el Pedregal, Bosques de
las Lomas y en otras zonas donde hay
viviendas de poder adquisitivo medio
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y alto.
Un ejemplo: recientemente en el

muy cuidado fraccionamiento de la
zona poniente de la CDMX, Cumbres
de Santa Fe, una de estas bandas rentó un
departamento. Se hicieron pasar como
una familia estructurada: papá, mamá e
hijos. Desde ese departamento obtenían
información de los vecinos y después
asaltaban las casas y departamentos
del fraccionamiento.

Tras cometer los robos, regresan los
vehículos rentados y se van de la ciudad.

El mismo modo de operar se repite
en varias ciudades, como en Monterrey,
cuando en mayo fueron detenidos tres
sujetos originarios de Bogotá, Colombia,
después de haber robado una casa.

Pero además del robo a casahabi
tación, las bandas de colombianos han
emprendido un "negocio" que les deja
miles de pesos cada semana: se trata
del delito conocido como "gota a gota".

Este sistema de extorsión consiste en

ofrecer créditos con altas tasas de interés,
lo que hace casi imposible pagar la cuota
diaria; y cuando los deudores incunen en
falta de pago, los delincuentes recurren
a las amenazas, violencia o robo.

En los últimos seis meses, tan sólo
en Ciudad de México se han reportado
más de 340 denuncias por este delito.

En 2018 se informó que los delitos
cometidos por bandas colombianas
aumentaron 348 por ciento, los cuales
pasaron del robo a casahabitación y a
cuentahabiente, a clonación de tarjetas
de crédito, robo a transeúnte y narco
menudeo.
Y es que un año antes se identificó

que una banda de criminales colom
bianos ya no operaba sola. Se supo que
la agrupación que operaba en Ciudad
de México y municipios aledaños del
Estado de México, lo hacía con la pro
tección del Cártel de Tláhuac y el grupo
delincuencial La Unión Tepito.

Se identificó entonces que la líder
de la estructura de prestamistas colom
bianos en la capital del país era Ángela
Adriana Alzate Ayala, Angie.

Pero sus actividades se extendían
a otros 22 estados de la República; es
decir, 75 por ciento del territorio nacional,
así como a 10 países de América Latina.

De acuerdo con el cónsul de Colom
bia en México, Luis Oswaldo Parada, el

impacto mediático por estos delitos ya
tuvo un impacto negativo entre la co
munidad, que se estima llega a los 70
mil residentes.

Datos del Instituto Nacional de Mi
gración indican que hasta mayo hubo
mil 586 turistas colombianos rechazados,
la mayoría por inconsistencias en su
entrevista al momento de ingresar al país.

Y es que desde que se eliminaron las
visas entre México y Colombia en 2012,
el número de turistas provenientes del
país sudamericano creció l8l por ciento
en tres años.

En 2017, la organización "Colombia
MapMX" infomió que en nuestro país
vivían 18 mil 735 colombianas y colom
bianos; 34.1 por ciento en la Ciudad de
México.

Esto ha sido un problema para los
millones de colombianos, honestos,
trabajadores, que también han sido
víctimas de estos mismos delincuentes.

Las autoridades de nuestro país de
ben de tener nexos con las agencias de
seguridad en Colombia, quienes conocen
a la perfección la forma de operar de
estos sujetos. En algún momento mucho
de ese intercambio de información se
dio con el general Óscar Naranjo, un
reconocido exjefe policial de esa na
ción, que incluso vivió un tiempo aquí,
pero aparentemente esa relación se ha
perdido.

Si no se empieza a dar golpes fuertes
contra estas bandas criminales, cada vez
llegarán más a nuestro país, y además
adiestrarán, como ya lo están haciendo,
a criminales mexicanos.

Cuidado

personal
Precauciones en casa

y en cajeros:

O Instalar alarmas.

O Sensores en ventanas.

O Camaras.

O Luz con sensor de
movimiento.

O Cuidarla información

quedamos.

O No avisar cuando la
casa se queda sola.
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O Cuidado cuando
se hacen retiros
en el banco.

O No tirar estados de
cuentas o cartas con

nombre u dirección
én la basura donde
los asaltantes puedan
indagar.

CÁMARAS de seguridad captaron un intento de robo a vivienda en Naucalpan.

Por Bibiana Belsasso
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Cuentan que a finales de 2018 se pre
sentó el profesor de Harvard, Iñaqui
Echeverría ante el Presidente Andrés

Manuel López Obrador con un plan muy ge
neral (un render, dirían los arquitectos) de lo
que se podría hacer en el polígono del recién
cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional
de México: la idea de un parque natural gustó
tanto al Primer Mandatario que de inmediato
pidió un presupuesto; pero como Echeverría
no iba preparado para dar esa información,
soltó una cifra: 1,600 millones de pesos.

La palabra le fue tomada de inmediato, así que el
académico tuvo que empezar a armar un presupuesto
para investigar las condiciones del vaso del exlago de
Texcoco que, como refiere Salomón Abedrop, en el libro
El Gran Reto del Agua en la Ciudad de México, dejó de
ser lago hace doscientos años. La cifra para estudios
que dedicará el director del Parque Ecológico del Lago
de Texcoco es de 221 millones de pesos... una cantidad
exorbitante, considerando que ese polígono es quizá
el más estudiado en la historia de México: desde 1865,
los primeros estudios en forma (para contener las inun
daciones de la capital, provocadas por el desborde del
exlago de Texcoco en época de lluvias) desarrollados
por Francisco de Garay fueron la piedra angular de los
trabajos de 1885 que impulsó Luis Espinosa —al frente
de la Junta Directiva del Desagüe del Valle de México
para un gran sistema de drenaje, que aún funciona. Los

estudios más metódicos acerca del impacto del dese
camiento del Valle de México datan de 1963 y son los
de Federico Mooser y de J.V. Orozco; y más delante, de
Jerzy Rzedowski, que se apoyaron en las investigacio
nes del doctor Nabor Carrillo, quien en 1959 precisó que
la Ciudad de México se hundía a paso veloz, estando
ya entonces a 5.2 metros abajo del exlago y de ahí los
riesgos continuos de inundación. Así, el material con el
que cuenta Echeverría es enorme, incluyendo los ela
borados por el propio AICM, CONAGUA, la UNAM y los
más recientes, de Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México... por lo que tal vez no tenga que gastar tanto en
una investigación bibliográfica... a menos que diseñe la
forma de que, al inundar el emplazamiento del NAIM,
no se generará un lago altamente alcalino que resulte un
enorme riesgo de salud, en lugar de un florido parque.

Coppel, famosos. Con casi 80 años de existencia la ca
dena de tiendas Coopel, de Francisco Agustín Coppel,
recibió del Instituto Mexicano de Propiedad Intelectual,
de Juan Lozano, el distintivo Marca Famosa, luego de
pasar los exámenes de reconocimiento popular. Con
1,500 puntos de venta, 100 mil empleados y una activi
dad comercial y financiera, no fue complicado acredi
tarla en la lista de 80 Marcas Famosas del país.

Infonavit ahorra 2 mmd. Pues el Instituto de Vivienda,
a cargo de Carlos Martínez, ha hecho un ajuste de gasto
corriente realmente relevante: cerca de 2 mil millones

de pesos, por lo que, entre otra cosas, no habrá una fies
tota de fin de año para empleados, con cantantes afa
mados, como solía suceder; pero se logrará un mayor
rendimiento en el fondo para la vivienda de los trabaja
dores. Y de hecho, su nuevo esquema de compras, para
estimular las licitaciones sobre las asignaciones directas,
ya fue palomeado por la Cofece, de Alejandra Palacios.
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DUDA RAZONABLE

CARLOS
PtUG
De qué sirve
portarse bien?

Que nadie dude que nos he
mos portado bien.
Los números de cruces

en las fronteras norte y sur —los que sa
bemos, los que podemos contabilizar—
van para abajo, usted no se preocupe si
las estaciones migratoriasy albergues en
México son zona de desastre, eso qué.
Le estamos cumpliendo al presiden

te Trump. Que nadie lo dude.
Hondureños, guatemaltecos, salva
doreños y otros están sintiendo el rigor
de la Guardia Nacional y el Instituto
Nacional de Migración.
De aranceles ya ni hablamos.
¿A cambio?

Pues ahora van por los que viven en
Estados Unidos. Y allí, sobre todo, hay
mexicanos.

La semanapasadala primera redada
masiva. Setecientos migrantes en sie
te plantas agrícolas en Misisipi. Vimos
las escenas de niños

sin sus padres, se ar
mó el escándalo y po
co menos de la mitad
fueron liberados con

fechas para asistir a
una audiencia frente

aunjuez migratorio.
Lo que importa de la acción, por su

puesto, es el miedo que provoca. Todos
están amenazados.
La respuesta del gobierno mexica

no: "El canciller aseguró que todos los
mexicanos que fueron detenidos el día
de ayer contarán con la asistencia en
el proceso legal por parte de México y
de sus consulados. Sostuvo que en las
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próximas horas se podrá determinar e
informar el estatus legal de cada una de
las personas referidas y cuál va a ser su
destino en las próximas horas y días".
Es decir, el largo y casi siempre in

fructuoso camino de la ayuda legal con
los limitados recursos con los que se
cuentan. Y ahora, con el miedo.
Y ayer, una nueva modificación a la

norma para que aquellos migrantes
que reciban cualquier subsidio guber

namental, cualquier
programa social, se
vean obstaculizados
para h acer leSal su
estatus migratorio.
¿Contra quién va?
Contra los más po

bres, los vulnerables. Sí, muchos de
nuestros compatriotas que allá viven.
Y vendrán más. Porque así lo ha de

cidido Trump, porque así le funciona
parala campaña rumbo ala reelección.
Eso apenas comienza.
Y el gobierno de México se seguirá

portando bien.
Todo seapor aquello de los aranceles

y eso sí, no hay aranceles.

Le estamos cumpliendo
al presidente Trump.
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POLÍTICA IRREMEDIARLE
ROMÁN
REVUELTAS
RETES
Sólo es... una
refinería
^r> Han hecho ya un cálculo,

_ amables lectores, de cuántas
refinerías habríamos cons

truido en México si la explotación del
petróleo no estuviera monopolizada
por Pemex, la empresa "de todos los
mexicanos", sino abierta a la partici
pación de todas las corporaciones pe
troleras del planeta? En Texas, que es
nada más un estado de la Unión Ame
ricana, hay... 26 refinerías. En Méxi
co existen... seis. Algo no hemos he
cho bien en este país, con el perdón
de ustedes.

Ah, y esas seis refinerías que tene
mos operan a la mitad de su capaci
dad, o menos. Pero, bueno, el Gobier
no de la 4T está a punto de comenzar
la construcción de la factoría de Dos

Bocas. Rocío Nahle, la secretaria de
Energía, entrevistada por Fernando
del Collado en este periódico, dijo que
los naturales de los Estados Unidos

Mexicanos estamos "sorprendidos"
porque nos habíamos acostumbrado
"que en 40 años no se
hacía una obra así".
Más sorprendidos
hubiéramos estado,
creo yo, si se hubie
ra proseguido con la
construcción del que
iba a ser el mejor aeropuerto de Lati
noamérica pero, en efecto, una "obra
así" como la refinería no se había he
cho, lo que nos habla de la pequeñez
de nuestros gobernantes —en su con
dición de responsables directísimos
de la gran empresa paraestatal— o de
la consustancial falta de capacidad de
Pemex o, si lo piensas, del colosal im
pedimento que significa que la menta
da corporación no sea en lo absoluto
propiedad de nosotros, los ciudada
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nos de la nación, sino botín personal
de politicastros y caj a chica de los par
tidos políticos. Ya los quisiera yo ver, a
los gobernantes de Holanda o de Rei
no Unido o de Francia o de los propios
Estados Unidos saqueando desafo
radamente las arcas de Royal Dutch
Shell, de Exxon Mobil, de Chevron, de
GP o de Total SA

Más allá de que al Gobierno de
Obrador le dejaron
una empresa en rui
nas (hay que decirlo)
el tema sigue siendo
que no se constru
yan aquí refinerías
así nada más —o sea,

que las hagan inversores, nacionales y
de exterior, con su capital y su tecno
logía— sino que las levante el Estado.
Más de lo mismo, es decir. Más esta
tismo y menos mercado. Dos Bocas,
por lo tanto, se construirá con la plata
de nuestros bolsillos, con el dinero de
nuestros impuestos. Y así, vamos a te
ner... siete refinerías. ¡Oh!

En Texas, que es nada
más un est ado de Bü,
hay... 26 de estas
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DÍA CON DIA

HÉCTOR
AGIJILAR
CAMÍN
Del Priato
al Prííto

Hay algo dramático en la
deriva histórica del Par
tido Revolucionario

InstitucionalQPRI).
Difícil imaginar, a partir de los restos

que quedan, algo de lo que alguna vez fue
el partido hegemónico de México.
Penoso espectáculo el de su última

elección interna, que tiene todos los visos
de una parodia Los rasgos sobresalien
tes del PRI en su decadencia son los peo
res rasgos que acompañaronsu auge. No
se disuelve el PRI en su decadencia con

lo mej or sino con lo peor de sí mismo.
Sobresalen en el estertor los vicios

de la antigua fortaleza: el triunfador
pactado en la cúpula, la cargada, el aca
rreo, la compra de votos, el relleno de
urnas aunque la contienda estuviera
decidida de antemano.

O precisamente por eso: para no dejar
nos olvidar que lo que le gustó siempre a
este partido fueron las mayorías soviéti
cas, contundentes, armadas a la legalita o
a la legalona, según ex
presión canónica de los
pragmáticos estrategas
de susbuenos tiempos.
Dicen que el actual

Presidente electo de la

contienda priista dij o a
quienloquiso oír que ibaag'anarportres
razones: porque tenía dinero, porque te
nía los votos de los gobernadores de su
partido y porque tenía la simpatía del
Presidente.
Para nadie es un secreto a estas altu

ras que el PRI buscará un nuevo lugar
como partido político minoritario a
través del amparo y de la colaboración
con el Presidente.

El PRI prestó ya su primer servi
cio electoral a la causa de Morena en
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la elección de gobernador de Puebla
de este año, donde el PRI obtuvo el
18% de los votos, a costa del candida
to de oposición que hubiera podido
ganar, Enrique Cárdenas, que perdió
por 11%.
El PRI que sobrevive prestará ese

mismo servicio en las elecciones que
vienen: distraerá votos de la oposi

ción para que puedan
ganar los candidatos
del gobierno.
Hay una cierta ló

gica histórica en eso:
el nuevo partido en
el gobierno comparte

convicciones del antiguo PRI. Eso que
los antiguos llamaban El Ideario.
Destino melancólico: el PRI pasa de

ser el partido hegemónico de un país a
ser el partido satélite de un gobierno.
Actualizando al famoso dinosaurio

de Monterroso:

"Cuando despertaron, el dinosau
rio seguía ahí, pero lo habían vuelto
una lagartij a".

Pasa de ser el

hegemónico al partido
satélite de un gobierno
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TERCER GRADO

LEOPOLDO
GÓMEZ
Más allá de
los recortes

a los partidos
17
¦4 1 emplazamiento que el Pre

¡ sidente hizo a los partidos
para que devuelvan cuando

menos la mitad de los más de 5 mil mi

llones de pesos asignados por el INE re
suena bien en la opinión pública Fuera
de los liderazgos partidistas, no imagino
a muchos mexicanos aprobando la en
trega de esas cantidades de dinero.
El planteamiento tiene sentido des

de una perspectiva de finanzas públi
cas y de impacto social del gasto. Son
pocos países donde los partidos re
ciben tantos recursos. Y, sin embar
go, hay algo aún más escandaloso: las
enormes cantidades de dinero ilícito

con que los partidos han pervertido la
competencia electoral.
Apesar de los innegables avances de

la reforma de 1996, la apuesta por un
esquema generoso de financiamiento
público no ha funcionado en lo funda
mental.
Es debatible si la alternancia fue en

parte posible por el acceso de las opo
siciones al financia

miento público, pero de lo que no hay
duda es de que esa
inyección de dinero
no sirvió —como fue

planteado en aquella
reforma constitucional— para "dismi
nuir el riesgo de que intereses ilegíti
mos puedan comprometer los verda
deros fines de los partidos, enturbiar el
origen de sus recursos y hacer menos
equitativa la contienda".
Todos los partidos podrían renun

ciar al 75 por ciento de lo que el INE les
ha asignado, tal como lo anunció Mo
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rena, e incluso podría reformarse la
Constitución para hacerlo obligatorio.
Sin embargo, de poco o nada servirá a
nuestra democracia si siguen fluyendo
recursos ilegales desde los gobiernos, el
sector privado e incluso el crimen orga
nizado.
El beneficio de los ahorros en la ha

cienda pública palidece frente al que se
lograría no solo en el ámbito de la com
petencia electoral sino en el combate
a la corrupción con un control mucho
más efectivo de los ingresos y gastos de

los partidos. Y eso exi
giría saber de dóndeproviene y a dónde va
a parar cada peso que
entra a sus arcas.
Este es el objetivo

último que tendría
que guiar cualquier cambio en el es
quema de financiamiento a partidos.
Transitar de la ingenuidad a una ver
dadera democracia requiere, como
lo dijo hace años Jesús SilvaHerzog
Márquez, que la competencia partidis
taesté cimentada en el derecho. Es jus
to aquí donde el esfuerzo mayor ha de
concentrarse,

i i i adrmrlp vaÜeDe SaDei ;KI
a parar cada peso dado a

loSüartidoS
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EN PRIVADO

JOVQlh
LÓPEZDÓRIGA
López Obrador debe
regresar al Congreso
Las medallas también

son herencia del pasado
Florestán

17
¦ 1 uno de septiembre de 2005, hace 14

i años, fue la última vez que un presi
. J I— I dente de la República, Vicente Fox,
pudo leer su informe de gobierno y entregar sus
anexos a la Mesa Directiva de la Cámara de Dipu
tados.

Al año siguiente, uno de septiembre de 2006,
Fox llegó a San Lázaro y ya no pudo entregar y ni
leer su sexto y últi mo informe de gobierno. Una
comisión de diputados le impidió el paso al salón
de plenos, en el enorme vestíbulo donde quedó
entre sorprendido e incrédulo, con sus anexos e
informe en las manos.

Hay una versión de que Foxya sabía, pero nun
ca se confirmó. Pero pudo más la oposición en
cabezada por PRD y PRI, y se acabó lo que ellos
mismos llamaban Día del Presidente, cuando
siempre debió ser el Día del Congreso, que jamás
pudo o quiso reivindicar ante aquellas presiden
cias imperiales del siglo 20.
Ya con Felipe Calderón, tras su, por violenta,

atropellada toma de posesión el viernes 1 de di
ciembre de 2006, que luego calificaría como una
intentona de golpe de Estado constitucional,
encabezada y operada por aquel PRD de López
Obrador que encadenó el recinto, tomado por
sus legisladores y asociados para impedir que
le tomaran protesta, lo que evitó con el conoci
miento que tenía del lugar y el apoyo del Estado
Mayor Presidencial.
Calderón quiso recuperar la fechay así, lo m ás

que le concedieron es que el sábado 1 de septiem
bre de 2007, pudiera entrar al salón de plenos so
lo para anunciar que iba a entregar el informe. Lo
mismo sucedió en 2008, y ya para 2009, ni eso. Lo
mandó con su secretario de Gobernación, San
tiago Creel.
Ahora, dentro de la cuarta transformación, el

presidente López Obrador se planteó recuperar
ese díay ceremoniay acudir al Congreso a entre
gar el informe y dar un mensaj e. Y todo iba bien
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hasta que algo se atravesó y lo dej aron para mej or
momento y evitar el riesgo de la tribuna con una
disminuida pero rij osa oposición, como en el pa
sado lo fue aquel PRD.
Pero lo leerá en el Zócalo.

RETALES
1. PIEDRA. México debe ser la única democra
cia en la que el presidente solo acude al Congreso
una vez al año y de mero invitado de piedra, cuan
do asiste al recinto de Xicoténcatl, a ver cómo y a
quién entregan la medalla Belisario Domínguez;
2. TIPAZO. Carlos Bremer, el empresario y fi
nanciero regio, me dij o ayer que no conoce la ca
sa de Zhenli Ye Gon que compró en la subasta del
domingo en 102 millones de pesos, y que no sabe
aún qué hará con ella. Quizá un museo, me dij o; y
3. MEDALLAS. Tras el éxito histórico para el de
porte nacional enlos Panamericanos de Lima, la di
rectora de Conade, Ana Gabriela Guevara, entregó
una medalla al presidente López Obrador por su
apoyo, cuando hace poco reclamaba que le hubie
ran recortado el presupuesto. E insisto con Flores
tán: Esas medallas son herencia del pasado.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 13/08/2019

Página: 3

Area cm2: 211

2 / 2

Columnas Políticas

Joaquín LópezDóriga En privado

Joaquin Lopez Doriga

Costo: 28,204



EL ASALTO
A LA RAZÓN
CARLOS
MARÍN
Adversarios en el

equipo de AMLO

T
anto va el cantaro presidencial al agua
que Andrés Manuel López Obrador

_l L le hizo una nueva resquebrajadura
con esta mentira contumaz: "La verdad, lo digo de
manera fraterna, cariñosa, amorosa, hay mucha di
famación y se está aplicando la máxima del hampa
del periodismo, que la calumnia cuando no mancha,
tizna. Entonces, así, fraternamente, cariñosamente
hay que informar con profesionalismo, con objetivi
dad". Y se siguió a patín y guante: "Yasabemos que
no nos ven con buenos ojos los conservadores co
rruptos y sus medios de información, pero por en
cima de todo tiene que estar la verdad porque, si no,
se afecta a la sociedad, se va creando un ambiente
de insatisfacción, de farsa y esto afecta a todos, a los
mismos medios. Hay que actuar con rectitud, con
integridad, decirla verdad y hacer a un lado la doble
moral, el doble discurso, la hipocresía. Se molestan
mucho los columnistas, los expertos que dicen que
son sermones los de la mañana..."

Con la pena, caray, pero es gracias a esos "con
servadores corruptos" de los medios que se pro
palan los hechos y las palabras de quienes, co
menzando por él, desde el poder gubernamental,
determinan el presente y el futuro de la sociedad
mexicana. Por ejemplo su subsecretario federal

de Salud, Hugo LópezGatell,
quien apenas el miércoles de
la semana pasada declaró con
Azucena Uresti (en el noticia
rio de las seis de la tarde en Ra

dio Fórmula) que el país con
tará con vacunas triple viral y
doble viral hasta noviembre o

diciembre, por lo que los me
nores que requieran sus dosis

tendrán que esperar. La escasez, explicó, se debe a
que la firma paraestatal Laboratorios de Biológi
cos y Reactivos de México no puede "concentrar
y conseguir" antes esos productos.
Y en otro tema derrapó igualmente. Al pregun

társele si quedará sin fondos la Olimpiada Mexicana
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de Matemáticas en el segundo semestre de este año,
repuso: "No es cierto, no es cierto". ¿Cuál seríala ra
zón entonces por la que habrán denunciado esto?,
se le preguntó, y contestó: "Porque son nuestros ad
versarios, o sea, que seiapasan inventado cosas...".
Entre los supuestos contrincantes figura, preci

samente, la organización OMM, en cuyo sitio apa
reció este mensaje: Ya es oficial, @Conacyt_MX
nos ha dejado sin apoyo para el segundo semestre
del año, no apoyó para la IMC en Sudáfrica, no lo
hará para la XXXIV Olimpiada Iberoamericana de
Matemáticas ni para el 33 Concurso Nacional de
la OMM, la primera vez que no apoya en más de 15
años. Lafaltade respaldo, informó, "compromete el
trabaj oquepormásde30 años hahechoenconj un
to con la Sociedad Matemática Mexicana, además
de que pone en riesgo la participación de México en
las olimpiadas internacionales del 2020".
No es imaginable un AMLO disculpándose pero,

puesto que lo están engañando, lo único que pro
cede es el despido fulminante del subsecretario
de Salud y de la directora del Consejo Nacional de
Cienciay Tecnología...

Lo único que
procede es el

despido fulminante
del subsecretario

de Salud
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PERDÓN, PERO...
ROBERTO
BLANCARTE

¿Deben los ministros
de culto ser votados?

ingunalibertad es absoluta y por eso
^Hl el derecho establece los límites de

_L ^ todas las libertades; para que cada
quien pueda gozar de ellas, sin perjudicar a los
demás. Por eso, la discusión sobre si los minis
tros de culto deben tener derecho a ser votados

se debe enmarcar en el contexto específico de lo
que cada sociedad considera adecuado: no hay
derechos absolutos que se puedan reclamar ba
sándose en lo que sucede en otros lados. Lo que
en un lugar es normal en otro puede ser una abe
rración. En Alemania, el partido nazi y el nazis
mo están prohibidos, pero en Estados Unidos de
América, ambos están permitidos. Se entiende
por qué hay una diferencia entre ambos. En Eu
ropa, negar la existencia del Holocausto es un de
lito; en otros lugares no. Se puede entender por
qué lo que algunos considerarían una limitación
a la libertad de expresión, en otros forma parte
de una lucha contra el antisemitismo. En Francia

la "burka" (vestimenta que cubre la totalidad del
cuerpo salvo una rejilla para mirar) está prohi
bida en las calles y el velo islámico no se permite
en la escuela pública, mientras que en Inglaterra
cualquiera puede usar esa indumentaria. Si uno
conoce la centralidad que la escuela pública tie
ne para la República francesa, eso no debería cau
sar extrañeza. En México el artículo 130 estable

ce que "queda estrictamen
te prohibida la formación de
toda clase de agrupaciones
políticas cuyo título tenga
alguna palabra o indicación
cualquiera que la relacione
con alguna confesión reli
giosa". También dice que
"no podrán celebrarse en
los templos reuniones de

carácter político". El artículo señalado afirma
igualmente: "los ministros de cultos no podrán
desempeñar cargos públicos. Como ciudadanos
tendrán derecho a votar, pero no a ser votados.
Quienes hubieren dejado de ser ministros de cul
to con la anticipación y en la forma que establez
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ca la ley podrán ser votados". A mucha gente de
otros países estas prohibiciones les pueden cau
sar extrañeza. Pero no a cualquiera que conozca
la historia de México y las razones que llevaron a
las mismas. Pero más allá de la historia, lo cierto
es que, si nos fijamos bien, los ministros de cul
to no tienen una prohibición absoluta para des
empeñar cargos públicos. Lo único que hacen
nuestras leyes es establecer determinados tiem
pos para que, con la anticipación y la forma debi
das, se separen de su ministerio para poder acce
der a dichos cargos. No es nada extraño ni abso
lutamente raro. La misma prohibición la tienen
los militares, quienes tienen que pedir licenciay
apartarse de cualquier mando de tropa para po
der aspirar a un cargo de elección popular. ¿Está
mal? ¿Deberían los militares poder conservar su
mando militar y, aún así, tener cargos públicos y
de representación popular? ¿Se les están violan
do sus derechos humanos? Yo creo que no, como
tampoco se les están violando sus derechos a los
ministros de culto. Hay un simple y sano ejercicio
de separación de esferas de acción, muy acorde
con nuestra trayectoria histórica y nuestras ne
cesidades actuales de distinguir los ámbitos de la
religión y de la política,

No tienen prohibición
total para ejercer
cargos públicos,

solo tiempos
determinados
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Welcome to thejungle
Como cualquiera un poco hasta la madre de ser

acosado por llamadas de bancos que ofrecen
tarjetas, paquetes o servicios, Jelipillo Calde
rón se manifestó en el Twitter para demostrar
su encono con HSBC por someterlo a una tera

pia bestial que sufrimos las grandes mayorías. Eso sí, uno de
los ejercicios más democráticos que pueda haber enla patria
donde elpoderdelaPIGmentocraciavale madres. Seasgüe
rito, fifí, pejezombi, derechairo o negro cambuj o, saltapatrás
o chairoy hasta ex presidiente puedes estar seguro que los
cali centerte van a encontrar hasta en elúltimo aguj ero don
depuedas estar escondido.NodudoqueLozoyaLozoy¿tafue
acribillado por más mensaj es de los bancos que están chin
gue yjode, que delaFiscalíao de mi Licenciado Peña, que de
be estar rastreando su olor en nombre de

todos los que dejó colgados de labrocha
Dura bienvenida al mundo real para

tan distinguidoy sobrio personaje. Algu
na maldición le ha de haber caído como el
chahuixtle, pues estoy seguro de que es
to no le pasó nunca a Salinas o a Zedillo
(bueno, los bancos estaban tan agradeci
dos con Salinas y con don Neto por Foba
proas e Ipabes, que por cierto todavía es

tamos pagando, que de seguro borraron sus números de la
lista), o quizá se trate de alguna de esas jaladas karmáticas
que luego le caen a quienes arman narcoguerras o se ha
cen bueyes con temas como el de la Guardería ABC.
Algunos malvados creen que en realidad es una especie de

canallesca broma del dotorMit, que trabaja en HSBC y que

cuando noestábuscandoasusamigosdelas calificadoras para
que descalifiquenalaeconomía nacional, o aplicalaneymarí
ñaconlodelaPIGmentocracia vía vitiligoparahacer cortinas
de humo frente ala Estafa maesíra, le gusta hacerenojaraCal
derónporpuroespíritudeportivo.

El mismo espíritu deportivo con el
que una bola de resentidos atacan sin
piedad a Chayito Robles solo por envi
dia, pues ella luchó con tanta fuerza y
recursos contralapobrezaparalograrla
produccióndemáspobrescomodictan
los cánones del PRIcámbrico tempra
no donde ya no se paran ni las moscas.
Afortunadamente, la doña tiene una
importante dotación de vestidos blan

cos para seguir demostrando que es una avecilla tierna, inca
paz de cualquier atraco en despoblado.
Pobre Jelipillo, pobre Chayito, no es justo que los so

metan a la terapia del welcome to thejungle, ni que fue
ran mortales como nosotros.

Posoye. —

Chayito luchó con
tanta fuerza para

lograr la producción
de más pobres,

como dicta el PRI
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ANTILOGÍA
RICARDO
MONREAL

Drogas, armas
y presiones
¥7

1 presidente Trump ha lanzado una nue
j va amenaza al gobierno de nuestro país: si

.II dentro de un año no hay una disminución
en el tráfico de las drogas que pasan por territorio mexica
no, se le retirará la certificación correspondiente.
Esta descertificación implicaría algunas sanciones, co

mo inscribir a México en unaiista negra de países no reco
mendables para el turismo, la inversión y la cooperación
internacional, además de cancelar fondos para el comba
te al narcotráfico.
Si bien la descertificación antidrogas no tendría los

efectos económicos devastadores del aumento de aran

celes que se anunció hace un par de meses, sí colocaría a
México en la categoría de países débiles ante el narcotrá
fico, como Colombia, Afganistán o Pakistán, presionando
la calificación de riesgopaís.
Está demostrado que el mecanismo de certificar a otros

países no ha sido útil para disminuir la producción, venta
y consumo de drogas en EU, por la sencilla razón de que se
ataca la oferta, pero no la demanda de estupefacientes en
el vecino del norte, donde ya poco o nada puede aportar
el enfoque tradicional punitivo o policial
del problema y, en cambio, se ha relega
do el enfoque de salud públicay preven
ción de adicciones, que podría aportar
una solución más eficaz a la problemáti
ca de la drogadicción.
Certificar o no a un país en la lucha

antidrogas es más una práctica política
de premiocastigo, zanahoriagarrote,
abrazobalazo, que un procedimiento
útil para atacar el problema de uso y abuso de las drogas
ilegales en el mundo.
Esta nueva amenaza evidencia que México sigue sien

do la piñata electoral del grupo de republicanos que ac
tualmente gobierna desde Washington. Dentro de un año
exactamente ya estará enpleno desarrollo la campaña por
la reelección del presidente Trump, y los temas del mu
ro con México, los migrantes y el narcotráfico ocuparán
el debate público.
Sin embargo, no todo está perdido para México. Estre

chamente vinculado con el tema de las drogas se encuen
tra el debate sobre el creciente número de armas en ma
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nos de civiles, que irrumpió fatídicamente con el ataque
criminal colectivo en El Paso, Texas, dirigido contra his
panos, pero que también afectó a estadunidenses blan
cos. La compray posesión de armas por civiles será un te
ma a discutir en la próxima elección estadunidense, y por
primera vez en muchos años hay altas probabilidades de
que ahora sí pueda avanzar la legislación y regulación en

la materia
Una medida de este tipo ha sido

planteada por México desde hace
años, ya que el 75% de las armas que
han causado la muerte de más de 250
mil connacionales en la fallida guerra
contraías drogas las provee nuestro
vecino del norte.

Mientras esto sucede, debemos
preguntarnos cuál es el mejor antído

to para evitar que México sea la piñata electoral de demó
cratas y republicanos por igual, por los temas bilaterales
como la migración y el narcotráfico.
La respuesta es sólo una: que México cumpla, de ma

nera eficaz y sin dilaciones, sus obligaciones como Estado
soberano para regular y ordenar el tránsito de personas
migrantes por su territorio y, a la vez, combata eficazmen
te a los cárteles de las drogas que operan en el país.
Cumplidas las obligaciones soberanas internas, se aca

barían los chantaj es políticos y económicos externos.

Debemos evitar
que México sea la
piñata electoral
de demócratas y

republicanos
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ARTÍCULO MORTIS

ROBERTA
GARZA

El pantone social

11 reC] en una casa donde se ejercía un
I i racismo feroz y sin cortapisas: quie
t!"Á nes, a pesar de tener la piel color la
gartija, teníamos el cabello y los ojos oscuros —
negros, en mi caso— éramos conmiserados por
los parientes rubios y de oj os claros. "Prieto" no
era un calificativo, sino un juicio de valor, y uno
claramente negativo. Una de las muchas veces
que hice enfurecer a mi madre fue cuando pre
gunté por qué los Cristos de las Iglesias tenían
esos lánguidos ojos verdes, y las estatuas de las
Marías eran siempre rubias y frágiles, siendo
que no pudiendo ser más diferentes de los habi
tantes promedio del Medio Oriente que veíamos
en las noticias o en los documentales en la tele
visión.
La furiosa discusión desatada alrededor del

uso del término pigmentocracia es indicativa del
escozor que el tema causa más allá de las pare
des de mi casa: si bien en México nadie pensaría
en agarrar una metralleta e ir a matar gente cu
yos ancestros no provengan del Cáucaso —decir
prietos o morenos, a estas alturas, es retar a las
personas con capacidades humorísticas diferen
tes—, como hacen los orates del lado norte del
Bravo, no deja de existir, en México, un marca
do racismo. Algunos dirán que no, que no es ra
cismo sino clasismo, queriéndole dar una pátina
más moderna al acto discriminatorio; la realidad

es que en el país la acumula
ción de riqueza es inversa
mente proporcional a la de
melanina, y el que estos fac
tores estén relacionados es

parte central del problema.
Nunca falta la proverbial

gente blanca que pretende
descartarse del horror re

clamando tener "amigos
prietos", como esos conservadores que presu
men tener "amigos gays". Pero el engrudo reba
sa los bien conocidos clichés, y este asunto no se
resuelve enlaindividualidad de cadabuenacon

ciencia: los privilegios totalmente inmerecidos
de los que goza la gente de tez clara y rasgos eu
ropeos sobre los más oscuros y de rasgos indí
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genas son indiscutibles, junto al resentimiento
que eso conlleva por parte del respetable resto.
Si esto no fuera cierto, los cientos de anuncios
clasificados que especifican como requisito de
contratación "tez aperlada" dejarían cómoda
mente del lado el eufemismo sin miedo a que los
lincharan.

La dificultad aquí es que el término pigmento
cracia, concepto útily genuino en las ciencias so
ciales —tal como lo son colonización, división de
labores o acumulación de capital—, fue lanzado
al ruedo como acicate de ese rencor vivo que es la
T4, y no como parte de una discusión mayor. El
enredo, por supuesto, rebasa al ámbito nacional:
el mundo occidental, eurocéntrico, tiene como
modelo superior al hombre blanco, rubio y de
oj os claros, y la industria cosmética destinada a
simular lo que natura no da, simplemente limi
tándonos alas muy tóxicas cremas aclaradoras
de piel, rebasa ya los 5 mil millones de dólares.
Sí, México es un país racista y clasista, y esa

tremenda inj usticia viene desde la colonia. Pero
el sustituir un tono de piel por otro en el gustado
arte de la demonización o del desprecio nacional
no nos sacará del abismo en el que estamos.

La acumulación
de riqueza es
inversamente

proporcional a la de
melanina
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TRASCENDIÓ

MUE a oídos de Andrés Ma
nuel López Obrador llegaron re
portes de que Elba Esther Gordi
11o sigue denostando los cambios
educativos impulsados en este se
xenio, alos que enpúblicoyprivado
se refiere como "la reformita esa"

comentarios que no cayeron nada
bien en Palacio Nacional.

A la maestra le ganó la sangre ca
liente y en el entorno presidencial
ya se dio una orden: "está sola".

MUE con un PRI desgastado a
escala nacional y un PAN sin aspi
rantes definidos rumbo a 2021 en

Nuevo León, se nota que el Grupo de
los 10 mira hacia Movimiento Ciu

dadano como una opción más fres
ca y adelantada en el tema de la su
cesión de gobernador, con lo que en
lo inmediato puede ser una alianza
de facto para ejercer un contrapeso
ante Jaime Rodríguez El Bronco.

Lareunión de los dirigentes de MC
conlosempresarioslocales más re
presentativos la noche del domin
go evidencia que la correlación de
fuerzas políticas se ha modificado...
al menos por el momento.

ya están definidas las se
des de las plenarias de las banca

das en el Senado para la próxima
quince na en busca de tener lista la
agendadelpróximoperiodo, al que
todoslos días se le suman temas.

Morena y el gabinete sesionarán
en la sede senatorial en la tercera

semana de este mes; el PRI lo ha
rá también en la capital, pero en un
hotel, y los panistas, que encabeza
Mauricio Kuri. se irán a Queréta
ro, mientras que en el PKD dudan
entre CdMxo Michoacán.

|l 3 e el permiso de opera
ción a un casino en la plaza Oa
sis de Coyoacán, cerca de la Es
cuela Moderna Americana, pu
so alajefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y al alcalde Manuel
Negrete camino a un diferen
do, pues el ex futbolista dice que
fue cosa de la autoridad central,
mientras que la morenista fue la
primera sorprendida con la noti
cia y anunció la revisión del tema.

QUE el secretario de Edu
cación, Esteban Moctezuma,
aseguró que ya gestiona ante Ha
cienda una ampliación presu
puestaria para remodelar las ins
talaciones del Centro Deportivo
Olímpico Mexicano, después de
la destacada actuación en los Pa
namericanos.
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Historia profunda del PRI (I)
I PRI fue creado desde el poder y
para el poder. No sabe y no puede
estar fuera del poder presiden

cial, del poder nacional. Por primera vez,
luego de los resultados electorales de 2018,
el PRI está luera del poder, por b tanto, la
pregunta es: ¿se extinguirá rápido, sobrevi
virá algún tiempo como membrete o, casi
imposible, revivirá de sus cenizas?
"El otrora Partido de Estado nació para
ordenar el acceso y la repartición del po
der entre las élites revolucionarias triun

fantes; por lo tanto, su seña de identidad
siempre ha sido el autoritarismo, basado
primero en los intereses de la cúpula revo
lucionaria y después, en un Estado corpo
rativo antidemocrático.

"Pero el PRI fue un formidable anima! po
lítico, gran ejemplo del "Príncipe moder
no", como calificaba Cramsci a los parti
dos políticos. Su naturaleza cupuiar de na
cimiento, una vez sometidos los caudillos
revolucionarios, lo transformó en un par
tido de masas con un verdadero compro
miso con las causas populares, campesi
nas y obreras, bajo el gobierno de! general
Lázaro Cárdenas.

"Desde luego, ia masille ación de la militan
cia no implicó ia democratización del par

tido. mucho menos de! régimen posrevolu
cionario, pero sí impulsó una serie de políti
cas de reivindicación de las masas obreras,
campesinas y populares, en un diseño políti
co que asombró a los estudiosos internacio
nales por !a eficacia para sostener la estabili
dad. la gobemabilidad y el desarrollo econó
mico en el marco de un Estado autoritario,
centralizado, patrimoniallsta y discrecional,
"El PRI fue el instrumento de la unidad y la
paz social entre 1929 y 1982. A partir del
gobierno de Miguel de la Madrid y a con
secuencia de ia quiebra del modelo del De
sarrollo Estabilizador, el partido perdió su
capacidad de legitimación del régimen. An
te el acelerado empobrecimiento de las cla
ses populares y las cl ases medias, asi como
ios brutales recortes al gasto social impues
tos por el dogma neoliberal, al régimen ya
no le bastó con las canonjías otorgadas a lí
deres obreros, campesinos, indígenas, es
tudiantiles o populares, para reproducir el
respaldo político y electoral de las grandes
masas precarizadas.
"El primer gran trauma del PRI. que pudo
derivar en su extinción, íúe ia fractura de
1988 impulsada por líderes comoCuauh
témoe Cárdenas y Porfirio Muñoz Le
do. quienes encabezaron a la corriente na

ción alista. popular y democratizados del
priismo. De haber existido las leyes y las
instituciones electorales que hoy tenemos,
el ingeniero Cárdenas habría ganado la
Presidencia de ia República sobreCar
los Salinas de Cortan, el candidato de la
continuidad del modelo neoliberal.

"Esta alerta roja no generó la autocrítica
ni la revisión de errores estratégicos en el
PRI, mucho menos el cambio que reque
ría para adaptarse a los nuevos tiempos de
pluralidad y reclamo democrático. La se
gunda gran sacudida fue el asesinato de
Luis Donaldo Colosio en 1994, porque
significaba, entre muchas otras cosas, el
retorno ai momento fundacional de! Parti
do, en 1929. motivado por el asesinato de
Alvaro Obregón
"En 1994. el PRI ya no podía garantizar
la legitimación del régimen, ya no era
capaz de ordenar ia transmisión pacífica
del poder y. para redondear el escenario
catastrófico, el levantamiento armado
del Ejército Zapatista de Liberación Na
cional, en Chiapas, destruyó el mito de
que el PRI y el régimen priista eran ios
garantes de la paz social. En la siguiente
elección presidencial, perdería, por pri
mera vez en 70 años, la Presidencia de la
República,.."
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EMPEDRADO

¿Quién se cuelga las medallas?
Francisco Báez Rodríguez
fab3ez@gmail.com
www.panchobaez.blogspot.com
Twitter:§franciscobaezr

La buena participación de la de
legación mexicana en ios Jue
gos Panamericanos de Lima
2019 ha sido motivo de orgullo

V nacional, Es un espejo en el que
es agradable vemos. Por ¡o mis

mo, se generó la tentación perversa de par
te de los políticos de colgáis las medallas.
Ya Ana Guevara le entregó una simbóli
ca a López Obrador. No es algo nuevo, pe
ro que se repita el ceremonial de que todo
se debe al Señor Presidente no deja de ser
signo de gatopardismo: todo cambia para
que nada cambie.

Es evidente que el buen resultado no
es obra de esta administración. Un grupo
competitivo de deportistas de alto rendi
miento no se forma en seis meses. Tampo
co en seis anos. Normalmente es resultado
de casi toda una vida de esfuerzos, que tu
vieron que ser sustentados por un sistema
y una estructura deportiva que suele tar
dar años en formarse, además de apoyo fa
miliar, la alimentación adecuada desde la
infancia, etcétera,

El presidente López Obrador tiene clara
la importancia de esa estructura deportiva
cuando piensa en ¡as escuelas de su depor
te favorito (y mió también): el béisbol. No
parece tenerla clara cuando, luego de esca
motear apoyos a deportistas de otras disci
plinas, cree o quiere hacer creer que con
unas cuantas becas se soluciona todo. El
asunto es más de fondo. Y, a final de cuen

tas, es político.
La titular de la CONADE hizo un pro

nóstico equivocado de las expectativas de
la delegación mexicana en lima. No es la
primera vez que sucede, pero si es la prime
ra en la que el fallo es garrafal. México ga
nó casi el doble de los oros pronosticados.

El error de cálculo no es un asunto me

nor. En el deporte de alto rendimiento, si no
las medallas, ai menos los verdaderos aspi
rantes a ellas pueden ser pronosticados con
anterioridad. Es cuestión de ver marcas, re
gistros y resultados de competiciones ante
riores, Tiene poquita ciencia.

En el caso de los Panamericanos, bas

taba ver que en Toronto, con un país se
de que es potencia regional, México obtu
vo 22 oros, que en los Juegos Centroame
ricanos y del Caribe de Barranquilia, el año
pasado, nuestra delegación había supera
do a la cubana y que en la edición de Lima
se incluía la pelota vasca, donde México es
el más fuerte, como para pensar en 30 me
dallas doradas. Es lactible que. yéndose a
tos dalos duros de cada atleta, las autori
dades hubieran podido hacer un pronós
tico acertado.

Aquí hay dos opciones. O ese pronós
tico se hizo, se mantuvo en secreto y se
bajó artificialmente la meta para dar la
impresión de que se sobrecumplió en
grande, omás probable la cifra mo
desta de 19 medallas se dio a ojo de cu
bero novato. 0 hay manipulación o hay
improvisación.

Nadie gana "echándole ganas" si no
tiene el nivel competitivo, por más atrac
tivo que sea el premio al ganador. Y un de
portista bien preparado por años no va a
perder porque le hayan reducido los apo
yos por unos meses. En ese sentido, impor
ta no solamente aumentar los apoyos a
los deportistas que ya han demostrado ca
pacidad. sino sobre todo, mejorar las con
diciones para que haya más atletas capa
ces de representar dignamente a México
en las diferentes competencias.

Si a mí me preguntan cuándo fue que el
deporte olímpico mexicano le dio la vuelta
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a la tendencia que lo tenía relegado a lu
gares impropios del tamaño y los recursos
humanos y financieros del país, ubicaré
dos momentos: la creación de la Olimpia
da Nacional Juvenil donde se detectó, por
cierto, a ¡a joven Ana Guevara que im
plica una serie de acciones de promoción
deportiva a So largo del país, y el fin paula
tino del cacicazgo de Mario Vázquez Raña
al frente del Comité Olímpico Mexicano.

Se trató de dos procesos. En uno. fue
ron desatándose las capacidades deporti
vas de los jóvenes, se fue descentralizan
do regionalmente el desarrollo del depor
te, se generó una infraestructura deporti
va básica en varias zonas del país y se de
tectaron potenciales competidores de al
to rendimiento. En el otro, se dio un pro
ceso en el que algunas federaciones de
portivas ¡no todas) se fueron renovando
y desanquíl osando.

Si alguno de estos procesos se re
vierte. las cosas en el deporte mexica
no irán para atrás, y lo vivido en Li
ma será una excepción, cuando debe
ser la regla. Particularmente impor
tante es el primer proceso, que impli
ca inversión constante en el deporte y
la educación física, y que está en ries
go por políticas de austeridad suicida.
El segundo es poco probable: Vázquez
Raña no va a reiivir. pero hay que es
tar atentos ante las intentonas de ca

cicazgos deportivos.
El presupuesto de la CONADE ha

ido a la baja constante desde 2012,
baja que se acentuó absurdamente
este año. Es algo que se tiene que re
vertir. Lo mismo para sus equivalen
tes locales, Y es algo que no puede de
pender de los resultados de los mexi
canos en las competencias interna
cionales. Se trata de generar cultura

deportiva, de suscitar ejemplos para
los jóvenes y de producir una mejor
imagen de nosotros mismos.

La lógica del priismo viejito de na
da más premiar medallas (la casa de
interés social, el taxi, eran cosas que
sedaban hace medio siglo) es la de un
desprecio de fondo al deporte de alto
rendimiento: es obviar que necesita
espacios, entrenadores, médicos, lisio
terapeutas. psicólogos, metodólogos y
un enorme etcétera y es también olvi
dar que lodos, antes de la medalla, al
guna vez no llegaron al podio. Se re
quieren inversiones de largo aliento.

Digo lo último porque no vaya a
ser que. luego de Tokio 2020. don
de el nivel competitivo es otro, ai go
bierno se le quite la emoción porque
no hubo tantas medallas y se decida
por la pobreza franciscana en mate
ria deportiva.

La lógica del priismo viejito de
nada más premiar medallas
(]a casa de interés social, el

taxi, eran cosas que se daban
hace medio siglo) es la de un
desprecio total al deporte de
alto rendimiento; es obviar que
necesita espacios, entrenadores,

médicos, fisioterapeutas,
psicólogos, metodólogos... y es
también olvidar que todosf antes
de la medalla, alguna vez no
llegaron al podio. Se requieren
inversiones de largo aliento
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CDMX, capital de libertades...
radicales

En la Ciudad de México o las libertades llegan a limites van
guardistas o las autoridades temen que el iántasma de las

acusaciones de represión se infiltre en Ja 4T. Una cosa es pro
testar ¡marchar. bloquear avenidas, cercar sedes de dependen
cias.,.) y exigir con firmeza la resolución de un caso y otra muy
distinta es vandalizar bajo el cobijo de una pseudo lucha, Ayer
lo vimos con un grupo de mujeres—cuyas integrantes iban
con pas amontan as o paliaeates que cubrían sus rostros— que
señaló la incapacidad de la autoridad mientras grafiteabay da
ñaba 1 as lachadas de las dos dependencias encargadas de la se
guridad en la capital. El colectivo exigía respeto a sus derechos
mientras agredía al titular de la SSC, |esüs Oria, Demandaba
protección mientras rompía Jas puertas de cristal del bunker
de la PGJ y tomaba por la fuerza la recepción del edificio sede.
La víctima: la joven que acusa violación, cuyo caso queda en
segundo plano cuando la nota se la lleva el desmán de quienes
dicen representarla.

Miedo en el Invi

Nos cuentan los que saben de temas de vivienderos —in
termediarios y organizaciones provivienda—que loque

está pasando en el Instituto de Vivienda es algo inverosímil,..,
como si la jefa de Gobierno. Claudia Sheinbaum, encargara a
la míiEinic/ífiis un asilo de ancianas. Asi de grande es la descon
fianza que perturba a los funcionarios y beneficiarios de los pro
gramas del Instituto. El motivo: que la Jefa de Gobierno decida
dejar todo el pastel a Rodrigo Chavea, ligado a Martí Batresy a
la Asamblea de Barrios. Por el momento, a dicho personaje la
señora Sheinbaum te encargo el despacho tras la salida de Pe
dro Sosa; es decir, en estos momentos puede meter mano a su
antojo en la construcción de vivienda popularen la CDMX sin
que nadie le diga nada. En las oficinas del Instituto aseguran

que don Chávez anda muy sobrado por la palmadita que reci
bió de la Jefa de Gobierno, ai asegurar que no habrá conflicto
de intereses y que puede seguir laborando. Seráí

írivea, mucho ruido
y pocas nueces
D! ice el refrán popular mexicano: "mucho ruido y pocas

nueces", que. por cierto, encaja muy bien a los elementos
del Instituto de Verificación Administrativa de Ja Ciudad de Mé

xico, de la Policía de investigación y de la Secretaría de Segu
ridad Pública, quienes armaron un megaoptrativo en Mapa
lapa para supuestamente cerrar las refaccionarias de la Calza
da Ermita Iztapalapa por vender mercancía ilegal —robada y
de procedencia no comprobable—. La presencia de los policías
únicamente asustó a los vecinos y transeúntes, pues, a pesar de
que en la mayoría de bs establecimientos encontraron cientos
de refecciones y piezas que no fueron comprobadas, las autori
dades únicamente colocaron 50 sellos de Suspensión de Acti
vidades en las accesorias o predios que visitaron. Nos dice que
no clausuraron los establecimientos debido a que la inspección
únicamente era para comprobar si contaban con el uso desue
lo, permisos de giro comercial y medidas de Protección Civil
requisitos que se pueden tramitar en menos de tres días, y ya
contando con ellos, podrán solver a trabajar. Habría que pre
guntamos ¿a las autoridades les importa más el uso de suelo o
que se comercialicen refacciones robadas o de procedencia ilí
cita: Sean peras o manzanas, en Jos próximos días volverán a
levantar cortinas, ya lo verán.

PepeCapitatintfa gtttail.com
¦a PepeCtipi talino
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EL CRISTALAZO

Las voces de ayer;
el eco de hoy

Rafael Cardona

raf3ei.cartiona.sandovat@gmaii.com
elcristalazouno&hotma il. com

stc es el discurso de toma

de posesión de un presi
dente del PRI. ¡Hace cuán
tos años, hace cuántos
días? No importa, Todo es
un ciclo, todo es una rue

da. todo tiempo se persigue a sí mismo
y la serpiente se muerde la cola,

"...La miütancia del partido, sus
simpatizantes, la sociedad mexicana
que se identifica con nuestro proyec
to político, ñas ha demandado cam
bios. Éstos suponen la definición de
nuestra estrategia, que nos permite
modilicar aquello que es obstácub a
nuestro desarrollo y a nuestro propó
sito de modernización.

"Tenemos, en consecuencia, ta
reas inmediatas.

Primero. Realicemos un recuen

to de nuestros militantes y hagamos
una profunda campaña de afiliación.
No incurramos en cifras complacien
tes y partamos de nuestra miütancia
real para todas las acciones. Sepamos
con certeza quiénes somos, cuántos
somos y dónde estamos.

"En seis meses hemos de tener el

padrón priista. Necesitamos actuar
cada vez más para que la menibresía
se vuelva militaucia. No queremos
priistasen la comodidad de la inercia,
sino en el esfuerzo del cambio,

"Segundo. Impulsemos el paso de
nuestros militantes más capaces ha
da la administración pública.,,
"Tercero. Reagrupemos nues

tras fuerzas: Quienes han dirigido a
nuestro partido en ios municipios y
en los estados: quienes lo han repre

sentado en cargos de elección popu
lar, local o federal: quienes han ser
vido en la administración, todos, tie
nen hoy una tarea concreta de par
tido que cumplir.

"De manera especial involucre
mos más a Sos trabajadores al servi
cio del Estado, en las tareas, respon
sabilidades y decisiones del partido.

"Cuarto. Fortalezcamos a los sec
tores. simultáneamente con la es
tructura territorial.

"Movilicemos tildo el partido, todo
el tiempo y en todos lugares. No va
mos a enfrentar a seccionales con los
sectores, ni mucho menos,
"Vamos a enfrentar a unos y

otros, unidos, contra la apatía, la si
mulación, el inmóvilismo. la antide
mocracia y la oposición.

"Quinto. Hagamos valer nuestra
ideología. I lacerlo es sustituir los ad
jetivos por los argumentos, es hacerse
entender por todos y entender lo que
sucede en todas partes.

"Necesitamos que los priistas co
nozcan mejor nuestros principios y
programas: no permitamos que por
desin formación. otros nos arrebaten

lo que nos pertenece. Avancemos en
el fortalecimiento de nuestra teoría y
de nuestra práctica. Los nuevos tiem
pos exigen en el sentido y la concep
ción revolucionaria.

"Preparémonos así, para el deba
te en lodos los terrenos y circunstan
cias, Más que exhibir la irracionali
dad ajena, requerimos reducir las li
mitaciones propias. Es urgente re
novar el discurso político para lle
gar a toda la población. Que se diga
lo que se piensa, pero sobre todo, que
se piense lo que se dice.

"Sexto. Mantengamos moviliza
do al partido, en su estructura terri
torial, mediante un programa per
manente de comunicación política
entre dirigentes y militantes; entre
los propios militantes y entre éstos
y los dirigentes. Que nuestras bases
sepan con claridad qué pasa y qué es
lo que tenemos que hacer, juntos en
lodo momento.

"Séptimo. Restablezcamos la dis
ciplina interna del partido. La disci
plina es confianza y creencia, es pa
sión y entrega, es integridad y orgu
llo de pertenecer a esta organización
de hombres y mujeres que actúan de
buena fe. Pongamos, con la discipli
na, el dique a la miütancia efímera y
al chantaje permanente.

"Octavo. Abandonemos de una
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vez por todas la utilización puramen
te electoral de nuestros comités sec

ciónales y municipales, hagamos de
ellos centros vivos del quehacer polí
tico del municipio.

"Que cada nombre represente
hombres. Que los cincuenta mil sec
cionales en la lista, sean cincuenta
mil seccionales en la acción. Duelos

2 mil 378 municipales, además de

sus tareas electora les, se conviertan
en espacios políticos de nuestro que
hacer partidario.

"Noveno. Respetemos y revalore
mos los años y la carrera de partido
de nuestros militantes.

"Valoremos las experiencias y las
posibilidades de renovación, Miütan
cia, arraigo, capacidad y lealtad se
rán los principios para alcanzar una
candidatura en el partido.

"Décimo. En esta hora, ¡a unidad

activa es la consigna. Con la forta
leza de sus comités estatales y la de
sus sectores, con su proyecto políti
co, apiesta a avanzar hacia la moder
nización y transformación. El partido
se movilizará en cada ejido, cada ta
ller. cada barrio, cada mercado, cada
sindicato, en todos los hogares y en la
sociedad entera para mantener nues
tras libertades, luchar por la justicia y
ampliar nuestra democracia.
"...no voy a desperdiciar esta

oportunidad excepcional de servir ai
partido, al que consciente y volunta
riamente decidí afiliarme desde los

tiempos de la emoción juvenil..."
¡Ah!, eso lo dijo Luis Donaldo

Colosio. Poco después el PRI perdió
su primer gobierno estatal, en Ba
ja California.
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Oro y peluche

lina vez que se llevó a cabo la ceremonia de clausura de los
Juegos Panamericanos de Urna, el protagonismo pasó de ios
atletas a los políticos.
Un cambio de estaléEa que cumplió los augurios de que,
como se ha hecho antes, la 4T también trata de colgarse
medallas que no le corresponden.
Si Ana Gabriela Guevara quería quedar bien con su
jefe regalándole una medalla de oro y el peluche de
Milco, la mascota de los juegos, por su apoyo a los
atletas, la verdad es que lúe un acto lállido.
La nota es que la subasta de la casa deZhenli Ye Clon la
ganó el empresario Carlos Bremer, conocido mecenas de
deportistas, que dio 102 millones de pesos por un inmueble
que ni siquiera conoce, con tal de crearla bolsa que se usará
para becar a los deportistas,
A Bremer no le tocó peluche.

Soldados atletas

El general secretario de la Defensa Nacional. Luis Cresencio
Sandoval González, le dedicó mucho tiempo a su cuenta
personal de Tvvitter en las dos últimas semanas.
Fue por una buena causa. Lo hizo para felicitar
personalmente a ios atletas soldados que consiguieron
medallas en la justa deportiva. No puede mencionarse aquí
a lodos, pero cubren una amplia gama de disciplinas.
Van desde la natación artística al tiro deportivo y el pentatlón
moderno pasando por ciclismo, clavados, taekwondo,
cañota je, marcha, karate. tiro con arco y ráquetbo!.
Dos de las estrellas de la delegación mexicana, Paola
Longoria y Alejandra Valencia, son integrantes del
Ejército mexicano.
Talento, disciplina y apoyo constante, sin regateos ni pausas
sexenales, constituyen la fórmula ganadora.

Número mágico
Dicen en San Lázaro que Morena aprovecha bien los últimos
días antes de! inicio del periodo ordinario del Congreso el
primero de septiembre,
El partido mayoritario quiere más. Busca llegar por lo menos
a 262 diputados de un tota! de 500.
A esa cifra hay que añadirle tos diputados de los
partidos aliados como PES, PT y PYEM, además de tos
diputados sin partido.
La idea, lo adivinó usted, es tener a tiro el número mágico
de 3 34 para alcanzarla mayoría calificada y. entonces si.
salvase el que pueda, A darle vuelo cambiando leyes, incluso
constitucionales, sin la molestia de negociar con la oposición.
¿De dónde hmchkoleari los diputados que le faltan?

La lucha por Manzanillo

Grupos criminales que operan en el Pacífico disputan desde
hace décadas el control de la aduana de! Puerto Manzanillo,
en Colima, El control ha pasado por bandas de ios hermanos
Amezcua. de los Arellano. del Chapo Guzmán, Li Familia
y ahora el Cártel Jalisco Nueva Generación, que lidera
Nemesio Oseguera.
Por esa terminal llegan productos chinos para
elaborar drogas sintéticas. Ahora la pelea a muerte es
por el control del Fentanilo.
El gobierno federal está a! tanto de la situación. Por eso
lleva a cabo una limpia de las adunas con énfasis especia!
en Manzanillo donde, dijo López Obrador, lodo estaba muy
podrido.
Tiene razón el mandatario. El control en las aduanas, para
contener el l tráfico de drogas y armas, es clave para que
tengan resultados ios esfuerzos por construir !a paz.

pepegrillocronica&gmaif.com
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MIENTRAS NO ESTABAS...

Policías violadores:
#NoMeCuidanMeViolan
Wendy Garrido Granada
Twítter: Qwenóygsrridog
weagarrido&gmati. cem

£|T; n las fijas de la policía hay vio
< la dores. Violan de forma tu

multuaria. En manada. Pro

tegidos por un Estado que nos
ú falla a las mujeres. Con sus

 t protocolos de selección. Con
sus Ministerios Públicos revictimixantes.
Con sus respuestas tenues y sus amena
zas a las que protestan y no a los que vio
lan. Con su nula protección a las denun
ciantes.

Por eso las mujeres se han unido al le
ma indignante y cierto "No me cuidan,
me violan". En un mes se han presenta
do tres casos de policías que han viola
do a tres mujeres en la Ciudad de México.

El primer caso fue en la colonia Taba
calera, dos policías violaron a una mu
jer de 27 años en situación de calle, uno
de ellos está prófugo y el otro está siendo
procesado.
El segundo fue el pasado 3 de agos

to» una joven de L 7 años fue violada por
cuatro policías en Azcapotzalco en una
patrulla, ninguno de ellos ha sido apre
hendido y existen versiones oficiales que
se contradicen: han señalado que ios po
licías siguen en funciones, porque no se
puede "vulnerar sus derechos laborales"
y la procuradora capitalina. Ernestina

Godoy ha comentado que no están de
tenidos Jos elementos que fueron acusa
dos por la violación, pero que se encuen
tran en Asuntos Internos de la Secreta

ría de Seguridad Ciudadana, donde "les
hemos pedido que nos los cuiden", según
una nota de Mí/erao.

El otro caso fue el 8 de agosto un ele
mento de la Policía Banearía e Industrial

fue detenido par abuso sexual de una jo
ven 16 años de edad en el Museo Archi

vo de la Fotografía en el centro.
El día de ayer se realizó una marcha

para protestar por estos indignantes ca
sos y pedir la "depuración de los cuer
pos policíacos e investigar y cesar a to
dos los elementos vinculados con los de
litos. También exigen el buen funciona
miento de las cámaras de seguridad de
la ciudad y que los videos que captan se
guarden por lo menos durante un mes y
no por siete días como se hace ac
tualmente", según una nota de
Arúmizi Político.

En la manifestación también pi
dieron evitar las filtraciones de las
autoridades porque provoca que
las víctimas desistan, como suce
dió en el caso de la menor en Azca

potzakc donde han publicado re
ferencias que están muy cerca de
su domicilio y también la ponen en
otros peligros. De igual forma exi
gieron a las medios de comunica
ción coberturas respetuosas y no
revictimizantes.
Estos tres casos, lamentable

mente. no son los únicos. No hay
que olvidar la represión en San
Salvador Ateneo en el 2006 en el
Estado de México. 47 mujeres fue
ron detenidas, agredidas y abusa
das sexualmente por policías mu
nicipales, estatales y federales que
habían llegado a desarticular una
manifestación contra un aero
puerto que pretendían construir
en Ja zona. Al menos 11 de esas
mujeres han seguido las denuncias
por tortura y violación sexual du
rante estos 13 años. Su caso sigue
en la impunidad. No hay ni un so
lo detenido por estos delitos de le
sa humanidad.

Las mujeres estamos furiosas. Estamos
indignadas. Gritamos y exigimos justicia.
Qué nunca más una pared rayada con
Grases de protesta moleste más que una
mujer asesinada o violada.
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A INTERNACIONAL

Crosso modo
asi como paradoja, el surgimien
to de las izquierdas como opción
política se da en el marco del ca

pitalismo a pesar de él y contra él. Su visión
general y su sitio simbólico quedó sellado
durante la Asamblea Nacional Constitu

yente a partir de la Revolución francesa a
lina les del siglo XVUI. en la que se discutía
el derecho de veto del rey y su alcance en
las leyes de la Sutura Asamblea Nacional. A
la derecha del presidente del cuerpo legisla
tivo se sentaron quienes respaldaban el
mantenimiento de los privilegios del mo
narca. en tanto que a su izquierda se situa
ron los que estaban en contra, poniendo la
soberanía del pueblo por encima de la auto
ridad real. En lo sucesivo, a la derecha se

ubicaron los representantes de la gran bur
guesía y a la izquierda, los de la pequeña
burguesía, los jacobinos y el pueblo en ge
neral, Asi" quedó asociada la división de de
recha e izquierda con la idea del manteni
miento del orden prevaleciente y la de!
cambio.

El devenir del capitalismo y de las izquier
das desde entonces a la lecha quedó estre
chamente vinculado, si bien de distintas y
complejas maneras. Podría decirse que el
futuro de la izquierda quedó atrapado en
las enormes contradicciones que supuso la
compleja realidad del capitalismo con sus
ideales de cambio y transformación, pero
no al revés. Las ideas de izquierda han teni
do como centro de su preocupación históri
ca, desde el punto de vista hlosólico al me

nos, el modo de producción capitalista, la
división de clases y las inequidades que ello
supone. Su crítica y oposición a ese modelo
de producción que claramente no inventa
ron, pero que nace en su seno, a lo largo de
la historia se han propuesto cambiar la or
ganización política, económica y social, y
en sus vertientes menos radicales modilicar
o atenuar, sus más crudas contradiccio
nes. por utilizar el lenguaje marxista. en fa
vor de un orden social sin privilegios. En su
largo recorrido, las izquierdas se han debi
do enfrentar a poderosos adversarios del es
tado de cosas prevaleciente, pero también
a sí mismas en virtud de fuertes diferencias
ideológicas y programáticas de cómo lo
grar sus grandes objetivos.
Ante la fallida predicción marxista de que
el capitalismo se colapsaría presa de sus
propias contradicciones en el siglo XIX. las
izquierdas se enfrentaron al dilema de qué
hacer para acelerar su transformación. Ello
abrió la veta para el radicalismo de la iz
quierda revolucionaria que consiguió crear
la Unión Soviética. Paralelamente, ese dis
currir también alentó otras corrientes de

pensamiento más enllocadas en el relórmis
mo para plantear la necesidad de condu
cir cambios dentro del capitalismo que pro
dujeran progresos y no perjuicios. En ese
trance, las izquierdas se enfrentaron a! dile
ma de la democracia y el autoritarismo que
por distintas razones para ellas encamaban
creaciones institucionales burguesas, en el
sentido peyorativo del término, así como de

Fecha: 13/08/2019

Página: 20

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Puente

Costo: 30,900



las antiguas formas de gobernar de las mo
narquías y otros regímenes despóticos que
se querían superar desde la izquierda. Las
izquierdas en su conjunto debieron apren
der la dura lección de la economía y de la
democracia. Los resultados de esa especie
de pugna de las distintas izquierdas con el
entorno político, económico y social de sus
países y regiones y de! mundo general, son
claramente advertfbles en el siglo XX con
la desintegración de la Unión Soviética y
el colapso del llamado socialismo real, y a
lo largo del siglo XXI con el extravío de los
partidos políticos de izquierda en el mundo
occidental en general.
A raíz, por ejemplo, del reciente fracaso

electoral de la izquierda en Grecia que ha
permitido el regreso de la derecha, se ha
puesto de manifiesto que los votantes, an
te la voluntad de la izquierda de aplicar los
programas económicos de austeridad de la
derecha, con fuerte detrimento social, pre
firieron optar por los creadores originales,
que encima de ello prometen un sistema de
políticas de protección social que la izquier
da no podía o no quería ya impulsar. Algo
así como el mundo al revés v prefiero el ori
ginal que una copia. La paradoja es enorme
ya que la idea de la igualdad no está en la
naturaleza de las ideas de derecha.

Volveremos al tema en 1a siguiente
colaboración.
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El investigador de la UNAM y Premio
Crónica alista preparativos para la
misión ExoMars, de la Agencia Es
pacial Europea, que partirá rumbo a
Marte el verano de 2020, Debido a la

calidad de su trabajo, el científico, que actualmente
colabora en la mistán Curiosity de la NASA, fue invita
do por la agencia europea, en un experimento que
buscará obtener agua en el que seria la tecnología que
podrían emplear ¡os futuros colonos humanos en el
planeta rojo, Participaren estas misiones no es senci
llo, por lo que sólo los científicos de excelencia pue
den aspirar a ello,

¦ , I
ñ K j\ I r\
n Uni IU

El director interino de tos Servicios de

Citidadanía e inmigración de Esta
dos Unidos confirmó ayer que, al
igual que su jefe, el presidente Do
nald Trump, no sólo es un racista si

no también un clasista, Ayer, durante ía presentación
de la nueva normativa migratoria, defendió que los in
migrantes legales de bajos ingresos —en su mayoría
hispanos— puedan perder su groen card, si solicitan
bonos de comida o ayuda para viviendas o salud. Se
otvida que ésos a tos que llama despectivamente una
"carga pública" son los que sostienen la base de la
economía nacional, haciendo el trabajo que no quiere
hacer ningún estadunidense, y por salarios muy bajos.
La crueldad y la estupidez no tienen limites entre los
funcionarios de Trump,
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Moreno no Morena,
Cuernavaca

Exlíderes: El exlíder del PRI y diputado Rene Juárez Cis
neros ofreció su respaldo al nuevo jerarca Alejandro Mo
reno Cárdenas "porque confio que restaurará la unidad de
un partido que tiene todo para recuperar su condición de
ganador en la elección intermedia 2021". Coincidió con
Alito "AMLO es uno de los nuestros que abandonó la ca
miseta por nuestros graves errores".

Dejó CEN: El guerrerense dejó el partido porque no se
sometió a consignas externas y tampoco participó en el
proceso interno para mantener la unidad "porque todo
militante que ama al partido que tanto nos ofreció en car
gos de la administración pública o representación popu
lar debe ser recíproco y mantenerse en el.

Ahora AMC: El diputado, senador y ex gobernador
Campeche, Alejandro Moreno conoce los puntos recón
ditos del CEN y confiado en esa condición piensa en una
revolución desde abajo que sacudirá por igual los comités

seccionales, municipal y
estatal. En la elección 2006

superó al PAN en la disputa
por un escaño e igual 2015
en Palacio de Gobierno.
Primera fuerza: "Con

una militancia de 6 millo

nes 600 mil, mayoría en
gobiernos estatales aún só
lida en su estructura terri

torial vamos por la reinge
niería del programa de Ac
ción y Principios como Es
tatutos que sin el cambio de
nombre y menos colores,
permita a nuestro partido

enarbolar las verdaderas y
diversas causas populares".

Asignatura: "Mi primera
tarea será la operación ci
catriz para que ningún co
rreligionario permanezca al

margen del CEN. Por ello buscaré a Francisco Labastida,
Tosé Narro. Beatriz Pagés y Ulises para asignarles tareas
que respondan a su expectativa y hoja de servicios. El
quehacer legislativo aplicado con una visión incluyente
en las dos cámaras y municipio forjó en mi propuesta, el
deseo de llamar a participar en un solo frente para recu
perar la presidencia en 2024".

Eterna primavera: El edil cuernavaco como se define
Antonio Villalobos afirmó que responderá "con justicia
de todas las partes" a la asignatura citadina de adeudos
impagables de la CFE, servicios de SAPAC contaminación
de mantos acuíferos y transparencia. Resaltó su relación
con 83 líderes de colonias y capacidad de gestionar re
cursos extraordinarios "Que Cuernavaca tenga agua para
todos, todos los días de la semana"... SMSEM: Celebró el
Día de la Unidad Sindical, su Secretario General Tosé Ma
nuel Uribe destacó que desde su fundación hace 67 años
"la Unidad de los maestros es el valor fundamental y la
única vía para trascender y lograr el bienestar común...
Tlaxcala: "Patrimonio cultural maravilloso" afirmó el ar

tista Mauricio Castillo Álvarez, en la apertura de la expo
sición "Las cosas simples" inaugurada por la presidenta
municipal Anabell Avalos quien resaltó la tenacidad de la
Promotora Cultural, Yuria Eldia Reyes.
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El guerrerense
dejó el partido por
que no se sometió a
consignas externas y
tampoco participó en
el proceso interno
para mantener la
unidad "porque todo
militante que ama al
partido que tanto nos
ofreció en cargos de
la administración

pública o representa
ción popular debe ser
recíproco
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Que a dos semanas de que inicien las
clases para el ciclo escolar 20192020,
en la mayoría de las entidades de la Re
pública Mexicana no se tienen todavía
completos los paquetes de libros de tex
to gratuitos. La Conaliteg, de Antonio
Meza, lleva apenas 78 por ciento de los
ejemplares entregados a nivel nacional,
con retrasos muy críticos en plazas co
mo Baja California Sur, Nuevo León y
Yucatán.

Por lo anterior, nos cuentan que la Se
deña, de Luis Crescencio Sandoval, la
Semar, de Rafael Ojeda, Sader, de Víctor
Villalobos, y Segalmex, de Ignacio Ova
lie, tendrán que incrementar su apoyo
logistico para cumplir con estas tareas
durante los siguientes días, esto a pesar
de que las dos últimas dependencias
enfrentan también sendos retrasos en la

entrega de fertilizantes para el campo.

Dicen los que saben que se siguen acu
mulando datos preocupantes sobre el
rumbo que está tomando la Secretaría
de Salud, a cargo de Jorge Alcocer. No
conformes con el desabasto de medici

nas y vacunas, ahora se decidió cance

lar la entrega del suplemento alimenti
cio para combatir la desnutrición en
niños de comunidades vulnerables.

Tal vez usted ni sabía, pero datos del
En los pasillos del Consejo Coor
dinador Empresarial, de CARLOS
SALAZAR, nos cuentan que cada
vez son más los representantes
del sector privado que, ante los
altos niveles de inseguridad en el
país, han decidido mudar sus
residencias al extranjero, siendo
Miami y Madrid los destinos a los
que más se recurre. No obstante,
nos aseguran, los empresarios
que optaron por el exilio manten
drán sus negocios en México para
no contribuir con la tasa de des

empleo, esto, a pesar de haber
registrado una disminución gene
ralizada de entre 30 y 40 por
ciento en sus ingresos durante
los primeros meses del año.
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y
Nutrición Salvador Zubirán y las en
cuestas ENSANUT 2012 y de Medio Ca
mino 2016, dan cuenta de la reducción de
55 por ciento en la prevalencia de la ane

mia en niños menores de 59 meses y la
disminución de 37 por ciento de la pre
valencia de talla baja. La pregunta es
¿por qué Hugo López Gattel, subsecreta
rio de Prevención y Promoción de la
Salud, tan preocupado por la nutrición y
la alimentación, no defiende la perma
nencia del programa? Es pregunta, como
dice cualquier periodista fifí.

Nos cuentan que en algunos círculos
causó mucha sorpresa Luisa Maria Al

calde Lujan, la secretaria del Trabajo,
luego de que informó en la mañanera
que dentro del programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, el 15 por ciento tiene
primaria y casi 25 por ciento secunda
ria. "Donde más jóvenes han venido
participando son jóvenes con bachille
rato concluido o bachillerato trunco, 40
por ciento, carreras técnicas 3.5 por
ciento", dijo Alcalde. Y de pronto hizo
que muchos alzaran las cejas: "Tene
mos varios jóvenes también que son
egresados de las universidades, con li
cenciaturas concluidas, 16 por ciento, e
incluso jóvenes que tienen algún estu
dio de posgrado, tenemos dos mil 208
jóvenes con posgrado".
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Sacapuntas
Operación cicatriz
Tal parece que no habrá escbiún én él Pftl. Luego «k1
la elección de su nuL'ta dirigencia. Con su mensaje,
Ivonne Ortega dejó claro que se quedará iit eJ parí ido,
Además. Alejandro Moreno, trlual dirigente del
Iriculor, tendió, desde el domingo, puentes cm Ortega
i Lacena Piñdn

Borla recovBciraacioii enelFAN
En domle también podría haber operación cfratrfe
«í en el PAN. \os adelantan que mi dirigente. Mufcú
Cortés, trabaja tu una estrategia encaminada a lucrar
una retoñeUiación naciunal entre Ion que mor,y lux
que fueron panislas. La ftlrmuiá es simple si quieren
recuperar parte de Lo perdido en 2018, tienen que
trabajar juntos de cara al 2021.

Efecto cofoíerof
Ya salló el peine. Resulta que La intención de construir
un muro en la frontera cun Mé vku no es precisamente
frenar el fltJLju niigrator hi. Loque busca Doaiafd Truitíp
«i Cerrar el pivw a lo» cárteles de la droga meúcamM
qué trafican cualquier casa. Eso Lo declaró Stevi?
BftOlHUjL ex considero del mandatario estadounidense,
quien dijo que el anuncio, sin embargo, impactó en La
cuestión migratoria.

Coriíra í«2sflni"0€J0ne^
En medio de las protestas de grupos de
anurcufem¡nLvla¿, en la Procuraduría capitalina
¡si? colocó cornil «te alta prioridad acabar con las
i! 11 raciones que dañan los procesos de investigación.
V es que ese acto ha provocado ese tipio de reclamos
4 pone en riesgo a las personas. La procuradora
Ernestina Godoy tiene la orden do acabar cun las
filtraciones v castigar a Los responsables.

Frente de inspiración
Para La comunidad científica no hay duda; dejar
de ln\i'rtir en la ciencia prolongará los grandes
problemas nacionales. La astrónoma y div ulgadura
científica Jufeia Fierro señaló que es un error que el
actual gobierno federal reduzca el presupuesto en la
maieria. porque la ciencia también es inspiradora.
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• La actriz Afclínn Derbez

se puso ve irte, atoa
participa en una campa fta
que busca orear concien
cia entre las personas
sobre el medio ambiente

Y ofrecer propuestas para
ser parte de la solución.

• El alcalde de Culiacán,
Sinaloa, Jesús Estrada
Perrero, criticó a qiienes
hicieran viral el video de

su hija echándose aire con
billetes de 500 pesos, los
amenazó y además dijo
que no movería un dedo.

• A los yautuberrs egip
cios Ahmed y Zeinab se
les acabó la creatividad

y para ganar utos fes
maltrataron a su bebé

recién nacido en un video.

Los investían por explo
tación y abuso infantl.

Fecha: 13/08/2019

Página: 20

Area cm2: 67

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,640



ALHAJERO
CULPA DE PENA NIETO
MARTHA
&HAYÁ

Laltas&ida culpa directamente a Pt?ña
Sieto de haber lanzado ai PRI at fondo
del pozo; pero no es el tínico

or sí algún priísta k> había olvidado, había
P vuelto la caía, o simplemente se hacían

los occisos, Francisco Labastida Ochoa
se los recordó y puso el dedo en la llaga:
a Enrique Peña Nieto le debe el PRI el

* peor momento en su historia.
Lo declaró el sinaloense al sufragar por

el nuevo dirigent e de su partido: "Yo creo que el presidente
Peña fue él peor presidente que hemos tenido en México
en toda nuestra historia".

No fue extraño que lo recordara. Labastida. que de
política sabe y de derrotas también (perdió la elección
presidencial en el 2000 bajo los colores prustas), sabe
que con la sola mención de Peña incorpora a muchos de
los que apoyaron y acompañaron al mexiquense en su
gobierno. Entre ellos —cosas veredes el gran triunfador
de la contienda (¡80% de los votos!), Alejandro Moreno
Cárdenas Mita, sus principales apoyos; los Mural (ex
gobernador y gobernador oaxaqueños): al igual que la
derrotada Ivonne Ortega.
Y no se diga la famosa tríada Luis VWegaray. Aurelio

Nuri», Enrique Oches, cuya ambición y soberbia los
Llevaron a destruir al PRI por dentro, con tal de hacerse
U |JUi UtlLUU, Lüll Ldl UC JldLClMÍ

de la candidatura presidencial
Ahí está efectivamente. Jun

to con el nombre de Enrique
Peña Meto, buena parte del
origen de la crisis por la que
atraviesa el partido, junto con
la "tolerancia a la corrupción y
algunos actos de corrupción"
que describe Láhastida. Porque

la famosa nomeníríaíura a la que aluden los morenistas
(de Afilo) no sólo se personifica en quienes hoy ellos ven

como enemigos ni siquiera como advérsanos; Emilio
Gamboa y Manilo Fabio Beltrones.

Sí culpables buscan entre las filas priistas del negro pozo
en que se encuentran, deben comenzar, efectivamente por
Peña Nieto (y los suyos). ¿Qué sigue ahora para el PRI?
Cobro de cuentas, no ¡o duden Pero tí dedo flamígero se
dirigirá no hacia donde Labastida apunta sino hacia los
enemigos personales. Pronto lo veremos ¿Luego? Jugar
el juego con Morena unas veces en mejor posición que
otras vis a vis de Acción Nacional

Los directamente derrotados en la búsqueda de la
dirigencia nacional reflexionan sobre qué hacer. Ivonne
Ortega ya dijo que no se irá del PRI José Encarnación
Aliara señala que no piensa avalar el proceso "ten sucio y
grotesco que se desarrolles", ni legitimar a "una dirigencia
que es producto del fraude y las peores practicas políticas
del pasado". Otros, como el ex gobernador de Quintana
Roo Joaquín Hemtrícks, apuntan a dar paso a lo que sigue
"La asamblea en ía que la dirigencia no podrá eludir debatir
qué hacer con los 'personales' que son una carga negativa
para el PRI'. ¿Cacería de brujas a las puertas del PRI?

tlt

GEMASí Obsequio del SufrGaleiina. "Los cómicas
pataletas de un Calderón un Fax. un PAJV rancio, un

Pfíl sobornando al /órense pora que retrase el acia de
defunción, un PRD que de alguna forma tiene que de
mostrar que existe, y pensadores que íes acampanan,
mas bien parecen ser fraguadas por el partido oficial'

HUHTHAMEBCEDESAaCMAEjCCIW

fcMARTHJUMAYA

¿SE AVECINA
UNA CACERÍA

I>E BRUJAS
SM EL PRI?
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CONTRA LAS
CUERDAS
LA BATALLA Dt
AQUILES Y ANTORCHA
ALEJANDRO I
«Amchez I

Los aniorchitlos han perseguido ai
Presidente por varios estados para
gritarle y hócenle sentir su peso

ntorcha Campesina era un monstruo del
APfü y el presidente López Obrador tiene

en la mira a Aquiles Córdova Moran, líder
del movimiento, quien tiene su propio
corrido norteño. La pieza música] loen

— salza como la pesadilla de ios caciques del
país porque supuestamente lucha contra

ios malos hombres contra la pobreza y el pueblo lo ama
En sus conferencias de prensa, e! presidente ha nom

brado a Antorcha varias veces e insinúa que Córdova se
quedaba el dinero que tenía que entregarse a los produc
tores del campo. También relató, en medio del combate
contrae! huaefzícof, que en sus giras ene! interior fue testigo
de cómo un grupo de gasolineras que le pertenecen a An
torcha eran abastecidas mientras en buena parte del país
había escasez de combustible. Pipas privadas, dijo López
Obrador, llenaban las cisternas, lo que se interpretó como
una acusación directa de comprar combustible robado.
Aquiles ha sabido manejar un movimiento de masas

que le dio fuerza desde 1974 permitiéndole acuerdos y
negociaciones con el otrora partido en el poder. .Antorcha
acumula denuncias que nunca prosperaron por violencia,
intimidación, y hasta secuestros y asesinatos. Santiago

Nieto, titular de la Unidad de
inteligencia Financiera, detectó
cuentas de cientos de millones

de pesos de la organización de
Córdova En el rastreo de la ruta
dei dinero detectaron n iás de 40

gasolineras, hoteles, restauran
tes, tiendas, centros de entre
tenimiento, asi como predios.

LCJUJ11JCJ ILVt n.Til LUI IIU J/A CUJUJ.

Aquiles y su movimiento deben sentir la soga en el

cuello. Entonces, los arito re hís tas han perseguido al Pre
sidente por varios estados para gritarle y hacerle sentir
su peso. "Miente, señor Presidente", le reclamaron 100
antorchistas en un evento en Coatepec, Veracruz, cuando
anunciaba apoyo a productores cafetaleros "¡Se ve, se
siente. Antorcha rata presente", corearon en otro acto en
Querétaro, cuando el Presidente insistid con el fin de los
recursos a intermediarios como los de Antorcha mundial,
en clara referencia a Antorcha Campesina. Pero no han sido
las únicas veces que han increpado el jefe del Ejecutivo.

El domingo. Antorcha cumplid 45 años. Juntó a miles,
peronolOO mil como presume Aquiles Córdova porque
en el estadio de San Luis Potosí donde hizo los festejos ni
siquiera caben 40 miL Ahí reafirmó la batalla que tiene
en contra de López Obrador al anunciar la creación de
un partido político para competirle en 2021. La idea fue
retomada porque era un plan para las elecciones de 2018,
pero al confiarse de que ganaría el Pñí, se truncaron los
planes. Mientras cumple con requisitos del 1NE para hacer
el instituto político y vivir del presupuesto. Aquiles sigue
declamando versos público "Porqué será la humanidad
tan mala. Por qué junto al camino de la gloria, siempre la
envidia pálida acecha y le Ian7a su flecha envenenada".

V **

UPPEfíam Ana Gabriela Guevara no creyó en su
delegación de departís tos. Augura 19 medallas de ora.
pero con o sin apoyo, con o sin fa confianza de autori
dades. regresaron ron 37 y 136 en total Piara /estojar.
Guevara íe puso una medidla simbólica ol Presidente.

AQUELES SABE
MANEJAR EL

MOVIMIENTO
DE MASAS
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HISTORIA DE
LO INMEDIATO

ELPRI NO DECEPCIONA:
DEFRAUDA

Alvaro
DELGADO

El propio secretorio jgrenerní del CE\ del
íricoíor. Arturo Zamora, imió dos veces
en Zapopan. latineo

o decepcionó el PR1 en la elección de su
__ — nueva diligencia nacional, este domín

go LLy fue consecuente con su historia*
tÉ consumó otro proceso fraudulento contra

sí mismo.
— —Desde que el tabasqueño Carlos Ma

draza Becerra intentó democratizar al

PRi en los 60, y literalmente murió en el intento, hasta la
formalízación del triunfo de Alejandro Moreno alias Alfáa,
el PRI ha impartido cátedra sobre los viejos e innovadores
mecanismos para hacer a su interior las mismas trampas
contra sus adversarios en su nonagenaria existencia

El propio secretario general del CEN del PRI. Arturo
Zamora, votó dos veces en Zapopan, Jalisco: La primera
lo hizo con una credencial de elector ajena y. al ser descu
bierto, regreso más tar de para volver a votar con la propia.
En ambos casos, los funcionarios de la casilla priistas,
claro avalaron la maniobra fraudulenta.

Si el segundo dirigente en la Jerarquía del PRI tiene este
comportamiento la primera es Claudia Ruiz Massieu,
sobrina del Garios Salinas, emblema del fraude, quién
puede creer que hayan acudido a votar un millón 664 mil
229 priistas 33% de los 6 millones y medio de imitan

tes registrados, de los cuales
Moreno obtuvo 1 millón407 mtí

votos e Ivonne Ortega con 144
mil 130 mil sufragios, 84% y 8%
respectivamente.
"El partido está en su peor

situación desde su creación,
en los 90 años que tenemos
como partido está hoy en una

profunda crisis", diagnosticó Francisco LabastidaOchoa.

el candidato presidencial del PRI perdedor, en el 2000,
ante Vicente Fox y quien acusa a Enrique Peña Nieto de
ser el responsable de esa situación
"El presidente Pena fue el peor Presidente que hemos

tenido en México, quizás en toda nuestra historia del siglo
XX y del siglo XXI Su tolerancia a la corrupción y a algunos
actos de corrupción que le imputan generaron el rechazo
al partido que el partido está pagando*.

Muchos lo han olvidado, porque hubo alternancia en el
2000, pero tabastida intentó ganar la elección mediante
fraude electoral con el desvio multimillonario de recursos

públicos conocido como el Pemexgate y, antes, ganó la
candidatura presidencia] del PRI con un fraude electora]
a Roberto Madrazo Este personaje, hijo de Madrazo Be
cerra —el mismo que quiso democratizar ai PRI, tomaría
revancha contra Labastída, en2002, ai imponerse, también
a través del fraude, en la elección interna de dirigencia
acompañado de Eiba Esthei Gardillo, maestra en las sucias
practicas de la adulteración electoral
Lahastida apoyó la candidatura de Beatriz Paredes que

fue aplastada por Madrazo y Gardillo, en una elección sucia
tramada por la "delincuencia organizada" priista, como
la definió Mará de los Ángeles Moreno a las prácticas de
defraudación de la planilla ganadora

Hubo quien creyó que "el nuevo PRi", con Peña Nieto,
renunciaría a la defraudación Mentira. Primero se le im

puso a Manlio Fabio Beitrones y luego, en la constitucional,
la ganó a Mlletazos. El PRI no puede ser democrático.
No está en sus genes. Así morirá.

LAAASTIDA

ACUSA A PEÑA
NIETO DE SER
RESPONSABLE
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TRES I \ RAYA

PRI, EN "MODO EMPRESA";
MANLIOS Y GAMBOAS, FUERA

VERÓNICA
MALO

GUZMÁN

i,os dirigentes recurren a
cambios en su estrategia e
inclusa en su gerencia

a etica de las organlzacio
L nes es la eficac ia Ello incluye

tam bién el propósito y actua
ción de los partidos políticos
Más cuaitdose trata del que
fue el mayor instituto político
en México —el PRI — y el que

lo es desde el l de julio pasado —Morena.
Cuando una "empresa" cruza momentos

críticos o difíciles, ya sea por el peligro de
quebrar, cerrar y desaparecer como le sucede

al PRI. o de crecer en tamaño y
funciones ex ponencia! mente
como le ocurre a Morena, los
dirigentes muchas veces recu
rren a cambios en su estrategia
e incluso en su gerencia.

Eso es precísame nte lo que
ocurrió el domingo con el proceso de reno
vación de la presidencia nacional del PRI. Los
'dueños" del partido optaron por retirar a sus
otrora gerentes y sustituirlos por una nueva
administración en razón de los prospectos de
eficiencia (victorias electorales, compet itiví
dad. nueva oportunidades y mercadotecnia)
que estos esperan pueda proveer. Adiós a los
Manlios y Gamboas de toda la vida 

Mucho han discutido articul istas, analistas
y opinión pública sobre lo poco democráti
co que ha sido el proceso de elección de la
nueva dirigencia del partido. Comentdcratas
de todo tipo y afiliación se rasgan las ves
tiduras y cuestionan el uso de costumbres
poco democráticas para hacer de Alejandro
Moreno el ganador de la contienda: acarreo
de votantes, inflación de padrones, apoyos

gubernamentales, etc.
Pero todos sin excepción pierden de vis

ta el objetivo que persiguen los miembros
del consejo del PRI; la supervivencia de ese
instituto de cara a 202Í y el recuperar cierto
margen de eficiencia electoral en 2024.

Lo anterior sólo lo podía garantizar A lito
Moreno y los encargados lo saben a la per
fección. Evaluar la eficacia del partido y de
su proceso de otra manera como hablar de
su capacidad de constituir oposición, cosa
que sostienen Manuel Jauregui en Reforma o
Carlos Loret en £í L/níuersai— es irrelevante.

El PRI requirió (y* necesita aún) con urgencia
despertar pasión, actuación y movimiento
de sus bases, ¡y vaya que lo consiguió al al
canzar una votación de más de dos millones

de simpatizantes! Se dice fácil, pero se trata

de tina cifra enorme para un
proceso interno.

Cuestionar si tales votantes

fueron acarreados, comprados
o hasta inventados, no importa.
Lo que sí cuenta es el "ruido"
generado por un partido al que

todos dan por muerto Ser oposición, llevarle
la contra al gobierno o actuar más apegado a
principios constitucionales habiendo perdido
el registro no sirve en lo absoluto.

Lo mismo a tomar en cuenta de los demás

institutos políticos; pensar que estas prácticas
nada democráticas son exclusivas de! PRI es

erróneo. Irónico, pues, que los miembros de
u n si stema de partidos den tro de! ámbito de
mocrático electoral no tengan como fin último
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conducirse democráticamente, pero esa es la
realidad. Eficacia y pr adicidad matan etica y
hasta congruencia ideológica, pero eso es lo
que tenemos. Pronto veremos reproducidos
y seguramente aumentados los \icios priistas

en la elección de la dirigencia de Morena, lo
quiera o no el presidente López Obrador. VEREMOS

REPRODUCIDOS

VICIOS PRUSTAS
EN MORENA
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AGENDA
CONFIDENCIA!
LO QUE EL PRI
NECESITA

Í nteres que conozcan íi fondo fas usos y
costumbres del poder i; las intrincarlas
mecánicos fíe los partidos políticos

espuésde que en la elección presidencial
de 2018, el PRI quedó desahuciado, des
huesado, destripado... algunos i/iuidores
riel tricolor pretendieron apropiarse de
los despojos. Varios exdirigentes, ex
gobernadores. ex candidatos presiden
ciales incluido elPei/ecto Fracasado.

Francisco Labastida Oclioay Roberto Fracaso M adrazo,
tuvieron el cinismo de opinar qué se debería hacer con el
partido; que, si había que renovarlo, modernizarlo, reo
rientarlo. cambiarle de nombre. Pero ninguno se atrevió
a reconocer que ellos formaron parte del Nueuo PRI riel
Siglo ,YA7 que recuperó la Presidencia de la República en
2012, y que se caracterizó, ent re otras cosas, por ser más
corrupto que el viejo PRI, motivo por el cual la sociedad
decidió mandarlo, opie more time, por un tubo.

Se les olvidó a aquéllos que y a estaban viejos, cansados,
desprestigiados... que habían perdido el respeto, la fuerza
política y el liderazgo que algún día tuvieron. Y a pesar
de ello no sólo quisieron influir en la elección del nuevo
dirigente del partido para el periodo 2019/2023, sino que
mangonearon a varios aspirantes.
¿Qué es lo que hoy requiere el PRI para sobrevivir a
Líderes que distingan a la perfección la diferencia entre

'ilusiones políticas" y "obsesiones políticas"; que saben
el qué, quién, cómo, dónde y por qué de las actividades
políticas, y que. fundamentalmente, conozcan el cuándo;
cuándo es oportuno, necesario y eficaz que un político
entre en acción abierta. En otras palabras, que conozcan

y respeten el valor de los tiempos, hoy tan devaluados
por aprendices de políticos; acelerados, entusiastas sin
objetivos; rebeldes sin causa. bLsoños que se trepan a un
ladrillo y los ataca el vértigo de ai tura. Dicen los enterados,
que Alejandro Moreno, quien será el próximo presidente
del Comité Ejecutivo Macional del PRI. tiene algunas de
las cualidades mencionadas. Aunque tampoco se le puede
pedir que haga milagros, como regresar al PRI a Palacio
Nacional, porque Los Pinos ya no existen.

• * *

AGENDA PREVIA; La industria farmacéutica nocio
nal busca encontrar uno/raneo comunicación con ía
Cofepris. que dirige José Alonso Novelo, con el Jrn de
sumar esfuerzos en la atención oportuna en la salud
de los mexicanos. El presidente de Amelaf, Arturo

Morales en presenc io de .Vouelo. pnani/estó ía mejor
disposición de la industria nacional en participar en ¡a

trans/ormacíón del sector salud que impulso el go
bierno del presidente López Obrador. Morales, afirmó

que se debe actualizaría ley de salud, en materia
reguía toria, para que se pueda competir en igualdad
de condiciones con ías empresas ex tranjeras; sólo asi*
se crearan más emp/eos. se tendrán medicinas más

baratas y se/orfaíecerd a ía industria mexicana.
AAUTO NO SE

LE PUEDE PEDIR

QUE HAGA
MILAGROS
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'LA IGLESIA EN MANOS
DE LUTERO'

JOSÉ
carreño
F ¡CUERAS

í a participación de grupos religiosos
en ta política en Méjrfco Jiíi sido
normalmente contenciosa

orno todo movimiento político y de hecho
como el estilo de gobierno que trata de
reconstruir, la Cuarta Transformación
tiene su dosis de contradicciones, incluso
la participación de un movimiento de
origen evangélico, un giispo considera
do en el mundo como abanderado de la

derecha, en lo que algunos proclaman como un gobierno
de izquierda.

Formalmente, el Partido Encuentro Social (PES), creado
a partir del movimiento evangélico, ya no existe por no
haber recabado el mínimo de votación necesario para su
registro. En la realidad, está ahí y participa, con legisladores
federales y estatales.

No es que el PES o su eventual sucesor — y los evan
gélicos no tengan el derecho de participar en política y
apoyar a quienes se les pegue su regalada gana; pero la
participación de grupos religiosos en la política en Méxi
co ha sido normalmente contenciosa y los evangélicos,
al menos en otras partes del mundo, han sido un factor
retardatario en lo social y lo político.
En Estados Unidos, el ejemplo más cercano, son el

núcleo de la derecha, con una agenda políticosocia! de
corte conservador, que incluye ataques a los derechos
de la mujer y de los homosexuales, que ellos plantean
como la defensa de familia

y tradiciones.
Una desús mayorescon

secuenci as en po lírica exte
rior es el abierto respaldo
estadounidense al estado de

Israel, no porque crean en
o simpaticen con el estado

judío sino por un motivo religioso propio: de acuerdo
con la Biblia, la existencia de Israel es necesaria para la
segunda llegada del Mesías cristiano. Y para ellos, el rol
estadounidense es asegurar que haya un Israel
Algunos analistas en Europa anotaron que otros dos

presidentes del hemisferio occidental el guatemalteco
Jimmy Morales y el brasileño Jair Bolsonaro— son evan
gélicos y movieron sus respectivas embajadas en Israel
de Tel Aviv a Jerusalén.

En política interna estadounidense son conservadores
y se les describe como paranoicos, inclinados a creer en
teorías de la conspiración. Para ellos, hay una real guerra
cultural contra la cristiandad y en el caso del presidente
Donald Trump, lo ven como un conducto imperfecto, pero
elegido por Dios para hacer su voluntad, como un rey Ciro
—el que liberó a los judíos de su esclavitud en Persia

Un 70 por ciento de los evangélicos mantiene su apro
bación a Trump y respaldan ¡a propuesta de un mu ro en ia
frontera con México, que equiparan con las fortificaciones
bíblicas.

El vicepresidente Mike Pence —al que se considera desde
ya como un prospecto importante para suceder Trump—
V el secretario de Estado, Mike Pompeo, son evangélicos
conservadores y la manifestación más visible del compro
miso entre Trump y ese sector estadounidense. Pero eso
es en Estados Unidos. En México loque fue el PES se dice
laico, liberal, aliado con el Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena) y por lo pronto a cargo de difundir la
Cartilla Moral escrita por Alfonso Reyes en 1944.

JOSE.C AFtRENO .'HERALDOPEMEXICQ.eOM.HX

»CAftfi ENOJOS El

LOS EVANGELICOS
HAN SIDO

UN FACTOR

RETARDATARIO
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PERISCOPIO
QUIEREN A AUTO,
NO AAMLITO
ravmumdo
SÁNCHEZ
PATLÁN

Aillo debe darle voz ni PRI. quitarle lo
mudo ante políticas contrariar a ¡o tine
pennfiid el desarrollo de México

ornar distancia, en los hechos, con e! pre
sídeme Andrés López Obrador, es para
una gran parle del priismo. i a primera
acción que debe ejecutar su presidente
nacional electo. Alejandro Moreno Cár
denas. quien el domingo se convirtió en
el primer dirigente priista de la historia

en obtener el cargo vía voto directo de la mil i rancia.
Con 85de los votos a su favor, le urgen ahora a

despojarse, a la brevedad, del mote de Amfito, que
arrastra desde que era gobernador de Campeche, por
su buena relación con el tabasqueño que aplastó y dejó
en terapia intensiva a! otrora par!idazo.

Porque eso va de la mano, dicen, no sólo de la sobre
vivencia del PRI como opción política independiente,
sino también de instituciones fundamentales de la vida

democrática y económica del país que ahora se ven ame
nazadas por la cuatroté.

Lo que sigue para Afilo es darle voz ai PRI. quitarle lo
mudo ante políticas contrarias a lo que. desde su visión,
permitió el desarrollo de México.
Sin esto, consideran, ninguna operación cicatriz ni

discurso de unidad alejará al tricolor de la fosa política
en la que está a punto de caer.

Debe, |>or ende, encabezar
la defensa de las instituciones,
sobre todo las autónomas:
Comisión Nacional de De

rechos Humanos. Banco de
México, Instituto Nacional
Electoral. U ni versidad Nacional
Autónoma de México, Comisión

Reguladora de Energía. Instituto Nacional de Estadística y

Geografía. Instituto Nacional de Acceso a la Información,
Comisión Nacional de Hidrocarburos, Comisión Federal
de Competencia Económica y el Instituto Federal de Te
lecomunicaciones. por ejemplo.
También, ser el puntero en la defensa de militantes

acosados maliciosamente con la filtración de presuntas
indagatorias en su contra. Por ejemplo, la presunta inda
gatoria de ia Secretaría de la Función Pública a cargo de
Ir maEréndiraSando val. que involucraría a Miguel Angel
Osario Chong. líder de los priistas en el Senado, por una
supuesta malversación de millones de pesos.
Ésas, consideran priistas. son las acciones iniciales

necesarias para Aíito. si de verdad quiere revivir políti
camente al PKI y reconducirloal sendero de las victorias
electorales, por sí mismo, sin necesidad de alianzas (auoque
necesarias en algunos casos, reconocen) con oíros partidos

De lo contrario se fortalecerá ta idea deque el Primor
(PRIMorena) es una realidad, y quien manda en la sede
de Insurgentes, despacha en Palacio Nacional.

* • *

EN EL VISOR: Naufraga fo negociación del líder de
¡o bancada cíe AÍC en eí Senario. Dante Defgndo, con
Juran Zepeda EJ regreso del íanibren e.v candidato al
gobierno del Edomex ? su escaño, obtenido vía el casi
extinto Partido de la Revolución Democrática, está

planeado para septiembre. Pero no se uniría a las pías
déla fracción naranja: ahora .se enpla hacia Morena.
Las charlas con Ricardo Monreal.jefe de los senado
res del partido en el poder, auanzan viento en popa.

DEBE SER EL

PUNTERO EN LA

DEFENSA DE LOS
MILITANTES

Fecha: 13/08/2019

Página: 10

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Raymundo Sánchez "Periscopio"

Raymundo Sánchez

Costo: 12,713



ASI DE
SENCILLO
APURESE, SEÑOR
GOBERNADOR, APÚRESE

GA&RIEL
BAUDUCCO

Que no se pirbfiqur fu "fey
Bonrfla" es bastante nirís
peligroso de lo que parece

a postura del gobernador de
LBaja California. Francisco

Vega (PAN), de no publicar
la ley que votó su Congreso
y que otorga a Jaime Bonilla
(Morena), quien lo sucederá
en el cargo, un mandato de

cinco años y no de tíos, como fue votado el
2 de junio, es bastante más peligrosa de lo
que parece.

Lo es porque en tanto la ley
no sea publicada, las contro
versias constitucionales re

sultarán improcedentes. La
Suprema Corte de Justicia de
la Nación no puede expedirse
sobre una ley no publicada.
Ojo con esto: si la ley es publicada poco

tiempo antes del l de noviembre, Jaime Bo
nilla asumirá su mandato ya ampliado, pero
la Corte no tendió tiempo de expedirse. Fue
por eso que el 2 J de julio, la SCJÑ consideró
improcedentes las controversias intespuestas
por los municipios de Tijuana y Mexicaii;
porque la reforma constitucional en Daja
California aiín no se concreta.

Por otro lado, la Comisión de Orden y Dis
ciplina Intrapartidista del Consejo Nacional del
PAN sesione) el domingo Resolvieron que las
y los es diputados de Baja California lose Félix
Arango Pérez. Iraís María Vázquez Aguiar,
Raúl Castañeda Pomposo. Ignacio García
Dworak. Sergio Tolento 1 femández, Carlos
Alberto Torres Torres y Alfa Peñaloza Valdez.
así como a ia Presidenta Municipal y Síndi
co del Ayuntamiento de Flavas de Rosarito:
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Mirria Cecilia Rincón Vargas y Miguel Ángel
Vila Ruiz. fueran expulsados del partido. Se
debe a que votaron a favor de la llamada 'Ley
Bonilla'. O sea; "Haber actuado en desacato a

un acuerdo de los órganos del partido, y con
ello incurrir en un acto grave de indisciplina"

Pero. .. ¿a ellos les importa? De todas formas
habían renunciado unos días antes. ¿Acaso
será una mancha en su curriculum legisla
tivo? ¿Acaso será una traba para que pronto
formen parte de otra fuerza política que les
abra las puertas? ¿O nos quedaremos con
que será una indigna historia que le cuenten
a sus nietos?

I lagamos un breve ejercicio
de memoria: el S de julio, en
fast track. con 21 votos a favor
y un voto nulo, el Congreso de
Baja California aprobó modi
ficar la Constitución del esta
do, ene! artículo 8 transitorio,
para permitir que el próximo

gobernador tenga un periodo de cinco años
en el puesto y no sólo de dos. Más tarde y sin
pudor, ia validación de la reforma sucedió el
23 de julio. Nada especial liastaque sepas que
fue en una sesión extraordinaria y a puerta
cerrada, en la que sólo estuvieron presentes
lü de los 2ü diputados.
Desde ia capital, el poderoso titular de la

lunta de Coordinación Política del Senado,
Ricardo Monreal Avila, advirtió que no se
permitirá alteración alguna a la Constitución
mexicana.

Otra vez: para evitar el atropello, es ne
cesario avanzar en las cuestiones legales.
Así es que... apúrese a publicar la ley, señor
gobernador, apúrese. Así de sencillo.

ES NECESARIO

AVANZAR EN

CUESTIONES
LEGALES
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TOl CHE
EL PRI EN LA 4T
ALEJANDRO

CACHO

Vlíto fendrri que emprender una intensa
operación cicatriz pnm eirtfnr ni «y ore s
dhifaiones y escisiones dentro del partido

inalmente se confirmó lo que se había
pronosticado desde que se supo que e!
IN C no organizaría la elección interna de!
PRI. Alejandro Moreno Cárdenas tiene un
reto mayúsculo por delante. Reconstruir
al Partido Revolucionario Institucional

desde sus despojos.
El escenario no podría ser peor; un desprestigio sin

precedentes; casos de corrupción que corroyeron sus
entrañas: varios exgobernadores pr i islas encarcelados
por delitos nunca antes conocidos; una muy disminuida
presencia en las cámaras de diputados y senadores; per
dió varias gube maturas y enfrenta a un gobierno federal
avasallante.

Alejandro Moreno Cárdenas ganó la presidencia pri
ista con un amplísimo margen, sí, pero también tras una
elección sumamente cuestionada por sus contrincantes.
Tendrá que emprender una intensa operación cicatriz
para evitar mayores divisiones y escisiones dentro de!
partido. Lo mejor sería sumar a todos aquellos que siguen
teniendo peso específico en lo que queda de ¡a militancia.
Muchos se preguntaron ¿qué es lo que realmente se

disputaban los distintos grupos que pretendían !a dirigencia

priista? Los números varían,
pero rondan los nada despre
ciables 9 millones devotos. Los

gobernadores que aún conserva
y que tienen peso específico
decidieron jugársela abieila
mente con Afilo Lo interesante

será ver cómo hacen equipo
con su nuevo líder y mantienen

una civilizada relación con el presidente Andrés Manuel

López Obrador y asumen su papel opositor, hasta hoy
casi inexistente.

Alejandro Moreno tendrá que convencer a una socie
dad incrédula y harta. Deberá tejer fino para mantener
la cohesión interna. Deberá demostrar que no será pre
sidente a modo de López Obrador y que lio lo manipula
la repudiada cúpula responsable de la debacle electoral
del año pasado.
Una de las primeras cosas a las que se comprometió

el próximo líder de! PRI fue a encabezar una oposición
responsable y crítica, que subraye los escasos resultados
del actual gobierno

El I PRI tiene la responsabilidad de encabezar la oposición
frente a la apabuüanie presenc ia de Morena y !a4T_ El PAN
tiene la brújula extraviada y no se ve para cuándo logre
recuperarla. ES resto de los partidos tienen una presencia
casi decorativa. Por otro lado, habrá que esperar a ver
qué otros pan idos logran su registro para el fin de este
año. El más avanzado y por mucho es Redes Sociales
Progresistas, de Elba Esther Gordillo. En segundo sitio,
aún lejos de la meta. México Libre, de Felipe Calderón y
Margarita Zavala.

El PRI tiene frente a sí el reto más grande de su historia,
en e! momento más complicado e inédito. Ye remos de
que están hechos los priistas y sus dirigentes.

* • •

BONAPPÉTIT: Uno de Jos más grandes reproches qne
fe hacen a Vicente Fav es que riejó uiuir ni PR! después
de derrotarlo en e¡ año 2000. ¿Hará lo mismo Andrés

Manuel López Obrador?

EL PRI TIENE

EL RETO
MÁS GRANDE

DE SU HISTORIA

Fecha: 13/08/2019

Página: 11

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Cacho, "Touché"

ALEJANDRO CACHO

Costo: 13,398



LA ENCERRONA
ES EL DESARROLLO

Los niveles de pobreza
no se reducen, inclusa
se Incrementan

a frase de James Canille,
L asesor de Dill Clinlon en

la campaña de 1992; "¡Es
la economía, estúpido!",
repetida por los políticos
alrededor del orbe porque
representaba e! cliché neoli

beral. ergo, un mayor peso económico sobre
lo político en ese momento de Estados Unidos
y. porque sigue siendo una frase actual. En
nuestro país, el presidente López Obrador ha
dichoque separará las decisiones económi
cas de las políticas y, así. pasar a una etapa
"posneoliberal"
"posneoliberal"
Se nota un golpe de timón

en el plan económico de esta
administración, a través de dos
vías, aumentar el consumo de

los más pobres y rescatar a Pe
ines. Sin embargo, los cómo

son lo que aún no están claros, sobre todo
reavivar la petrolera mexicano que lleva años
en números rojos. La estrategia de dar a los
mas desfavorecidos mayor poder adquisitivo
para estimular la economía es interesante,
empero no en detrimento de las instituciones,
es decir, acabar con programas públicos para
sustituirlos con transferencias podría resultar
un contraincentivo para salir de la pobreza
El crecimiento que registró la economía

mexicana al segundo trimestre del año ha
causado sorpresa tanto para el gobierno como
para la oposición y la opinión pública. Tan
es así. que Andrés Manuel López Obrador
celebró el crecimiento de 0.1% respecto al
mismo periodo del año anterior, pues significa
que la economía no ha entrado en una fase
de recesión, mientras tanto, la oposición y
especialistas esperaban un nulo crecimiento
o. incluso, una desaceleración económica.

Lo que sí se puede decir es que la economía

mexicana se encuentra estancada, pero no
sólo en loque llevamos de este gobierno,sino
desde hace décadas, desde el llamado "milagro
mexicano" o desamollo estabilizador cuando

el país crecía hasta G.SV posterior a esto, nos
hemos acostumbrado a un crecimiento que
oscila entre el uno y dos por ciento. Lo que
resulta preocupante es que teniendo creci
miento del PIB en porcentajes buenos o al
menos aceptables, los niveles de pobreza no
se reducen, incluso se incrementan y la brecha
de desigualdad no se ha podido estrechar.
Donde se debe poner la mira no es en el

crecimienlo económico, ya que si bien es
necesaria la inversión extranjera, el consu

mo y las exportaciones, no ha

sido la panacea para resolver
los problemas del país. Por lo
tanto, donde debemos apuntar
es a una más justa y mejor re
distribución del ingreso y. con
esto, eliminar desigualdades. A

manera de ejemplo, en el último trimestre de
201S. el ingreso de los que más ganan fue 1S.3
veces superior con respecto a las familias que
menos perciben, esto es IGG mil 750 pesos
contra 9 mil 113, respectivamente.

Resulta paradójico que un presidente que
dice que entramos a una etapa posneoliberal.
siga con la idea de que el crecimiento econó
mico es lo más importante, cuando, según su
plan económico, debe ser el desarrollo de las
personas a través de una estrategia integral en
el sector laboral. ei fortalecimiento de institu

ciones y. sobre todo, una mejor distribución
de los recursos. Hoy la fi ase de Canritle, se
debe modificar con miras al desarrollo.

SE NOTA UN GOLPE
DE TIMÓN
E\ EL PUS
ECONÓMICO
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Se cuelgan las medallas; Sheinbaum
endurece discurso y ¿diamantina o tiro?

Ana Gabriela Guevara se colgó ayer las medallas.
La exveloclsta, directora de la Comisión Nacional de Cultura Física

y Deporte (Conade), apareció, ahora sí, sonriente y hasta bromista.
Las 136 medallas, 37 de oro, son una marca para México en losjuegos pa

namericanos. Y son un bocadillo suculento para cualquiera, difícil de resistir.
Sobre todo si antes de la competencia el panorama era gris, con re

corte de becas, con escaso presupuesto y con cierre de instalaciones y
eliminación de programas.

Y cuando se pronosticaban apenas 19 medallas de oro y no había uni
formes, no había dinero para el hospedaje, no había ni para calcetas.

Les adelanto que a partir del mes que entra entramos en números rojos.
Ya no va a haber presupuesto para poder salir de agosto y hasta diciembre.

Y en pagos ya no hablemos de becas, tema sensible, sino ya no vamos a
poder pagar luz. Ese es el escenario actual en cuanto al tema de recursos, di
jo el 3 de julio en reunión con la comisión de Juventud y Deporte del Senado.

La corredora de 400 metros planos no se ha cansado de repetir que
no hay dinero, recursos, billete para apoyar a los deportistas y ha asumi
do una posición que criticaba y denunciaba cuando ella competía.

Esas 136 medallas que consiguieron los mexicanos vaya mediocridad a
la que estamos acostumbrados, cuando Estados Unidos sumó 293 y Brasil
171 significan la mayor cantidad en la historia de los panamericanos.

Ana quiere ser gobernadora de Sonora, donde nació en la fronteriza
Nogales, en 1977.

Sheinbaum ve provocación
Claudia Sheinbaum Pardo nació y creció en la protesta, en la grilla, en las
calles. En la banda de la UNAM, del CEU.

Hoy, como jefa de gobierno, las censura y las llama provocación.
No le gustan las críticas, le incomodan.
La marcha de ayer de mujeres por la presunta violación cometi

da por cuatro policías contra una adolescente de diecisiete años en
Azcapotzalco, asilo confirma.

Fue una provocación, no una manifestación, dijo después de que las
mujeres vandalizaran la sede de la Secretaría de Seguridad y el dizque
bunker que tiene cristales de azúcar de la Procuraduría capitalina.

Fecha: 13/08/2019

Página: 2

Area cm2: 293

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,328



Mas aún, despues de que alguna de las inconformes arrojara por la
espalda diamantina lila a Jesús Opta, amigo de Marcelo Ebrard Gasaubon
y secretario de Seguridad capitalina.

El discurso de la ex delegada en Tlalpan y ex esposa de Carlos Imaz
Gispert, también formado en el CEU, se endureció ayer.

En conferencia, acompañada por Rosa Icela Rodríguez, su amiga y
secretaria de Gobierno, dijo que no caerán en provocaciones, porque
alguien quería que el gobierno respondiera con golpes y uso de violencia.

Independientemente del discurso y de la legítima exigencia de justicia de
las mujeres, lo cierto es que esa facilidad con la que Qrta fue bañado en dia
mantina muestra la fragilidad de su equipo de seguridad, porque bien podría
haber sido otra sustancia, un agente químico, y, dpor qué no?, un tiro.

Las mujeres pocas veces protestan y, muchas menos, lo hacen con tal
fuerza y grado de violencia.
Un nuevo PRI

Alejandro Moreno Cárdenas es el nuevo dirigente nacional del Partido
Revolucionario Institucional (PRI).

Promete combatir la corrupción, eliminar vicios, plurinominales y
más, pero, principalmente, regresar al PRIIO a Los Pinos en 2024

Fecha: 13/08/2019

Página: 2

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,328



Pareja,
pareja

C. OMAN DANTE

El tema de los policías acusados de
violar a dos menores de edad, cuentan
algunos, apenas es la punta del iceberg
de un problema mayúsculo que se en
frenta en la corporación y al que no han
sabido cómo enfrentar.

Las razones y motivaciones las
desconocen, pero dicen, las agresiones
sexuales son frecuentes éntre los unifor
mados.

No en balde, el Consejo Ciudadano
y la Secretaría de Seguridad Ciudadana
tuvieron que crear un programa que fo
mente la denuncia por acoso sexual o vio

laciones.

Y es que uno de los grandes
males que enfrentan las mujeres que
se enlistan en la corporación son jus
tamente las insinuaciones o manifes

taciones sexuales de sus compañeros
y superiores.

Ahora el temor es que el problema
se haya extendido hacia la población
civil.

Mayúsculo enredo tiene enfrente el
Jefe Saulo.

Por cierto, parece que hay grupos
muuuy interesados en moverle el
tapete al Jefe de la Policía, promo
viendo su renuncia o su despido.

Incluso hay quienes ya hasta
sustituto le tienen.

En los pasillos que no alcanzan
todavía nivel de piso mencionan en
nombre del recién llegado a la jefatura
de la Policía de Investigación, será por
que lo ven joven y también barbudo.

Desde uno de los sectores de Iztapalapa,
con nombre de ave en peligro de extinción,

ya levantaron la voz y reclaman
una investigación a fondo contra
sus mandos.

Entre la tropa acusan que un
día sí y otro también reciben ame
nazas de arrestos y parar no verse
sometidos a una extensión en el
horario de su turno tienen que en
tregar 50 pesos.

Y para reducir la incidencia
delictiva en la zona, los mandos
encontraron un método infalible:
envían a sus subordinados a
convencer a las víctimas de no
denunciar, y si no lo hacen, 36 horas
de arresto o 400 pesos.

En fin, eso es lo que cuenta un pa
jarito con silbido de Quetzal.
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No están viendo mal quienes notan una
mueca de gusto entre los congresistas que
pidieron se reconsiderara la sentencia que
permite a la Colonia Juárez tener su consul
ta vecinal.

Cuentan que es casi un hecho que esta
misma semana la Sala Superior resolverá el
caso.

Y como alguien ya les adelantó la lis
ta de magistrados que se encargarán del
asunto, se sienten confiados porque son de
los que suelen votar a favor de las causas
morenas.

Ya se verá si era alegría genuina... o pura
risita nerviosa.

íí

Entre que algunos morenistas restan y que
sus adversarios saben sumar muy bien, ayer
ya no fue posible aprobar a los integrantes
del Consejo Económico, Social y Ambiental
de la capital.

Aprovechando que varios legisladores
dejaron sus curuies antes de que terminara
la votación, los de Oposición sacaron cuen
tas, se fueron también y el tablero quedó
con 32 sufragios... ¡2 menos de los reque
ridos!

Dicen que, del coraje, Carlos Castillo
exigía que se validara la votación acusando
boicot de los otros. ¿No deberfa estar más
enojado con la informalidad de los suyos?
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LA RESPONSABILIDAD POLITICA DE MORENA
Las consignas "¡elpueblo

unido, jamás será venci
do!"; "¡laizquierda unida,
jamás será vencida!";
"¡unidad, unidad, uni

dad!", entre otras, son ya recu
rrentes en manifestaciones,
marchas y mítines de los gran
des movimientos populares, ge
neralmente cuando éstos se en

cuentran en la oposición.
Pero al llegar al gobierno, estos

movimientos frecuentemente se
fracturan. En la lucha se unen y en
el poder se dividen.
Por ello, la unidad de Morena hoy

que es gobierno y mayoría legislati
va, constituye un verdadero reto
histórico, porque si fue fundamen
tal para acceder al triunfo, lo es aún
más para gobernar.
Históricamente, la izquierda me

xicana tiende a dividirse y hasta
ahora, sus complejos y contradicto
rios procesos de unificación han si
do más bien pobres. De hecho, Mo
rena es un mosaico de liderazgos y
expresiones ideológicas muy distin
tas, muchos de ellos conforman al
movimiento desde su creación, pe
ro un número importante se fue ad
hiriendo en los últimos años.

Por est o es que confluyen en Mo
rena muchos cíe los que se formaron
en el nacionalismo revolucionario;
los que provienen ele la doctrina so
cial del cristianismo; los que com
parten las visiones del Estado de bie

nestar social: muchos más formados
en los ideales de los movimientos so
ciales; quienes frieron educados en
la tradición de las comunidades in

dígenas y muchos formados ideoló
gicamente en los partidos políticos
de la oposición de izquierda.
Hoy es fundamental que Morena

encuentre la manera de unificar con

eficacia tocias esas formas de pensa
miento para dar resu ltados concre
tos al país.
La tarea de Morena al frente de

dos Poderes del Estado ha sido com

pleja, es previsible que en lo sucesi

vo se presenten mayores dificulta
des. A lo interno, ante las oposicio
nes de diverso carácter, ya sea ideo
lógicas, políticas, económicas o me
diáticas; a lo externo, por el entorno
internacional y frente a la demanda
social natural de resultados.
Por esta razón, frente a la cercanía

de diversos eventos de renovación
panidaria.es fundamental refrendar
la conciencia de la prioridad unitaria.
El camino de las transformaciones

de fondo que se ha emprendido y la
defensa de los logros conquistados,
sólo será posible en la unidad de to
dos los componentes de la coalición.
Y para concretar esa unidad en el

traillo histórico inmediato, es indis
pensable el reconocimiento de la di
versidad morenista en la distribu
ción de responsabilidades, cuidando
los equilibrios y la estabilidad, pero
sin que ello signifique la conforma
ción de tribus y grupos.
Por ello, el respeto al tamaño de la

diversidad de este partidomovi
miento debe acompañarse del respe
to en las formas, en el lenguaje, en el
debate, en el trato, de tal manera que
no se lastime la unidad de Morena,
En una coyuntura particularmen

te excepcional y con una votación
excepcional, la sociedad mexicana le
dio un voto de confianza a Morena.
Lo menos que espera es responsabi
lidad política. "No se vayan a divi
dir", dice la gente en la calle. Hay que
escucharla.
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1 empresario mexicano de
origen chino, Zhenli Ye Gon,
interpuso un amparo en un
juzgado de la Ciudad de Mé
xico en contra del asegura

miento y subasta de la que fuera su man
sión y que el domingo vendió el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador.

En su demanda contra el Presidente
de la República, que no fue admitida a
trámite por el juez de amparo, el empre
sario alegó que con el "confiscamiento"
de su propiedad se violaban sus dere
chos consagrados en los artículos 1,14,16
y 21 de la Constitución.

¿Qué sigue en toda esta trama? ¿Puede
ser que los abogados del empresario chinc
recuperen la mansión? ¿ Qué pasará?

n los últimos meses hemos
visto una serie de problemas
graves en Interjet, la aerolínea
de bajo costo de Miguel Ale

. mán; y ayer reventó el fiscal
cuando el SAT, sin menoscabo alguno,
fue a cobrar lo que le deben, según dicen,
de impuestos. Legalmente es un acto de
cobro por un adeudo que está ante la au
toridad judicial.

La línea aérea lo que dice es que soli
citó un amparo desde el 10 de julio para
frenar al SAT, de hecho, ayer le otorgaron
la suspensión definitiva, lo que le debe
ría permitir aclarar las diferencias. Más

aún, dicen que lo ocurrido no daña a sus
pasajeros, el caso es que hay un montón
de empresas peleando con el SAT en la
búsqueda de frenar todos los adeudos
fiscales que hoy se cobran a un montón
de empresarios.
«y nició una serie de diálogos con lí
' deres políticos, sociales, intelec
' 1 tuales y de opinión llamada "¿Qué
|j hacer?" que se ofrece como un es

pacio de la reflexión, de encuentro
y de reencuentro, de análisis, debate y
propuesta. Y el primer invitado del dipu
tado lorge Gavifio Ambriz, fue Cuauhté
moc Cárdenas que cuestionó duramente
las definiciones que tiene el actual go
bierno en materia de políticas económi
cas e internacionales.

Quién fue el padrino del dipu
tado mexiquense de Morena,
Tanech Sánchez Ángeles? Que
su boda con la directora del
Instituto Municipal de la Mujer

de Cuautitlán, Zazil Pacheco Pérez en
Brucerías, Bahía de Banderas, Nayarit.

La boda fue documentada por los asis
tentes y se calcula costó al menos 2 millo
nes de pesos que no podrán ser auditados,
porque el diputado es presidente de la Co
misión de Vigilancia del Órgano Superior.

Deben ser buenos ahorradores por
que el mismo Martoca Beach, que es
donde se hizo la fiesta, notifica a todo in
teresado sobre un cupo total hasta 2020,
además de solicitar un presupuesto mí
nimo de 500 mil pesos.
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¦ucha publicidad en medios por el
robo de 55 millones en centenarios

¦y otros productos a negocio de la
Casa de Bolsa de México donde distribuyen centena
rios y monedas conmemorativas y otros, sólo que el
mismo Gobierno ha utilizado desde hace décadas a la fe

cha como caja, chica de políticos ladrones los premios ma
yores de sorteos como Melaíe, Chispazo,y otros que opera
¡a empresa gubernamental de nombre Pronósticos donde
desaparecen cientos de millones de pesos cada soríeo
ganador,pero como es dinero de la gente se quedan calla
dos, y ahora distraen a todos con un robo insignificante,
en comparación de lo que se roban de los sorteos como
el Melate, Revancha, Revanchita, Chispazo, Gato y
otros, con el pretexto de la inseguridad omiten hacer
público los datos de los afortunados cuando en otros paí
ses sí se difunde quién o quiénes son los ganadores de
ios premios de sorteos y sólo en México se oculta esa
información y de esa manera saquean a la empresa
Fronósticos y a todos los mexicanos con la posibili
dad de obtener dinero fácil para salir de pobres sólo
que son estafados por políticos rapaces que operan
en la impunidad un caso grave que sólo sucede en
México aun con la Cuarta Transformación de AMLO

deben de hacer públicos ios datos de ganadores de pre
mios mayores y evitar así el "robo" de cientos de millo
nes de pesos, urge transparentar la operación de la
empresa Pronósticos.

Facilitan escuelas en Jalisco
a cambio de pintarlas por seguidores
de la iglesia de la Luz del Mundo

Vaya solución del gobernador Enrique Alfaro y su so
cio Ismael del Toro, de Guadalajara, que para ahorrarse
dinero del erario autorizan utilizar escuelas públicas
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como lugares de hospedaje a seguidores del pederasta y
líder de esa secta religiosa Joaquín García, a cambio de
hacerles arreglos a las mismas, como pintarlas y otros
arreglos, desde cuándo una autoridad negocia prestar
escuelas públicas a cambio de hacerles arreglos, ¿con
quién lo consultaron?, ¿quien les autorizo? todo apunta
que este mediocre gobernador Alfaro y su socio, el
nefasto ex priista Ismael del Toro, alcalde Guadala
jara, se manejan solos, piensan que el estado de jalisco es
de su propiedad y pueden hacer negociaciones privadas
(secretas) entre ellos y un pederasta encarcelado en EU.

Capturan a ex secretario
de educación por peculado

Antonio Gloria Morales, ex secretario de Educación,
fue detenido p or peculado; este sujeto ap adrinó y llevó al
poder al ex gobernador panista Emilio González en
colusión con Herbert Taylor, pero falta que destapen to
da la cloaca de las administraciones del PAN y la última
del PRI de Jorge Aristóteles, quienes se robaron o se lle
varon todo el presupuesto del Seguro Popular, entre otros
saqueos millonarios al erario público de Jalisco, quisa es
ta detención obedece sólo a una distracción de esa mafia

que ahora gobierna ese estado disfrazados de MC, parti
do político Movimiento Ciudadano, cuyo líder el senador
Dante Delgado, del que se presume les vendió la fran
quicia de MC en ese estado de Jalisco.

cholin49@gmail.com
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COMENTARIOS

Listos
LUIS MANUEL
NOVELO

EL PRI y eL PAN en el Estado de
México se declaran Listos para Las
futuras contiendas políticas, Luego
de que los albiazuLes realizaran sus
elecciones para renovar cuadros y
consejeros, en donde con eL apoyo
deL IEEM, se hizo historia con Las
urnas electrónicas, mientras que
Los tricolores mexiquenses Lograron
encumbrar a "ALito" como su Líder

nacional (Lo que ya estaba muy
cantado), y quien desde ahora sabe
deL apoyo que tendré con eL mismo
primer priista de La entidad mexi
quense, Alfredo del Mazo Maza En
Morena sólo se sabe de los con

flictos internos, ya que ahora que
son mayoría todos luchan por los
mejores huesos ya que sienten que,
por lo pronto, en las intermedias
tienen mucho de ventaja en este
momento.

Los resultados en la elección del PRI

fueron los previstos, pero más allá
del resultado, vale la pena resaltar
la organización con la que se realizó
una jornada en los 125 municipios.
El camino que tiene que seguir el
partido de Alfredo Del Mazo no es
fácil requerirán de mucho talento y

mucha inclusión en los municipios,
en donde deben tejer fino.

Todo un personaje la encargada
de despacho de Desarrollo Urbano
Berta Vargas Ortiz, del gobierno
de Cuautitlán Izcalli, egresada de
la UNAM, cuando las mujeres poco
figuraban en la carrera de arqui
tectura, allá por los años setentas.
Sabe de los temas urbanos, de La
construcción y de la infraestructu
ra urbana. Parece que la salida de
Héctor Ortiz no se notó ni se sintió,
porque la arquitecta está a las vivas.

En Tlalnepantla hubo una especie
de relanzamiento de Los programas
deportivos del gobierno municipal.
El presidente municipal Raciel
Pérez Cruz estuvo en el Deportivo
Izcalli Pirámide II, donde un banco
donó una cancha de Fútbol7 con

pasto sintético, luego de que el
Instituto del Deporte ganara un
concurso internacional, con lo que
logró recibir este espacio deportivo.
Por cierto, Francisco Mercado, el

titular de ese Instituto del Deporte,
es un joven funcionario que ha de
mostrado con trabajo su capacidad
y entrega.
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PRD: el cambio pasa por debilitar a Morena y al Peje

Es curioso.
La reconstrucción del Partido de

la Revolución Democrática (PRD)
pasa por debilitar la estructura de

su archienemigo político.
La reflexión no es personal, sino consenso

en las discusiones de los líderes de las princi
pales tribus de ese organismo, con los Chu
chos a la cabeza.
He aquí una síntesis de su pensamiento:
De nada sirve atraer cuadros de otras fuer

zas políticas de oposición si se mantiene la
fuerza políticoelectoral caudillista de Mo
vimiento Regeneración Nacional (Morena).
De esa manera, estaría predestinada la

elección intermedia de 2021, y quién sabe
si también la suerte del país con el poder
unipersonal.
Lo ideal es fortalecer las oposiciones de

verdad: Acción Nacional (PAN), el Partido
Revolucionario Institucional (PRI) y Movi
miento Ciudadano (MC).
Debilitadas, pero a pesar de todo no anexa

das a las votaciones parlamentarias ni a dis
posición de las políticas de Palacio Nacional.
LA ALIANZA SONADA
El esfuerzo avanza.

Hay negociaciones con cuadros de todo
tipo políticos, intelectuales, académicos,

campesinos, etcétera para crear una organi
zación distinta.

No lo declaran oficialmente losjefes de los
Chuchos  Jesús Ortega y Jesús Zambra
no ni otros perredistas, pero el diálogo se
ha ampliado a militantes de otros partidos
inconformes con su dirigencia.
Los hay en todos lados, inclusive morenis

tas hasta hace meses leales al proyecto de
Gobierno, pero ignorados para todo bene
ficio, como Martín Esparza, del Sindicato
Mexicano de Electricistas (SME).
Sorprende la lista de interlocutores por

que coquetean hasta con José Narro Robles,
quien renunció al Partido Revolucionario
Institucional (PRI) cuando no vio perspecti
vas de ser presidente.
Otros priistas conspicuos y leales al ex rec

tor también están en la agenda.
Tal vez conozcamos esa relación en el

Congreso previsto para fin de mes la fecha
tentativa es el 24 de agosto con un nombre
atractivo: Futuro XXI.

Nombre tentativo porque luego se verá
cuál se adapta si logra cristalizar una or
ganización de agrupaciones políticas, so
ciales, económicas, universitarias, sindi
cales...

En principio el PRD está dispuesto a pres

tar su registro cuando se alcance el consenso.
GRITOS DE BAUTISTA

1. Antes de dar ese paso, el perredismo y en
especial los Chuchos deben tener cuidado
para evitar traiciones y nuevos rompimien
tos.

Algunas corrientes ven ese propósito en el
mexiquense Héctor Bautista, quien, temen,
lanza duras consignas a ver si voltean a verlo
y lo llaman desde Morena.
2. Los choques en el partido gobernante

también son de cuidado.

Si bien a nivel nacional hay confrontacio
nes la de Alejandro Rojas DíazDurán con
Yeidckol Polevnsky es apenas un botón, la
lucha de poder se reproduce en estados y
municipios.
Ahora mismo el gobernador electo de Baj a

California, Jaime Bonilla, enfrenta los desa
tinos de la senadora Alejan dra del Carmen
León Gastélum, quien lo responsabiliza de
su seguridad.
Se dice amenazada por el empresario ba

jacaliforniano favorito de Andrés Manuel
López Obrador.
Si usted no la identifica, vaya otro

dato: Alejandra del Carmen León Gasté
lum es famosa por su video procaz con el cual
se ganó el mote de #LadyChampaña.
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La medalla
de cobre

Mal le fue a Ana Gabriela Guevara,
titular de la Comisión Nacional del

Deporte (Conade), luego de ha
ber entregado al presidente López

Obrador una medalla de oro "por su apoyo" a
los deportistas que participaron en los Juegos
Panamericanos.

Guevara fue una gloria del deporte nacional,
pero es una pésima funcionaría pública, como
tambiénfue una pésima senadora de la República.
Tan mala funcionaría es que, antes de los Juegos

celebrados en Perú, pronosticó un "pobre desem
peño" de la delegación nacional, y dijo que en el
mejor de los casos, México aspiraba a ganar 19
medallas de oro.

La realidad es que la delegación nacional su
peró con creces los pronósticos y se quedó con el
tercer lugar del medallero.
¿De quién fue el mérito?
No de este gobierno ni de Guevara, por supuesto.
No porque el Gobierno redujo a 50% las becas

para los deportistas de alto rendimiento, les es
camoteó apoyos, y en muchos casos los dejó a la
deriva.

Ahí está el caso del equipo femenil de hockey so
bre pasto, al que un hotel de Japón estuvo a punto
de echarlo a la calle por falta de pago.
No fue sino hasta que intervino el cineasta Gui

llermo del Toro que la Conade hizo la transferen
cia para el pago.
Los atletas que recibían el año pasado cuatro

mil pesos mensuales ahora reciben dos mil; uno
de ellos declaró que le convenía más ser "nini", que
reciben dos mil400 pesos mensuales, que cumplir
con el estricto régimen al que son sometidos para
competir internacionalmente.
Suponemos entonces que la medalla que entre

gó Guevara al Presidente no fue por lo que hizo,
sino por lo que prometió hacer, es decir, destinar
222 millones de pesos para becar a la delegación

que fue a competir a Perú.
Aun así, la medalla es inmerecida por la sencilla

razón de que los premios no corresponden a una
política definida de apoyo al deporte, sino a la
ocurrencia de ocupar el dinero de la venta de un
inmueble para premiar a los deportistas.
Ello implica que para el siguiente ciclo deporti

vo las Olimpiadas en Tokio, el Gobierno tendrá
que vender más inmuebles o dejarse de ocurren
cias y definir en el presupuesto del próximo año
una partida específica que permita a los deportis
tas nacionales competir sin mendigar ni apoyos ni
reconocimientos.

¿Podrá hacerlo la señora Guevara?
• • • •

¿En serio, en serio salieron a votar dos de los 6.7
millones de priistas empadronados enla elección
del domingo?
Tenemos dudas de que haya sido así.
Pero según el presidente de la Comisión Nacio

nal de Procesos Internos (CNPI) del PRI, Rubén
Escajeda, ése fue el número de priistas que vota
ron; 82% a favor del ex gobernador de Campeche,
Alejandro Moreno Cárdenas.
Las dudas provienen del hecho de que el PRI,

contrario a su costumbre, no publicó fotos de las
filas de militantes ansiosos por participar en el
proceso.
Si las cifras son reales, el PRI puede sentirse

satisfecho de que haya votado 30% de su militan
cia, cuando los cálculos más positivos ni siquiera
llegan al millón.

• • • •

La generación de empleo reportado por el IMSS,
en el mes de julio, cayó 69% respecto al mismo
mes del año pasado.
De acuerdo al indicador, enjulio pasado se crea

ron apenas 16 mil 713 puestos de trabajo contra
los 54 mil 669 de julio de 2018.
Pero vamos requetebién...
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Los recursos de los partidos
El debate sobre el financiamiento público

a los par ¡idos políticos resurgió una vez
que el INE, a través de su Comisión de
Prerrogativas, anunció que el presu

puesto para 2020 será de cinco mil 239 millones
mil 651 pesos.
La reacción del Presidente de la República fue

convocar a todos los institutos políticos con re
gistro para que renuncien a 50% de los recursos
asignados para el próximo año con el argumento
de "nopuede haber Gobiernoypartidos ricosypue
blo pobre". Pero ya antes, Martí Battes, presidente
del Senado, presentó una iniciativa para reducir
50% del financiamiento público a los partidos
locales y nacionales, con el propósito de destinar
a gasto social y a inversión productiva el otro 50
%de los recursos.

Por su parte, Mario Delgado, presidente de
la Junta de Coordinación Política de la Cámara

de Diputados, líder de los diputados de Morena
y ahora aspirante a la dirigencia de su partido,
buscará que su iniciativa para reducir 50% el pre
supuesto a los partidos se apruebe en septiembre,
antes de que llegue el paquete económico.
Es un hecho que este proyecto de reducción

está alineado en el Ejecutivo y en el Legislativo.
Sin embargo, las alertas de especialistas están
prendidas en materia electoral; el propio conse
jero presidente, Lorenzo Córdova, ha señalado
los riesgos de que se incorpore en los procesos
electorales dinero sucio, un peligro latente si no
hay reglas claras.
Esto no sería un hecho inédito. Ya en 2017, el

PRI de Enrique Ochoa Reza renunció a sus prerro
gativas y devolvió 258 millones de pesos, que eran
el total del presupuesto asignado a los priistas ese
año, para ayudar a los damnificados del sismo de
septiembre de hace tres años. El método lo apro
baron tanto elINE como lasecretariade Hacienda.

Pero hay personajes, como es el caso de Luis
Ernesto Derbez, quien propone eliminar el cien
por ciento y cambiar las reglas de operación.

Es claro que la propuesta de Morena está recha
zada por los partidos de oposición, pero si se le pre
gunta al ciudadano común, la respuesta esperada
es que se eliminen las prerrogativas, sin pensar en
los riesgos reales parala democracia mexicana.

SUSURROS

1. Alejandro Moreno Cárdenas gana la dirigencia
del PRI en los momentos más críticos de sus 90
años del instituto político. Tiene el compromiso
de demostrar que el Revolucionario Institucio
nal tiene futuro y posibilidad de reconstruirse
y lograr la unidad de sus militantes. La elección
presidencial de 2018 vivió el fracaso más grande
por la condena social y el desprestigio a raíz de
la corrupción de algunos de sus militantes. Una
de las principales tareas de Alito será limpiar a
militantes no corruptos.
2. Muy activo se le ha visto a Francisco Pancho

Domínguez, gobernador de Querétaro y presi
dente de la Conago, organizando el encuentro
de los gobernadores con el presidente López
Obrador, con el objetivo de revisar los presupues
tos estatales, en el marco de la construcción del
paquete económico 2020.

Fecha: 13/08/2019

Página: 5

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Dolores Colín, "Hechos y Susurros"

Dolores Colín

Costo: 29,615



Los partidos políticos nos han salido muy caros
Cuando se cuestionan las enormes

cantidades de dinero que se des
tinan a los partidos políticos, el
argumento que esgrimen quienes

defienden este dispendio es que ha valido la
pena, pues nuestro sistema democrático se
encuentra más fuerte que nunca.
Sin embargo, vale la pena cuestionarse si,

verdaderamente, es válido que los institutos
políticos reciban millonadas de recursos que,
en muchas ocasiones, no pueden justificar y
terminan en los bolsillos de sus dirigentes.
En los últimos 18 años, los diferentes ins

titutos políticos que han obtenido su registro
de parte de las autoridades electorales han
ejercido en conjunto casi 75 mil millones de
pesos, recursos que salen de los bolsillos de
todos los mexicanos.

De acuerdo al reporte Financiamiento Pú
blico Federal para Actividades Electorales
y Partidos Políticos 20002018, elaborado
por la Cámara de Diputados, en ese lapso el
PRI ha sido la fuerza política que ha obtenido
más recursos del erario, con casi 20 mil mi
llones de pesos; seguido del PAN, con más de

17 mil 600 millones; el PRD, con 10 mil 600
millones; el PVEM, con poco más de seis mil
millones; el PT, con cinco mil millones; MC,
con cuatro mil 900; y Morena, con tres mil
212 millones de pesos, sin contar a los parti
dos que han desaparecido.
En casi dos décadas, 19 partidos han ob

tenido el aval de la autoridad electoral para
competir enlos diferentes procesos, lo que les
ha valido para acceder al financiamiento del
estado. Sin embargo, 12 de ellos han perdido
su registro al no alcanzar el porcentaje míni
mo de la votación para seguir constituidos.
No obstante, el costo de esas fuerzas para los
ciudadanos ha sido de casi seis mil 500 millo

nes de pesos.
Un caso muy sonado y que ha provocado

muchos comentarios es el del Partido En

cuentro Social (PES), que entre 2014y2018
accedió a mil millones de pesos de fondos
públicos, y en la elección de 2018 perdió su
registro, aunque hasta ahora cuenta con un
grupo parlamentario de 29 integrantes en la
Cámara de Diputados.
Entre los partidos que han desaparecido

del año 2000 a lafecha, Nueva Alianza obtuvo
el mayor financiamiento con más de tres mil
300 millones en 14 años de existencia, y ¿qué
le aportaron a nuestra democracia?
Después de conocer estas cifras valdría

la pena reflexionar sobre la pertinencia del
llamado que hace unos días hizo el presiden
te Andrés Manuel López Obrador, para que
las fuerzas políticas regresen el 50% de sus
prerrogativas, pues no se vale tener ese dis
pendio en la manutención de muchos vivales
que han encontrado un negocio redondoenla
creación de algún instituto político.

¿ANTORCHA CAMPESINA,
UN PARTIDO POLÍTICO?
Ayer, nuestro compañero de páginas Alberto
González compartió, en su columna #LO
BOSAPIENS, una información que da para la
reflexión: Antorcha Campesina anunció su
intención de constituirse en partido político...
Llegado el momento, ¿el INE le otorgaría el
registro a un grupo que no goza del mayor de
los prestigios en la política nacional?
Habrá que estar atentos.
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PRIMER NIVEL

Poder sin límite:
Xi Jinping

ASTRIDLEÓN

A los 15 años fue enviado auna comu

na agrícola con un grupo de j óvenes
por órdenes del dictador Mao Ze
dong. Yes que su padre, comandan

te guerrillero que contribuyó al triunfo de la
Revolucióny a la proclamación de la República
Popular China, fue degradado por el mismo
Zedong hasta terminar perseguido y encar
celado, en la época de la Revolución Cultural.
EljovenXi Jinping trabajó durante siete años

como agricultor, vivió dentro de una cueva y
durmió sobre una cama de ladrillos. El trabajo
duro del campo forjó su carácter.
"Cuando cumplí 15 años estaba ansioso

y confundido. Cuando partí, a los 22, tenía
firmes objetivos en mi vida y estaba lleno de
confianza", declaró alguna vez el hoypresiden
te de China, en el cargo desde 2013.
Al mismo tiempo funge como secretario ge

neral del Comité Central delPartido Comunis

ta de China y residente de la Comisión Militar
Central tanto del partido como del Estado.
Considerado el hombre más poderoso del

mundo por Forbes, su mandato se podría ex
tender de forma ilimitada, después de que el
Congreso de China modificó su constitución

en marzo, eliminando los límites de mandato
de cinco años que imponía la Carta Magna.
El líder que hoy gobierna una de las más im

portantes potencias económicas a nivel mun
dial es considerado el gobernante de China con
más poder históricamente.
Su legado incluye el "pensamiento de Xi Jin

ping", una serie de principios que se imparte en
las escuelasypromueve el estudio de modelos
económicos equilibrados, el respeto al medio
ambiente, la defensa de la autoridad del Par
tido Comunista sobre el Ejército Popular y la
reunificación nacional.
Sus biógrafos adelantan que su influencia

podría superar la de sus predecesores, los ex
presidentes Hu Jintao y Jiang Zemin, quienes
también legaron teorías políticas, pero no su
nombre.

Tras sus años en el campo, Xi obtuvo un doc
torado en teoría marxistayeneducaciónideo
lógicaypolítica.
Una adolescencia difícil hizo que el hoy lla

mado tecnócrata se interesara más por ayudar
al pueblo, pero sobre todo buscar la armonía
entre la naturaleza y el hombre.
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Carrera rumbo a2021
Quien le hace honor a su apellido y muy alegre se ha
dejado ver en reuniones para sumar apoyos a su carrera
por la gubernatura de Quintana Roo es el diputado Luis
Alegre. Dicen algunos de los convocados a esas juntas
que el legislador asegura tener el apoyo de Morena para
convertirse en su candidato por allá de 2021; por lo
que emprendió ya una estrategia que, se espera, no lo
distraiga mucho de su encargo como presidente de la
Comisión de Turismo en el Congreso federal. ¿Será?

Inseguridad en la CDMX
Cuentan que en algunas áreas del Gobierno local preo
cupa la información sobre inseguridad, pues la mayor
cantidad de ilícitos se encuentran en tres alcaldías,
encabezadas por Movimiento Regeneración Nacional:
Iztacalco de Armando Quintero, Iztapalapa de Clara
Brugaday Cuauhtémoc de Néstor Núñez, situación
que, nos dicen, repercutió ya en la opinión de los ciuda
danos que reclaman que delitos como extorsión, robos
y asaltos en aquellas zonas alcanzaron cifras de 2 7,21 y
31%, respectivamente. ¿Será?

Emirates, la farsa maestra
Ya salieron las primeras verdades que arrojó eljuicio de
amparo indirecto 1113/2019 promovido por Aeromé
xico. En respuestas por separado, la SCT, la DGAC y el
AICM le confirmaron al Juzgado Quinto de Disffito en
Materia Administrativa en la CDMX que la aerolínea

Emirates Airlines no cuenta con permisos o autori
zaciones para operar. Pero eso no es todo: el propio
representante legal de los árabes, Carlos Campillo,
reconoció por escrito ante el juez Juan Carlos Guz
mán Rosas que: "Ala fecha no se ha otorgado permiso
alguno a Emirates para prestar el servicio de transporte
aéreo internacional regular o no regular hacia o desde el
territorio nacional, ya sea de pasajeros, carga o correo o
combinación de éstos en la ruta DubáiBarcelonaCiu

dad de México y de regreso; así como tampoco se han
aprobado o registrado las tarifas correspondientes a di
cha ruta". Así que la SCT la tiene fácil y podría ordenar,
a través de DGAC, que los árabes suspendan su intento
de surcar cielos mexicanos hasta que cumplan con la
normatividad. La gravedad del caso es que Emirates ha
estado vendiendo boletos de avión para dicha ruta man
dando al diablo las leyes mexicanas. ¿Será?

La cultura de la unidad
Los avances muestran una tendencia irreversible en

el PRI, en la que Alejandro Moreno Cárdenas será
su presidente y su compañera Carolina Viggiano, la
secretaria general. Al final no se dio el rompimiento tan
catastrofista. que los críticos más radicales preveían.
Aún así, Alito tiene un gran reto en el reposiciona
miento de su partido, al cual conoce como pocos. La
nomenklatura dentro del tricolor perdió esta vez. ¿Se
recuperará? ¿Será?
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• Rosario Robles ingresó
a la lista como una alta ex
funcionaría que comparece
ante un juez acusada de
delitos que tienen que ver
con corrupción. ¿Hasta dónde
llegará el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López
Obrador? Eso se verá en unos
años. Por lo pronto la ex
secretaria de Estado ya está
bajo proceso judicial.
• Ana Gabriela Guevara se
voló la barda. Pero es normal.
La titular de la Conade no
se resistió a la tentación de
endosar a la autodenominada
4T el logro histórico de me

dallas, de oro sobre todo, en
los Juegos Panamericanos de
Lima. Ojalá esa medalla sim
bólica entregada al presiden
te López Obrador se traduzca
en apoyo a los deportistas,
cuyo trabajo, evidentemente,
no comenzó ayer.
•¿Jorge Alcocer anda
angustiado por la salud? Nos
cuentan que los problemas
del sector que encabeza como
secretario de Salud son por
demás inquietantes. Pero
también nos alertan que la
solución no será esconderlos.
• Vicente Fox, presidente
de 2000 a 2006, tendrá que

ponerse a revisar "con lupa"
su contabilidad de 2015 toda
vez que el SAT, que comanda
Margarita Ríos Farjat, ya le
puso el ojo y quiere demos
trar, mediante un recurso de
revisión, que le asiste la razón
por el adeudo de 9.4 mdp.
Previamente, los hábiles abo
gados del ex presidente, argu
mentaron que la Administra
ción Central de Fiscalización
Estratégica se había excedido
en sus facultades al solicitar
información "con lujo de
detalles" y un tribunal les dio
la razón. Hasta el momento, el
juicio se encuentra en análisis.
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EL ACENTO / ROSARIO G. GOMEZ

Los 4.427 de Mauthausen

Apenas ocho líneas dan paso en el
Boletín Oficial del Estado a un lar
go listado de españoles que mu
rieron en Mauthausen y Gusen.

Son los nombres de 4.427 deportados a
ambos campos de concentración nazis, la
mitad de los más de 9.000 españoles que
los historiadores calculan que fueron inter
nados en los recintos de exterminio entre

1940 y 1945, considerado uno de los perio
dos más lúgubres y oprobiosos de la histo
ria. Fueron sometidos a trabajos forzados
en condiciones terroríficas o como mano
de obra esclava en las colosales canteras

de granito. Murieron en cámaras de gas,
fusilados, a causa de epidemias o de ham
bre. En Los últimos españoles de Mauthau
sen, el periodista Carlos Hernández recopi
la testimonios de supervivientes, entre
ellos su propio tío (el deportado 4.443) pa

ra reflej ar el viaje en los fatídicos trenes de
la muerte, las torturas que soportaron en
tre las alambradas y el ansiado momento
de la liberación.
Acusados a menudo de colaboración

con la Resistencia, inicialmente fueron
considerados prisioneros de guerra y am
parados por la Convención de Ginebra de
1929, pero pronto pasaron a ser cataloga

dos como apátridas. El régimen de Franco
no los reconoció. Se desentendió de ellos y
de su suerte. Y cuando en 1951 Francia
remitió datos de los fallecidos, las autorida
des eludieron hacerlos públicos para evi
tar hipotéticas reclamaciones. Así se ahon
dó un poco más en la desmemoria. Ahora,
casi 80 años después, se recupera la identi
dad de las víctimas del horror nazi, se res
cata del olvido a quienes lucharon por la

libertad, se repara una injusticia y se les
devuelve la dignidad.

El edicto refiere identificaciones detalla
das (nombre y apellidos, además de la fe
cha y lugar del nacimiento y muerte) reco
piladas por un equipo de investigación
tras el cotejo de los libros custodiados en
el Registro Civil Central. Esta relación de
víctimas se difunde cuatro meses después
de que el Gobierno acordara instaurar el 5
de mayo como día de homenaje a los espa
ñoles deportados y fallecidos en Mauthau
sen y en otros campos y, en general, a to
das las víctimas españolas del nazismo.
Porque "su padecimiento y muerte consti
tuyen un ejemplo insuperable del sacrifi
cio mostrado como luchadores por la de
mocracia y la libertad, y se merecen un
reconocimiento público al más alto nivel".
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\o, a presiones:
Sheínlmum.

Muy activa estuvo la jefa de
Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum,
el día de ayex, temprano
asistió a la reunión de la
Conferencia Nacional de
Gobernadores (Conago)
celebrada con el Fiscal
General de la República,
Alejandro Gertz Mañero.
Posteriormente, salió al

paso de las protestas que un
grupo de personas realizaron
en las instalaciones de
Seguridad Ciudadana y la
Procuraduría capitalina.
La violencia con la

que intervinieron los
protestantes la obligaron
a dar una conferencia de

prensa, alai se comprometió
a agilizar las investigaciones
sobre el delito de violación

de una menor que pesa
contra cuatro policías.
Sheinbaum dijo que no

caerá en provocaciones,
lo que da muestra que la
funcionaría está dispuesta a
que se aplique la ley, pero no
cederá a presiones.
Las comas...

LEl gobernador de
Tamaulipas, Francisco
García, tras reunirse con
integrantes de la Conago
y el Fiscal General de la
República, Alejandro
Gertz, evidenció que
falta coordinación entre
el Gobierno federal y los
estatales. Vacío que ha
permitido el tráfico de
armas, causal del alto índice
criminal.
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Ten sión por
feministas
VAYA MOMENTOS DE TENSION
LOS QUE SE VIVIERON AYER,
CUANDO UN GRUPO DE
FEMINISTAS le reclamaron al jefe
de la policía capitalina, su presunta
defensa de elementos de seguridad
que violaron a una joven de 17 años,
pues el diálogo en plena calle subió de
intensidad y le lanzaron diamantina
rosa en la cara y pelo a Jesús Orta
Martínez.
Y cuando todos imaginaban

que habría presión, no hubo tal,
pues desde el escritorio de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, salió
la orden tajante de no reprimir a las
feministas a pesar de las agresiones
a funcionarios e instalaciones de
dependencias gubernamentales.
En este mismo tema, en la fuente
policiaca trascendió la versión de
que la autoridad no tiene pruebas
que confirmen la violación de cuatro
policías a la menor de Azcapotzalco.

Incluso se habla de que la joven estaba
bajo los efectos de drogas o alcohol el
día de los hechos y ahora se ha negado
a reconocer a sus agresores. Las
autoridades siguen indagando...
LA 4T CIMBRÓ AL GABINETE
de la alcaldía Alvaro
OBREGÓN, LUEGO DE QUE LA
TITULAR de la Dirección de Cultura
y Deporte, Maricela Silva esposa de
Rafael Luna, delegado de Programas
Sociales en esa alcaldía, por cierto,
renunció al cargo, pues dicen que la
alcaldesa Layda Sansores, le pidió
cuentas del dinero acumulado por el
cobro de las instalaciones deportivas
en la demarcación, pero la ahora
exintegrante del gabinete.se negó
a dar información, hizo berrinche
y se enojó. "Si no confían en mi
desempeño y trabajo, mejor ahí les
dejó el changarro", dijo... pero su
consuelo fue regresar a sus labores
como concejal.
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luixqul íúat :a
DE LA MANO con la Secretaría de

Seguridad del Estado de México, Enrique
Vargas del Villar, mantiene a Huixquilucan
como uno de los municipios más seguros de
la entidad, libre de trata, con la renovación
total de las patrullas antiguas por unidades
de modelo reciente, con la baja de la
incidencia delictiva, la cual ha ido de la mano
con el equipamiento y capacitación de los
elementos policiacos.
Hoy Huixquiiucanes el municipio más

seguro para invertir y vivir, lo que ha 
sido posible gracias ai trabajo en materia
financiera reconocido por calificadoras
internacionales que han elevado la nota
crediticia.

Basta recordar que al inicio de la primera
administración de Vargas del Villar, el metro
cuadrado en Bosque Real estaba en 20 mil
pesos y hoy se ubica entre 50 y 60 mil pesos.
Huixquilucan se ha transformado, es un

referente a nivel nacional por el incremento
de la seguridad, inversión, servicios
públicos y bienestar familiar con obras de
infraestructura que han consolidado al
municipio como el de mayor crecimiento.
Con lo anterior, Vargas del Villar se ha

consolidado como uno de los panístas
con mayores posibilidades de ser ungido
candidato a la gubematura del Estado de
México. AL TIEMPO.
LA DE HOY: Ante la necesidad de fortalecer

las capacidadesypotestades délos
gobiernos locales en el tema recaudatorio
y presupuesta}, alcaldes de todo el país
encabezados por el de Nezahualcóyotl, Juan
Hugo de la Rosa, convocaron a una Reunión
Nacional de alcaldes para impulsar la agenda
municipalLsta, establecer una Asociación
Nacional de Alcaldes, y proponer una
Convención Nacional Fiscal y Hacendaría
donde buscarán una distribución equitativa
de recursos.
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Embarazosamente

todo arreglado...
MAESTRO, AUTO MORENO ARRASÓ EN
LA ELECCIÓN PRÍÍSTA CON GRAN FRAUDE

Tantito que no tuvo real competencia, y tanto
te que urnas y votos estaban embarazosamente
arreglados...
¿Qué gana en los hechos don Alejandro?
Comenzar a construirse una candidatura pre
sidencial para 202324, tal como lo hicieron
Madrazo en 200506 y Anaya en 201718, aprove
chando el control absoluto de sus partidos.
Francisco Labastida afirmó que el sexenio de
Peña fue el peor de la historia de México.
¡Yapara que lo confiese un priísta de la vieja guar
dia, cuya derrota propició la docena trágica panis
ta que a su vez causó elpeñanicidio nacional!
El exgobernador agregó que EPN toleró laco
rrupción y sus desaciertos llevaron al PRI a
su peor crisis.
La toleró, lá solapó y la fomentó, llevando al priís
mo al desPeñadero y en caída libre sin colchón ni
red de protección.
AMLO advirtió que no habrá más concesio
nes para la explotación minera.
Y que sean revisados minuciosamente los contra
tos y nóminas de las empresas privadas, porque sus
dueños se caracterizan por la explotación humana.
Fox renunció a su protección de la Sedenay él
se procurará la suya y de su familia.
Qué destinen esos guardias a gente que sí los
necesita y no cuenta con la fortuna de don Vi
centoloache para pagárselos.
Según el INE, Redes Sociales Progresistas,
de Gordillo, es la organización más cercana
al registro y sólo le faltan 10 asambleas.
RSP significaría: ¿Retorna Su Poderío?
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¡Alguien
míente!
REYES CASARREAL Y PÉREZ ALDA
NA UNEN MARRULLERÍAS; LA ES
TABILIZACIÓN SOLO ES EN PAPEL

Denuncia al 9933989844 y ztella@
hotmail.com... Sigúeme en Face: @
LaPlataformaO Twitter: @LaPlatafor
ma_ y en el Portal: laplataforma.com
donde hay más información... Siguen
los malos manejos en PEMEX Explo
ración y Producción, en la Subdirec
ción de Producción Marina Suroeste, a
cargo de JOSÉ MANUEL REYES CAS
ARREAL, en donde: 1.E1 pasado vier
nes pusieron LUIS JAVIER PÉREZ
ALDANA, al frente de la Coordinación
de Continuidad Operativa de la GCO,
donde el angelito se hará cargo del con
trato 648818802, cuando este nunca
en su vida ha estado en un área opera
tiva, no,sabe nada más que llegar a bis
near los contratos, y lo mueven a otra

área donde seguir con este modus ope
randis, así fue con JORGE MORALES
y es ahora con REYES CASARREAL,
apoyado por ANTONIO CRESCEN
CIO ESPARZA LAGUNES, quien es su
padrino en este movimiento, y donde

aparecen otros personajes llenos de co
rrupción como BLANCA GONZÁLEZ
VALTIERRA... 3.La auditoría inter
na, a través de ERICK ALEJANDRO
NÚÑEZ ALBARRÁN y dirigida a ULI
SES HERNÁNDEZ ROMANO (suplen
te en la Dirección de PEP), encontró
malos manejos por varios millones de
pesos en contratos de deshidratación
(42881484942814833648814804)
que ya he reportado y no hay ningún
sancionado... Adjunto el reporte de la
auditoría y quedan en el tintero las res
puestas del por qué se está protegien
do a los responsables... 3.A toda costa
el supervisor del contrato de PEP y la
gente de la noreste IVÁN CEBALLOS
LICONA, ALBERTO RUBIO y AN
DRÉS CARBAJAL, quieren que se pa
gue 60 millones por una partida que
fue suspendida, al día de hoy siguen
negociaciones y PEMEX terminará pa
gando alrededor de 20 a 30 millones,
porque estos funcionarios defienden
a la c.ompañía de CLARIANT, hay pa
gos en exceso hechos por IVÁN CEBA
LLOS, por ejemplo... ¿Qué esto no es
traición a la patria?...
Habrá más.
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Grupo Femsa,
espejitos...
EMPLEADOS SE QUEJAN DE PÉSI
MAS CONDICIONES DE TRABADO

No todo lo que brilla es oro, reza el réfrán
pues FEMSA, uno de los corporativos
más importantes del país, luce su área de
tiendas OXXO, pero ocultando el trato
ínfimo que le da sus trabajadores.
Quienes han sido agraviados (que

son muchos) se acercaron a DESDE
DONCELES, para denunciar que cons
tantemente son víctimas de acoso y
terrorismo laboral por medios y altos di
rectivos de las tiendas de conveniencia.

En esa área de trabajo los empleados
denunciaron que padecen ataques sis
temáticos a sus condiciones generales

de trabajo, con contratos de protección
a través de empresas terciarias, esca
moteándoles sueldos, prestaciones y
seguridad social.
El acoso y terrorismo laboral se ha

intensificado en los últimos meses en

su contra, por lo que anunciaron que
acudirán a pedir audiencia a la secre
taria del Trabajo, Luisa María Alcalde
Luján, para solicitarle que brinde las
facilidades para que se revisen las con
diciones generales o Contrato Colecti
vo de Trabajo, porque sospechan que
hasta evaden impuestos.

Los trabajadores afectados, aceptan
la generación de empleos que ofrecen las
empresas, pero piden que no crezcan a
costa de bajos salarios, nulas prestacio
nes y de seguridad social a empleados.
Por esa razón anunciaron que acu

dirán a otras instancias de Gobierno,
incluso hasta manifestarse en Palacio

Nacional, para hacerle saber al presiden
te Andrés Manuel López Obrador que
grupo FEMSA y su división OXXO, son
puros espejitos, porque basan su desa
rrollo en las espaldas de los trabajadores.
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¡Ley mordaza!
En el Congreso de la Ciudad de México,
después de que el pasado jueves una mujer
logró evadir todos los filtros de seguridad
del recinto legislativo y tomó por asalto la
Tribuna del Pleno de Donceles y Allende,
para desde ahí cuestionar severamente
a los diputados en torno a las graves
omisiones de la Ley de Participación
Ciudadana, a partir de entonces el grupo
mayoritario de Morena reforzó el sistema
de seguridad y acceso.
A partir de este lunes, se percibe la

presencia de elementos recientemente
contratados nunca antes vistos en
Donceles y Allende que actúan como
civiles, pero que en realidad operan como
guardias blancas para inhibir cualquier
intento de protesta, manifestación, o
asalto de la tribuna.

El nuevo personal de seguridad, hace
presencia para frenar cualquier tipo de
agentes extraños que eventualmente
pudieran significar un peligro a la mayoría

legislativa de Donceles y Allend e.
Es decir, el recinto legislativo del

Congreso capitalino dejó de ser un espacio
de libertades, abierto a toda la ciudadanía,
para convertirse en área restringida de
operaciones políticolegislativas, donde
predomina la ley mordaza, ya lo dijo la
minoría encabezada por Jorge Gaviño.
DONDE de plano no hay austeridad, es

precisamente en el Congreso local, pues
resulta que la diputada integrante de la
chiquillada del FVEM, Teresa Ramos,
anda muy feliz gozando de unas merecidas
vacaciones. Así se le ve en algunas fotos
mandando besos y apapachas, y atrás la
Torre Eifel. Es la diputada que propone
retirarlos monumentos a Cristóbal Colón
y Hernán Cortés, en México.
Pero no es la única que se ha dado un

descanso, antes del periodo ordinario
de sesiones, muchos otros se reportaron
enfermos este lunes y no acudieron, entre
ellos, el panista Christian Yon Roerich.
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CANELA FINA

Panamericanos:
no sólo es el
esfuerzo
RUBEN
CORTES

Tiene una corrección políti
ca bucólica eso de que el
esfuerzo de atletas y papas
dio a México en Lima el

mayor logro de su historia
depon ¡va: pero es incierto.
Detrás de un tercer lugar

en Panamericanas, para cualquier país,
hay obligatoriamente 'carretadas de di
nero del Estado.

Por éso (Juba desapareció del podio,
mientras que antes se creía que los cuba
nos estaban superdotados para correr,
batear, pegar y saltar más que, cuando
menos, ningún otro latinoamericano.

¿Cómo va a pensar Cuba en deporte?
Si debió eliminar subsidios y gratuida
des sociales, excluir alimentos de la li
breta de racionamiento, prohibir el uso
deventiladoreSfn centros laborales del
Estado...

Quienes hacen deporte olímpico en
el inundo democrático; son hijos de fa
milias clasemedieras. sin recursos para
financiaralimentos especiales, medici
nas, vestuario y equipos de alta tecnolo
gía que hay detrás de una medalla.
Una bicicleta de ruta .cuesta 20 mil

pesos. Los múltiples viajes de prepara

ción y campamentos incluyen no sólo a
los atletas: también psicólogo* fisiatría,
nutriólogo, entrenador, avión, hotel, viá
ticos, pago de inscripciones a las com
petencias...

Sí: el denuedo, el pundonor son im
portantes, pero haitianos y hondureños
también le ponen denuedo, pundonor
y rio ganan nada. México dedicó al de
porte en 2018, por ejemplo, 2 mil 100
millones de pesos.
Y, de septiembre de 2017 a junio de

2018, el,'Fideicomiso del Fondo para el
Deporte de Alto Rendimiento atendió
a 324 atletas de alto rendimiento, 291
del depone olímpico en 37 disciplinas.
Además, desde 2013 becó a 16 mil 277
deportistas a un costo de 216.6 millones
de pesos.
Son becas mensuales para gastos

personales de los deportistas y éstos
lio se ocupen de los gastos de los entre
namientos. Es decir, para triunfar en el
deporte olímpico de alto rendimiento,
los países requieren desembolsar mu
cho dinero. Y México lo hizo en los úl
timos años.

Por ejemplo, a los medallistas de los

anteriores Panamericanos, los de Río de
Janeiro 2015, México dio un premio en
dinero mayor que Estados Unidos y Es
paña juntos a sus campeones olímpicos.
En efecto: detrás de uria medalla en el
deporte, hay muchísimos recursos.

La propia Ana Guevara tuvo una ca
rrera brillante, .con ingentes apoyos del
Estado mexicano, corno tener un entre
nador exclusivo contratado al gobierno
cubano: Raúl Bafreda« quien la guio a
ganar 13 de oro, cuatro de plata y tres
de bronce desde 1998 hasta su retiro en
2008.

En tanto, la 4T retiró los recursos al
Centro Deportivo Olímpico Mexicano y
recortó 600 millones de pesos a la Co
ria de.

Así que Lima fue...
La última y nos vamos.

Quienes hacen
deporte olímpico en el
mundo clemocnííico
son hijos dejamilias
clasemedieras

m
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sin recursos para
financiar alimentos
especiales, medicinas,
vestuario v equipos

de alia lectioloyía
que luí} deltas de
una medidla
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MARCAJE PERSONAL

Polevsky y la
muerte rápida
de la oposición
JULIAN
ANDRADE

La dirigente de Morena, Yeidekol Po
Iesvsky, ya plante# los términos de la
negociación para reducir el financia
niiento público de los partidos: lograr
un cambio.'constitucional rápido, para
que el recorte de aplique desde 2020
y dejar para después planteamientos

(•orno el de la composición del INE y los Organis
mos Púbicos Locales Electorales y la reducción de
los diputados plurinoniinales.

Habrá que esperar para, ver si sus propios legis
ladores la respaldan, pero queda clara la urgencia
que ya tienen en el grupa en el poder, de iniciar
un proceso que lleve a la inanición a la oposición
y que la haga inoperante en la contienda del 2021.
Los partidos cuentan con una ruta para no ac

ceder al finariciamiento (en el monto que consi
deren pertinente) y es el de devolver el dinero a la
Tesorería de la Federación. Así lo hirieron todas
las organizaciones partidistas, con la excepción
de Morena, para apoyar a los damnificados del
sismo de 2017, La; eficacia de estas medidas es
dudosa, pero puede tener cierto impacto en el
ánimo popular.
Pero reducir el finariciarniento de manera

tajante, en al menos un 50 por diento —ya están
ideando llegar al 75 por ciento—, obliga a un cam
bio en la Constitución y para ello se requiere de la
disposición de una cantidad de votos en el Senado

(•oh el que todavía no ('nerita en Morena.
Es un momento decisivo, porque en política,

aunque ahora todos se rasguen las vestiduras;,
mucho depende del dinero. Nuestro modelo se
sustentó, desde los años setenta, en un esquema
de firiariciarriierito público que evitara., en la me
dida de lo posible, la llegada de recursos dudosos,
pero sobre todo, y a partir de los años noventa,
que moldeara la equidad y que hiriera que las
elecciones fueran ganables por cualquier expre
sión partidista.

Si el finariciamiento proveniente de las arcas
públicas será escaso, hay que clarificar de dónde
vendrá el restante, porque lo habrá, ni duda.

Nos encontrarnos, y más vale no rehuir la discu
sión, ante la posibilidad de cambiar la naturaleza
del sistema electoral y ello tendrá implicaciones
en el futuro y la mayoría poco halagüeñas.
Los cambios, ya está claro, no quedarán en los

montos de los recursos, sino que abarcarán la re
forniulación del propio consejo del INE, donde
molestan los integrantes que no están alineados
al nuevo poder político.

Lo de reducir o terminar con los diputados plu
ririominaIes.es una idea vieja, que el propioPRI, de
modo abusivo, trató de implantar en su momento
y que, paradojas de la vida, lo tendría ahora sin
prácticamente representación en San Lázaro.

La moda no es defender a los paridos, pero más
vale que alguien lo haga.
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LA LIBERTAD COMO
EXPERIENCIA

Argent na
RAUDEL
Avila

tra vez se equivocaron lasencuestas
de manera grotesca. Si bien apun

Otaban a un posible triunfo del pero
nismo, ningún pronóstico calculó la
aplastante ventaja sobre la fórmula
oficialista del presidente Macri. Ha
ce unos años, ruando Macri llegó al

poder, se convirtió no solamente en el favorito de
los mercados, sino de la prensa internacional. Había
llegado a la presidencia un líder dinámico, moderno
y entendedor de la economía, dijeron. La euforia
colectiva de los medios de comunicación se desbor
daba. Prácticamente había llegado al poder quien
salvaría Argentina. Portadas en revistas domo Time
y TheErommist, primeras planas en los periódicos
más importantes del planeta. Macri poraquí y por
allá, ElJFÍMimml T}.}ttí¡$ sugirió en varios artículos la
importancia de invertir en bienes raíces en Buenos
Aires. A decir del rotativo británico, los precios de
las propiedades despegarían a la par que la econo
míaargentina. ÑO faltó incluso quién lo sugirió de
referente para México.

Las expectativas que Macri despertó entre su elec
torado fueron tan desproporcionadas que la desilu
sión debía ser equiparable. Al conocerse la derrota de
Macri la noche del domingo, se desplomó la moneda
argentina y otro tanto les ocurrió a las acciones de
las empresas de aquel país cotizando en la bolsa de
valores de Hueva York. Bit América Latina hemos
visto esta historia infinidad de veces. Un favorito de

la prensa internacional, el presunto modernizador

que luego se convierte en el diablo. La sobreventa
de expectativas ocasionaeste desencanto. Lo mismo
en la izquierda con Lula da Silva que ¡en la derecha
con Saúl Meneni. El desmentido de la realidad a las

exageradas promesas de campaña y el supuesto he
roísmo de un político posteriormente sacudido por
múltiples escándalos de corrupción.

Se siente ahora la condescendencia de la prensa
internacional hacia los electorados de los países en
Adas de desarrollo. ¿Cómo pueden escoger una vez
más el modelo populista? E,so preguntan los medios
de las metrópolis,como si en sus países no avan
zara dramáticamente: la demagogia. Los gobiernos
liberales no le cumplieron a sus poblaciones y pre
sumieron como exitoso un modelo que incrementó
sensiblemente la desigualdad. Ni hay examen de
conciencia en términos de resollados sociales ni se

reconoce y castiga la gigantesca corrupción engen
drada al amparo del poder.

Ayer Jesús SilvaHerzog Márquez escribió uno de
sus mejores artículos y apuntó la brutal insensibili
dad de José Antonio Meade frente al racismo. Mien
tras el liberalismo no reconozca: que el modelo no
cumplió lo prometido, que la .pobreza, la desigualdad
y el racismo mexicanos siguen siendo insultantes, el
populismo regresará una y otra. vez. Si las llamadas
élites no plantean un modelo de sociedad más justa,
lo liaran los demagogos. Trump y Johnson ya llegaron
al poder en las democracias más avanzadas de la
Tierra. Los costos los pagará todo el planeta.
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SALON TRAS BANDERAS

Privilegios y
exmandatarios
SERGIO
GONZÁLEZ

Durante la farde del 25 de noviembre
de 1976, cuando José López Portillo
estaba a solo 5 días de rendir protesta
(•orno Presidente de la República, y
suceder en el cargo a Luis Echeverría
\l\are/. éste emitió un actterdo, que
no firmó, con número 7637, que puso

de modo vitalicio a las órdenes directas de cada ex
presidente, un total de 78 miembros de las fuerzas
armadas, con cargo al erario federal.
Formulado con presunto fundamente) en la Ley

Orgánica del Ejército y Fuerza. Aérea Mexicanos de
1971, la Ley Orgánica de la Armada de México de
1972 y la Ley de Secretarías y Departamentos de
Estado de 1958, aquel acuerdo contiene única y ex
clusivamente las firmas del Secretario de la Defensa

Nacional, Cral. Hermenegildo Cuenca Díaz, y del Se
cretario de Marina, Alnite, Luis Mario Bravo Carrera.
Ninguna de:las leyes citadas contenía dispositivo

alguno que ordenara o permitiera que al concluir su
mandato, los ciudadanos que hubieran desempeña
do el cargo de Presidente de la República podrían
disponer de personal del Ejército, la Fuerza Aérea y
la Armada; tampoco facultaban al Ejecutivo Federal a
conferir tales beneficios a los expresidentes. Encima,
el acuerdo no fue publicado en el Diario Oficial de
la Federación (DOFj, por lo que en realidad nunca
fue obligatorio ni debería haber producido efectos.
Un poco más de 10 años después, en marzo de

1987, también cerca del ocaso de otro sexenio, el de
Miguel de la Madrid, se expidió un nuevo acuerdo
en la materia, identificado con el número 2763BIS,
que concedió a cada expresidente, mientras viviera,
(•orí cargo a la Hacienda ¡Pública Federal, una pen
sión equivalente al salario que percibía un Secreta
rio de Estado, así como seguro de vida y de gastos
médicos mayores; y 25 empleados (personal civil)
a su servicio, adscritos a la planta del personal de
la Presidencia de la República; adicionales a los 78
militares ya referidos.
Este acuerdo estableció también seguros de vida

y de gastos médicos mayores para la cónyuge del
exmandatario y seguro de gastos médicos mayores
para los hijos del expresidente, hasta que cumplie
ran la mayoría de edad. Del misino modo, instituyó
una pensión vitalicia para las viudas de los expre
sidentes y se emitió con supuesto fundamento la,
Ley de Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público
Federal de entonces, que no decía que los expresi
dentes tendrían beneficios con cargo al Presupuesto
Federal y menos, que sus cónyuges, viudas o hijos
gozarían de dichos privilegios.
Este acuerdo tampoco fue publicado en el DOF ni

firmado por el Presidente saliente, sino únicamente
por el Secretario de Programación y Presupuesto,
Carlos Salinas de Gortari, quien unos meses después
sería."destapado" candidato del PRI a la presidencia.
El próximo jueves le cuento el resto.
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Tiraditos
LOS BUENOS OFICIOS DE RENE JUAREZ
•Quien siempre pone por delante la buena política
Y. sus.dptes.de negociador, .es el coordinador de
diputados federales del PRI, Rene Juárez Cisneros.
.Y.así lo demosiró
a su grupo parlamentario a acudir a \olar en el
P ^.( ? _Í I?. kr.í ^! _(). r_ f7. .ÍJA7. _•?. J 5?.
unidad. "Sólo con buena política; la que conslnne,
la que entiende la pluralidad como oportunidad,
c()iisiruireiiK>s la unidad para que salgam()s
ÍQrtalecidos. Nada ni nadie puede lasü
cuando caminamos junto

LUIS ESTRADA EN EL WSJ
•Vavaquehapermead()elanálisisdelac()nícTenc
mañanera del Presiden

días LuisEstrada, al..grado de\^eJhe_WaUStr^t.
l/OÍ//7?c7/lXAOm^^

que realiza SPI\. (Ion lodo ese lral)ajo, el diario
estadounidense[.explica a sus.lectores cómo.se.ü^
a. cabo losencuentros.de AMLO con los m
comunicaciónv sin. duda, son los datos
empresa consultora que dirige Estrada los que dejan
mu\clar()decóiTi()esLád

MINI RECIBIMIENTO A CAMPEONES
•Resulta que el.magniTico desempeño de
.mexicanos enlos.juegosPanamer^
íue reconocido \a al llegar a México por parle del
lilulardelInsliluloXacionaldeVn

Garduño,Y no es por .demeritar el ^
runcionario, pero hasta los..deportistas se ext^
que él íuera el encargado del (iobierno íederal
para recibirlps.enel aeropuerto. ¿En serio
nadie de más alto[ nivel:.que diera la bienv
jóvenes?

DURAZO ESCUCHA A LOS GÓBERS
•Quienes por fin tuvieron a un buen interlocutor en el
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Gobierno .federal,, fueron los gobernadores
ese íu lición a riosella nía, Al í (>n s() D u ra z (xAver en 1 a
reunión de la Conago con el Cabinele de Seguridad
alcanzaron.un: acuerdoi.para modificar
distribución de recursos v dar cuerpo a un
42milniill()iic\sclepcsos]iaradl()rLalcc
las policíasen la .esfera^

MUCHA PRISA
•Ya\a urgencia del Cobierno capitalino por la
aprobación de la l.e\ de Participación Ciudadana,
pues dos horas después de su aprobación en el
Congreso, fue publicada en la Cacela de la Ciudad
de.México.Todo esto después de.concluir la_sestón_
.exLraordiiw^
en donde, gracias aJa..presión^ de yecinos v de la
oposición, el .dictamenfue .mpdiricadopor
paracedercnl()sLcniiasdelaiiiLcgraci(m
\ el presupuesto parlicipalixo. ¡Adiós tómbolas, pues!
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